
ФИНАНСЫ Правительство 
одобрило отмену 
банковского «роуминга»

Комиссии вне 
зоны доступа

Роман Маркелов

Правительство одобрило законопроект об отмене ко-
миссий за переводы денег между клиентами одного 
банка, находящимися в разных регионах (банковский 
«роуминг»). Речь прежде всего идет о Сбербанке, кото-
рый занимает на этом рынке долю выше 90 процентов. 
Его глава Герман Греф уже пообещал отменить «роу-
минг» в 2020 году.

Накануне банковский «роуминг» раскритиковал 
премьер-министр РФ Дмитрий Медведев. По его сло-
вам, банки часто пытаются получить повышенное воз-
награждение за электронные транзакции, которые не 
влекут никакой нагрузки. «Эта межрегиональная дис-
криминация недопустима и должна быть устранена», — 
указывал Медведев.

После этого глава Сбербанка Герман Греф заявил, 
что банк готовится отменить комиссию за межрегио-
нальные переводы (один процент при оформлении на 
сайте, в приложении или банкомате, 1,5 процента 
при оформлении в офисе) в 2020 году.  По его словам, 
«в один день этого сделать нельзя», а в 2020 году 
банк будет менять систему монетизации пе-
реводов, что позволит убрать указанные ко-
миссии. 

ПРОЕКТ Минтруд намерен 
изменить правила выплаты  
детских пособий 

Вычет за работу 

Марина Гусенко

Родителя, который оформил отпуск по уходу за ребен-
ком до 1,5 года, но продолжает подрабатывать и не за-
нимается в это время малышом, могут лишить детско-
го пособия от Фонда социального страхования.

Об этом говорится в законопроекте Минтруда Рос-
сии, который размещен для общественного обсужде-
ния на Федеральном портале проектов нормативных 
правовых актов. Профессор Финансового университе-
та при правительстве РФ Александр Сафонов обраща-
ет внимание, что пункт о «невыплате пособий» сфор-
мулирован так, что на практике родителей  могут ли-
шить их за сам факт подработки. 

Логика минтруда такова: если, к примеру, мать тру-
дится на полставки, а в это время за малышом ухажи-
вает кто-то другой,  ее право на ежемесячное пособие 
по уходу за ребенком до полутора лет прекратится. Но 
в минтруде «РГ» не ответили, кто и как будет опреде-
лять, ухаживает за ребенком кто-то другой, пока мать 
подрабатывает, или ей удается самой и им заниматься, 
и выполнять трудовые обязанности, скажем, на дому, 
когда малыш спит. Кстати, сегодня по действующему 
закону, если мать, отец, другой родственник или опе-
кун, находясь в отпуске по уходу за ребенком, 
работает неполное рабочее время, детское по-
собие ему  платят. 

ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ: 
Террористы строят 
глобальную сеть 
для управления 
разрозненными силами

Спецслужбы 
делятся 
секретами

Иван Егоров

На этой неделе в Сочи на открытый диалог соберутся 
представители зарубежных спецслужб и правоохрани-
тельных органов  — партнеров ФСБ России. Ожидается 
участие более 100 иностранных делегаций. В таком 
уникальном формате профессионалы  спецслужб са-
мых разных государств обменяются опытом, а значит 
и секретами борьбы с главной мировой угрозой — тер-
роризмом. 

О том, какие новые опасности несет международ-
ный терроризм и как меняется тактика борьбы с этим 
злом, «Российской газете» рассказал заместитель се-
кретаря Совета безопасности России Юрий Коков.

Юрий Александрович, активность террористов сегод-
ня не ограничивается странами Ближнего Востока, 
Африки и Афганистана. Какие еще регионы входят в 
зону риска?

ЮРИЙ КОКОВ: В 2018 — 2019 годах около 70 государств ис-
пытали на себе последствия более 5 тысяч ре-
зонансных террористических акций, от кото-
рых пострадало около 30 тысяч человек. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Россия полностью перешла 
на цифровое  вещание 20 федеральных телеканалов

Факт: ТВ — в цифре

Илья Зубко, Никосия

С
б о р н а я  о ф и ц и а л ь н о 
оформила выход в фи-
нальную часть Евро-

2020. Вчера вечером наша наци-
ональная команда крупно обыг-
рала на выезде Кипр 5:0. Мячи 
забили Оздоев, Дзюба, Головин 
и дважды Черышев. Набрав 21 
очко в восьми матчах, россий-
ские футболисты гарантирова-
ли себе как минимум второе ме-
сто в отборочной группе уже за 
два тура до завершения квали-
фикации.

Станислав Черчесов и его 
штаб проделали грандиозную 
работу перед чемпионатом 
мира, результатом которой стал 
выход в четвертьфинал и всена-
родное обожание. Но, что еще 
важнее, взлет сборной прош-
лым летом не оказался кратков-
ременным всполохом, как это 
было в 2008-м при Гусе Хиддин-
ке. Пережив после успеха на 
ЧМ-2018 смену поколений, ко-
торая никогда не бывает безбо-
лезненной, наша национальная 

команда выдала в отборе на 
Евро-2020 серию из семи побед 
подряд. В которых пропустила 
всего один гол, в гостях от шот-
ландцев, а забила при этом 25 
(!) мячей. Признайтесь честно, 
когда на протяжении столь при-
личного отрезка времени рос-
сийские футболисты показыва-
ли столь впечатляющие резуль-
таты? Даже не пытайтесь вспом-
нить, ибо такого не было.

Да, были при этом и разгром 
в товарищеском матче от Герма-
нии, и неудача на финише Лиги 
наций со шведами, но тому есть 
объективные причины — кадро-
вые. Было и поражение на стар-

те отборочного цикла от Бель-
гии (1:3), но уступить в гостях 
первому номеру рейтинга 
ФИФА и бронзовому призеру 
чемпионата мира с кучей звезд 
мирового уровня в составе точ-
но не зазорно. В остальном 
сборная России делала свою ра-
боту максимально качественно, 
насколько позволяет ее уро-
вень.

Наградой за старания стал, 
пожалуй, самый спокойный от-
борочный цикл в современной 
истории, когда команда брала 
свои очки везде, где это требо-
валось. Например, в противо-
стоянии с Шотландией. Коман-

да с Британских островов, кото-
рая после жеребьевки виделась 
основным конкурентом в борь-
бе за второе место в группе 
(первое безоговорочно и вполне 
справедливо отдавалось бель-
гийцам), была повержена два-
жды за эту осень. И именно эти 
победы во многом обеспечили 
россиянам тот огромный от-
рыв, который они получили на 
финише отборочного турнира.

После разгрома шотландцев 
в «Лужниках» (4:0) сборная из 
холодной и заливаемой дождя-
ми Москвы улетела на 3000 ки-
лометров южнее. Остров Кипр 
ее встретил расслабляюще пре-
красной погодой. Когда команда 
вышла на предматчевую трени-
ровку на поле старенького ста-
диона ГСП, небо было абсолют-
но безоблачным, а столбик тер-
мометра показывал +37 по 
Цельсию. Казалось бы, идеаль-
ные условия, чтобы размякнуть 
и дать слабину. С Кипром ведь 
было достаточно ни-
чьей, чтобы праздно-
вать выход на Евро. 

Юлия Кривошапко

С
егодня, 14 октября, 
еще 21 регион стра-
ны перейдет на циф-
ровое ТВ. Это по-
следний этап мас-
штабного проекта 
по переходу на сов-
ременное, более ка-
чественное вещание 

в России. Он касается почти 39 
миллионов человек, сообщил 
«Российской газете» замести-
тель главы минкомсвязи Алек-
сей Волин.

С 2018 года 20 федеральных 
телеканалов в современном 
цифровом формате и со стере-
озвуком доступны всей стране. 
В этом году проходит сворачи-
вание старого формата. Послед-
няя, четвертая волна перехода 
на «цифру» затрагивает Астра-
ханскую, Белгородскую, Вол-
гоградскую, Вологодскую, Ка-

лужскую, Курскую, Ленинград-
скую, Мурманскую, Оренбург-
скую, Псковскую, Саратов-
скую, Челябинскую области, а 
также  Забайкальский край, 
Санкт-Петербург, республики 
Крым и Алтай, Башкортостан, 
Дагестан, Ингушетию, Карелию 
и город Севастополь.

В понедельник там прекраща-
ется аналоговое вещание Перво-
го канала, «России 1», «Матч 
ТВ», НТВ, Пятого канала, «Рос-
сии К», «России 24», телеканала 
«Карусель», ОТР, «ТВ Центра» 
(первый мультиплекс), а также 

«Рен ТВ», телеканалов «Спас», 
СТС, «Домашний», ТВ-3, «Пят-
ница», «Звезда», «Мир», ТНТ и 
«Муз-ТВ» (второй мультиплекс).

Уровень готовности регио-
нов — участников финального 
этапа перехода в минкомсвязи 
оценивают как очень высокий. 
Там продано 300 тысяч телеви-
зоров и 560 тысяч приставок 
для приема цифрового сигнала. 
«Мы оценивали потребность в 
приставках на уровне 500—800 
тысяч комплектов. Объем уже 
проданного оборудования гово-
рит о том, что люди активно пе-

реключаются на «цифру», — от-
метил Алексей Волин. 

По его словам, каждая ше-
стая-седьмая приставка прода-
ется через «Почту России». «До-
ступность бюджетного обору-
дования в почтовых отделениях 
очень важна для жителей сель-
ской местности, поскольку 
крупных торговых сетей там 
нет», — сказал замглавы мин-
комсвязи. 

Кстати, 14 октября почта во 
многих сельских населенных 
пунктах будет работать. «Обыч-
но понедельник — выходной 
день, но было принято решение 
изменить график, чтобы гра-
ждане, которые еще не приобре-
ли цифровое оборудование, мо-
гли это сделать», — пояснил за-
мминистра. 

Во всех регионах четвертой 
волны действуют штабы по пе-
реходу на «цифру», возглавляе-
мые вице-губернаторами. В по-

мощь гражданам работают 20 
тысяч волонтеров. Некоторые 
регионы, например Карелия, в 
минувшие выходные проводили 
«цифровые субботники», чтобы 
обеспечить помощью волонте-
ров всех, кто подал заявки. 

На федеральной и регио-
нальных «горячих линиях» тру-
дятся 1,5 тысячи операторов. 
«На федеральной линии число 
звонков в последнюю неделю 
увеличилось на 30 процентов. В 
среднем поступало 7 тысяч об-
ращений в сутки. И даже несмо-
тря на такой ажиотаж, среднее 
время ожидания ответа не пре-
вышало 9 секунд», — рассказал 
Алексей Волин.

На помощь льготным кате-
гориям граждан зало-
жено 926 миллионов 
рублей.

ФУТБОЛ Сборная России разгромила Кипр — 5:0 и досрочно вышла 
на Евро-2020
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Алексей Волин: Вне зоны цифрово-
го эфирного охвата по всей стране 
осталось меньше 10 тысяч человек. 

А К Ц Е Н Т

У региональных телеканалов, которые 
продолжат вещать в «аналоге», будет 
пять часов цифрового вещания на ОТР

А К Ц Е Н Т

Наша национальная сборная выдала 
в отборочном цикле к чемпионату 
Европы по футболу 2020 года впечатля-
ющую серию из семи побед подряд

Австралийский доллар 43,6207
Азербайджанский манат 37,8566
Армянский драм** 13,4641
Белорусский рубль 31,3393
Болгарский лев 36,1437
Бразильский реал 15,6258

Венгерский форинт** 21,3159
Вон Республики Корея*** 54,1287
Гонконгский доллар* 81,9054
Датская крона* 94,6484
Доллар США 64,2237
Евро 70,7296

Индийская рупия** 90,4304
Казахстанский тенге** 16,4835
Канадский доллар 48,3867
Киргизский сом** 91,7481
Китайский юань* 90,4432
Молдавский лей* 36,6888

Новый туркменский манат 18,3759
Норвежская крона* 70,5259
Польский злотый 16,4242
Румынский лей 14,8501
СДР   87,8465
Сингапурский доллар 46,7285

Таджикский сомони* 66,2783
Турецкая лира 11,0095
Узбекский сум**** 68,0336
Украинская гривна* 26,1947
Фунт стерлингов   79,9649
Чешская крона* 27,3642

Шведская крона* 65,3816
Швейцарский франк 64,3718
Южноафриканский рэнд* 43,0067
Японская иена** 59,4912

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.10.19

Ушел Алексей Леонов. 
Навсегда. 
В открытый 
космос

Отца или мать, 
 оставивших после 
развода ребенка, 
могут обязать 
купить ему жилье

«Яндекс.Такси» 
в результате покупки 
сервиса «Везет» станет 
монополистом 
рынка

Павел Крашенинников: 
Нотариусы  установят 
 личность 
по  отпечаткам 
пальцев
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Жители Нижнего Новгорода 

полюбили ездить на Стрелку. 

Но не на криминальную, а оперную. 

На место слияния Оки и Волги 

зачастили звезды классики. 

Выступать здесь престижно, ведь, 

по версии Forbes Life, Нижний — 

самый перспективный город России
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ПАРЛАМЕНТ Вячеслав 
Володин обсудил меры 
против терроризма

Выдай или суди

Татьяна Замахина, Стамбул

Парламентарии Афганистана, Китая, Пакистана, Рос-
сии и Турции на Конференции в Стамбуле договори-
лись о создании специального механизма по обмену 
разведданными, информацией, наилучшими практи-
ками и опытом в сфере борьбы с терроризмом. Предсе-
датель Госдумы Вячеслав Володин и его коллеги согла-
сились, в частности, в том, что только сильные госу-
дарства могут поставить заслон терроризму и другим 
ключевым угрозам.

Конференция спикеров парламентов по вопросам 
противодействия терроризму и укреплению регио-
нального взаимодействия состоялась в третий раз. 
И если в ходе первой встречи стороны по-разному под-
ходили к решению проблем, то теперь из уст глав деле-
гаций звучали схожие заявления, заметил по итогам 
Вячеслав Володин.

Борьба с терроризмом актуальна не только для го-
сударств, которые объединяет форма конференции. 
В связи с этим Володин в своем выступлении призвал 
расширять сотрудничество, привлекая к разговору 
коллег из парламен-
тов других стран. 
Тем более что акту-
альна проблема 
«перетекания» пре-
ступников из одно-
го государства в 
другое.

Таким образом, 
актуальная задача — 
обеспечить спец-
службам и правоох-
ранительным орга-
нам все возможно-
сти для контроля 
над перемещением иностранных террористов-боеви-
ков. Володин также призвал создать такие правовые 
условия, при которых снабжение террористов оружи-
ем, финансовыми и кадровыми ресурсами станет не-
возможным. «Необходима комплексная стратегия 
пресечения финансовой подпитки террористов за счет 
наркотрафика», — заявил он.

«Совместно мы должны создать законодательную 
базу противодействия пропаганде терроризма и экс-
тремизма, в том числе в информационном пространст-
ве», — обратился Володин к другим участникам. Важно, 
что противостоять вызовам со стороны международ-
ного терроризма и экстремистских идеологий способ-
ны только сильные суверенные государства, подчер-
кнул Володин. В связи с этим одним из главных вызо-
вов он назвал активизацию попыток иностранного 
вмешательства во внутренние дела стран. В современ-
ных реалиях, чтобы нанести ущерб государству или 
гражданам, зачастую нет необходимости вторгаться 
на его территорию. Так, что крайне важно, подчеркнул 
Володин, обеспечить цифровой суверенитет стран — 
участниц конференции, защитить права людей в ки-
берпространстве, их персональные данные.

То, о чем говорил российский спикер и его коллеги, 
вошло в итоговый документ. Они договорились акти-
визировать обмен законодательным опытом и под-
черкнули важность обмена информацией и опытом 
между компетентными национальными органами го-
сударств. Такое сотрудничество должно происходить 
на основе принципа «выдай или суди», отмечается в 
документе. 

КРЕМЛЬ Утверждена 
стратегия развития 
искусственного интеллекта

Роботы и рынок

Кира Латухина

Россия может стать одним из международных лидеров 
в развитии и использовании технологий искусствен-
ного интеллекта. О том, как этого достичь, говорится в 
Национальной стратегии развития искусственного ин-
теллекта на период до 2030 года, которую своим ука-
зом утвердил президент Владимир Путин.

Стратегия принимается для обеспечения ускорен-
ного развития искусственного интеллекта в России, 
проведения исследований в этой сфере, повышения до-
ступности информации и вычислительных ресурсов 
для пользователей, совершенствования системы под-
готовки кадров. Документ определяет цели и задачи 
развития искусственного интеллекта в стране, а также 
меры, направленные на его использование для обеспе-
чения национальных интересов.

Правительство 
до 15 декабря долж-
но будет внести по-
правки в нац-
программу «Циф-
ровая экономика», 
в том числе разра-
ботать и утвердить 
федеральный про-
ект «Искусствен-
ный интеллект РФ». 
Средства на эти 
цели кабмин дол-
жен предусматри-
вать при формиро-
вании проектов бюджетов в 2020—2030 годов и ежегод-
но предоставлять президенту доклад о ходе реализа-
ции стратегии.

В самой стратегии речь идет о создании условий для 
эффективного взаимодействия государства, организа-
ций и граждан в сфере развития искусственного интел-
лекта, что позволит российским технологиям занять 
значительную долю мирового рынка.

«Искусственный интеллект — комплекс технологи-
ческих решений, позволяющий имитировать когни-
тивные функции человека и получать при выполнении 
конкретных задач результаты, сопоставимые, как ми-
нимум, с результатами интеллектуальной деятельнос-
ти человека» — такое определение приводится в доку-
менте. Технологии искусственного интеллекта вклю-
чают компьютерное зрение, обработку естественного 
языка, распознавание и синтез речи и др.

У России есть потенциал, чтобы стать одним из 
международных лидеров в развитии и использовании 
технологий искусственного интеллекта, говорится в 
стратегии. Но немногочисленные участники глобаль-
ного рынка в этой области предпринимают активные 
действия для обеспечения доминирования, создавая 
барьеры, отмечают авторы. Реализация стратегии — 
условие вхождения России в группу мировых лидеров 
в области развития и внедрения технологий искусст-
венного интеллекта. А значит, технологической неза-
висимости и конкурентоспособности страны. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин дал интервью трем телеканалам

Интерес к Востоку
Кира Латухина

С
егодня президент начина-
ет визиты в Саудовскую 
Аравию и ОАЭ. Перед тем 

как отправиться на Ближний 
Восток, Владимир Путин дал ин-
тервью телеканалам Al Arabiya, 
Sky News Arabia и RT Arabic.

«Мы рассматриваем Саудов-
скую Аравию как дружествен-
ное нам государство», — заявил 
Владимир Путин.  Помимо 
успешного двустороннего со-
трудничества, он отметил поло-
жительную роль королевства в 
разрешении кризиса в Сирии.

Глава государства осудил ата-
ки на нефтяные объекты Саудов-
ской Аравии и заметил, что на 
рынок это повлияло незначи-
тельно. «До того как достоверно 
не станет ясным и понятным, кто 
стоит за этой акцией, «назна-
чать виновных» нецелесообраз-
но», — заметил он и заверил, что 
российская разведка не знает, 
кто стоял за атакой.

Речь зашла про Иран, и Путин 
оценил, что с Саудовской Арави-
ей и ОАЭ у Москвы сложились 
«беспрецедентно теплые пар-
тнерские и даже дружеские от-
ношения», но «Россия никогда 
не дружит с кем-то против кого-

то». Иран — крупная региональ-
ная держава, и нужно призна-
вать ее интересы. А чтобы по-
нять друг друга — вести диалог. 
«Если мы будем использовать 
наши добрые отношения и с Ира-
ном, и с арабским миром, с Сау-
довской Аравией, с ОАЭ, мне ка-
жется, мы можем найти нечто, 
что может составить общий ин-
терес», — не исключил он. Говоря 
о ракетной программе Ирана, 
Путин привел поговорку — «не 
надо путать божий дар с яични-
цей». Не нужно смешивать ее с 
ядерной программой и уничто-
жать достигнутые результаты по 
ограничению ядерной активно-
сти Тегерана.

По Сирии Путин заявил, что 
Россия не могла позволить 
устроить там квазигосударст-
венное террористическое обра-
зование; а потом оттуда бы нача-
лась инфильтрация боевиков в 
нашу страну. Все, кто находится 
на территории Сирии нелеги-
тимно, должны ее покинуть, убе-
жден он. И если будущее леги-
тимное руководство республики 
скажет, что не нуждается в при-
сутствии военных, то это утвер-
ждение касается и РФ. «Террито-
рия Сирии должна быть освобо-
ждена от иностранного военного 

присутствия, и территориаль-
ная целостность Сирийской 
Арабской Республики должна 
быть полностью восстановле-
на», — подчеркнул глава государ-
ства. А то, каким будет политиче-
ское будущее этой страны, долж-
ны решать сами сирийцы на пе-
реговорах в Женеве.

Одной из тем стало состояние 
российско-американских отно-
шений. На допущение журнали-
ста RT, что Дональд Трамп пере-
изберется в следующем году, Пу-
тин пошутил, что теперь Россию 
опять будут обвинять во вмеша-
тельстве в выборы. И уже серьез-
но сказал, что не в претензии к 
тому, что Трамп не выполнил 
предвыборные обещания нор-
мализовать отношения с Мо-
сквой. Внутриполитическая по-
вестка в США не позволяет, поя-

снил российский лидер, доба-
вив: «Мы в любом случае будем 
работать с любой администра-
цией настолько, насколько она 
сама этого захочет. Но нас не мо-
жет, конечно, не беспокоить си-
туация, связанная с междуна-
родной стратегической стабиль-
ностью и безопасностью».

Путин напомнил, как в ответ 
на выход США из договора по 
ПРО для сохранения стратегиче-
ского баланса Москва разрабо-
тала ударные комплексы, кото-
рые преодолеют любую систему 
ПРО и создала оружие, которого 
в мире ни у кого нет — ракетные 
комплексы, которые летят не по 
баллистической траектории, а 
по настильной, с гиперзвуковой 
скоростью. Потом США вышли 
из ДРСМД, и остался только до-
говор СНВ-3: если и он будет 

ликвидирован, мир станет более 
опасным и менее предсказуе-
мым, предостерег президент.

Россия не хочет второй хо-
лодной войны, но если она будет, 
то затронет страну в наимень-
шей степени: у Москвы есть эк-
склюзивные виды вооружений. 
«Гонка вооружений — это плохо, 
и ничего хорошего для мира она 
не сулит. Но мы в непомерные 
для нас бюджетные расходы втя-
гиваться не будем», — сказал Пу-
тин. НАТО он назвал инструмен-
том внешней политики США, а 
размещение элементов ПРО у 
российских границ — попыткой 
нивелировать наш стратегиче-
ский ядерный потенциал, кото-
рая обречена на неудачу.

«У меня нет никаких сомне-
ний в том, что Россия будет раз-
вивать отношения с арабским 
миром еще более высокими тем-
пами в ближайшие годы», — заве-
рил глава государства. Россия 
будет делать все для нормализа-
ции ситуации на Ближнем Вос-
токе, но скорость изменений за-
висит от тех, кто несет ответст-
венность в той или иной стране, 
сказал он. 

ВЫЧЕТ 
ЗА РАБОТУ

В Минтруде России по-
яснили, что «предлага-
емая к обсуждению 

норма, содержащаяся в законо-
проекте, дополняет положения 
действующего законодательст-
ва».  То есть уточняется условие 
о выплате ежемесячного посо-
бия по уходу за ребенком только 
тому, кто фактически осуществ-
ляет уход за ребенком.

Положение, которым предла-
гается дополнить федеральный 
закон, утверждают в ведомстве, 
никак не ущемляет права гра-
ждан, поскольку и на сегодня 
родители, не осуществляющие 
уход за ребенком, права на по-
собие не имеют. А предлагаемое 
дополнение направлено на упо-
рядочение регулируемых пра-
воотношений. 

«В случае принятия законо-
проекта, — сообщили в минтруде 
«Российской газете», — пособия, 
как и сейчас, будут выплачи-
ваться работающим в период от-
пуска по уходу за ребенком на 
условиях неполного рабочего 
времени и продолжающим осу-
ществлять уход за ребенком. 
То есть в том случае если за ре-
бенком фактически ухаживает 
один из работающих близких 
родственников (мама, папа, ба-
бушка или дедушка) ребенка. 
Этот родственник и будет полу-
чать пособие».

Однако, по мнению профес-
сора Финансового университе-
та при правительстве РФ Алек-
сандра Сафонова, пункт о «не-
выплате пособий» в законопро-
екте все-таки не совсем точен. 
И он не исключает, что, когда 
норма вступит в силу, могут воз-
никнуть случаи, когда родите-
лей лишат пособий просто за 
сам факт подработки. 

 «Разберем данную ситуацию 
на реальных схемах, — продол-
жает собеседник «Российской 
газеты». — Мама, папа и ребенок. 
Например, каждый из родите-
лей сидит по полдня дома, а пол-
дня работает. В этом случае се-
мья может полностью лишиться 
пособия по уходу за ребенком. 
Пропорции распределения вре-
мени по уходу внутри семьи мо-
гут быть какими угодно!» 

Может ситуация быть еще 
круче, продолжает  профессор 
Финансового университета. На-
пример, мама-одиночка, выну-
жденно подрабатывающая из-за 
низкого размера пособия, мо-
жет  просто лишиться его, вол-
нуется Сафонов. 

«При этом проверить реаль-
ность работы можно двумя спо-
собами: через отчеты работода-
телей по уплаченному налогу на 
доходы физических лиц в нало-
говую службу или самозанятого 
гражданина, либо через слежку 
за родителями. Но понятно, что 
такие формы контроля не могут 
доказать факта отсутствия ухо-
да за ребенком», — говорит Алек-
сандр Сафонов. 

Во-первых, может быть уда-
ленная занятость в часы, когда 
ребенок спит. 

Во-вторых, это может быть 
выполнение работы в периоды 
нахождения ребенка в гостях у 
дедушки с бабушкой. 

«Предложенная конструк-
ция имеет слабую техническую 
реализацию. Возникнет масса 
обращений в суд, где доказать 
«отсутствие ухода» окажется 
невозможным. Кроме того, как 
только такая норма появится, 
можно будет ожидать дальней-
шего ухода работников в тень», 
— добавляет эксперт. 

По словам Сафонова, сейчас 
минтруд пытается решить важ-
ную задачу по возвращению 
женщин, находившихся в отпу-
сках по уходу за ребенком, на 
рынок труда. Специалистам из-
вестна проблема потери рабо-
чих мест женщинами из-за сни-
жения уровня компетенции. 
Тратятся деньги на их переобу-
чение. 

Но женщины, сочетающие 
уход за ребенком и работу, со-
храняют свои позиции на рынке 
труда и «экономят» деньги по 
программам переобучения, тру-
доустройства и выплате посо-
бий по безработице. Нельзя об-
ходить вниманием и проблему 
снижения доходов семей с деть-
ми из-за данной инициативы, 
констатировал Сафонов. 

А теперь о цене вопроса. 
В этом году минимальный раз-
мер пособия по уходу за первым 
ребенком до 1,5 года составляет 
3277,45 рубля, при рождении 
второго — 6554,89 рубля. Макси-
мальное — 26 152,27. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин на саммите СНГ 
предупредил о главных угрозах международной безопасности

Содружество 
против ракет

Айсель Герейханова, 
Ашхабад 

С
аммит СНГ в Ашха-
баде стал площадкой 
для заявлений Вла-
димира Путина по 
важнейшим вопро-
сам международной 
политики. Срыв от-
вода войск в Донбас-
се, военная операция 

Турции в Сирии, угрозы от но-
вых ракет США — обо всех этих 
темах говорил российский ли-
дер, выступая перед коллегами 
по Содружеству.

В заседании Совета глав госу-
дарств СНГ принимали участие 
президенты России, Туркменис-
тана, Азербайджана, Белорус-
сии, Казахстана, Киргизии, Мол-
давии, Таджикистана, Узбекис-
тана и премьер-министр Арме-
нии. Главными темами разгово-
ра стали экономика, борьба с 
терроризмом, глобальная без-
опасность.

Владимир Путин в своем вы-
ступлении особое внимание уде-
лил ситуации на Донбассе. День 
проведения саммита — 11 октя-
бря — был крайним сроком для 
разведения войск. Но эти дого-
воренности, предусмотренные 
«формулой Штайнмайера», Ук-
раиной были сорваны.

«Что мы сейчас наблюдаем? 
Договорились о разводе сил, но 

никак президент действующий 
не может обеспечить развод бое-
вых подразделений и техники», 
— прокомментировал Путин. Он 
указал на то, что представители 
ЛНР, ДНР уже несколько раз да-
вали сигнал о том, что они гото-
вы. «Ракеты пускали, белую ра-
кету, сигнал отвода — белая раке-
та. Пускают — с той стороны ни-
чего нет, никакого ответа», — 
описал сложившуюся ситуацию 
российский лидер. По его сло-
вам, отводу сил мешают украин-
ские националистические воен-
ные формирования, которые пу-
блично заявили: «Если армия 
уйдет с этих позиций, мы там 
встанем». В итоге армия не ухо-
дит. «Здесь нужно проявление 
политической воли», — подчер-
кнул Путин.

Говоря о международной без-
опасности, Путин в который раз 
призвал обратить внимание на 
политику США в этой сфере. В 
частности, он назвал угрозы, ко-
торые создают неопределен-
ность позиции Вашингтона по 
поводу продления СНВ-3, выход 
США из Договора о ракетах сред-

ней и меньшей дальности, их 
планы на размещение новых ра-
кет в Азии.

«Все время нас обвиняли в 
том, что мы что-то нарушаем. 
Через три месяца после выхода 
испытали ракету средней даль-
ности. Это о чем говорит? Что 
они уже давно ее сделали. Соби-
раются размещать ее в Азии. 
Они публично об этом заявили. 
Ведут переговоры с Японией и с 
Южной Кореей», — сказал Пу-
тин. Россию такая ситуация не 
радует, добавил он. «Это все не 
улучшает, а ухудшает ситуацию 
в сфере международной безопа-
сности», — подчеркнул прези-
дент РФ.

Российский лидер напомнил, 
что направил соответствующее 
обращение к главам государств 
многих стран мира, но никакого 
ответа не последовало.

«Мы заявили о том, что мы не 
собираемся размещать ракеты 
средней дальности, если они у 
нас появятся (а мы, конечно, те-
перь будем над этим работать, 
поскольку у американцев они 
появились), не собираемся раз-

мещать их в тех регионах мира, 
где не будут появляться соответ-
ствующие комплексы американ-
ского производства. Но ответа 
нет, как это ни покажется стран-
ным, тишина», — констатировал 
Путин. По его мнению, США на-
меренно не отвечают, а их союз-
ники ничего не могут ответить, 
«потому что в этом смысле и в 
этой части их суверенитет силь-
но ограничен».

Ранее в своем выступлении 
президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко призвал лиде-
ров стран СНГ поддержать его 
инициативу о принятии декла-
рации о неразмещении в Европе 
наземных ракет средней и мень-
шей дальности. Путин поддер-
жал это предложение. «Оно, без-
условно, идет в русле инициатив 
Российской Федерации», — ска-
зал он.

Горячая тема этих дней — во-
енная операция Турции в Сирии 
— также нашла свое отражение в 
выступлении Владимира Пути-
на. По его мнению, ситуация, 
сложившаяся на границе двух 
государств, стала взрывоопа-
сной для всего региона. «На севе-
ре Сирии расположены зоны, где 
сосредоточены боевики ИГИЛ 
(террористическая организа-
ция, запрещена в РФ. — Прим. 
«РГ»). Они до сих пор охраня-
лись курдскими военными фор-
мированиями. Теперь турецкая 

армия туда входит, курды броса-
ют эти лагеря. По сути, это лаге-
ря содержания боевиков ИГИЛ. 
Они просто могут разбежаться», 
— пояснил российский лидер.

Вопрос в том, сможет ли ту-
рецкая армия быстро взять та-
кую ситуацию под контроль. 
«Это реальная для нас с вами уг-
роза. Как они и куда будут дви-
гаться? Через территорию Тур-
ции, через другие территории, 
уйдут в глубь Сирии на не под-
контрольные никому террито-
рии, потом через Ирак будут 
двигаться куда-то, через другие 
страны региона?» — описал ситу-
ацию Путин. России нужно это 
понимать, чтобы в случае необ-
ходимости мобилизовать ресур-
сы своих спецслужб на купиро-
вание новой угрозы.

Помимо глобальной повест-
ки Путин подробно остановился 
на ситуации в самом СНГ, эконо-
мических перспективах органи-
зации. По итогам прошлого года 
товарооборот стран СНГ с внеш-
ними партнерами превысил 
триллион долларов, а торговля 
между странами, входящими в 
объединение, составила 190 
млрд долларов. Нужно и дальше 
развивать стратегическое эко-
номическое сотрудничество, за-
явил российский лидер. 

Путин провел отдельную встречу 
с президентом Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедовым.

А К Ц Е Н Т

Гонка вооружений ничего хорошего 
для мира не сулит, но Россия не станет 
втягиваться в непомерные для нее 
бюджетные расходы

А К Ц Е Н Т

Действия США ухудшают ситуацию 
в сфере международной безопасности

Работающие жен-
щины с детьми до 
1,5 года «экономят» 
деньги по про-
граммам переобу-
чения и трудоу-
стройства мам

Россия обладает 
потенциалом, 
чтобы стать одним 
из лидеров в обла-
сти искусственного 
интеллекта

Необходима 
общая стратегия 
борьбы с финан-
сированием тер-
роризма за счет 
наркотрафика

1

— Законопроект на сайте 
rg.ru/art/1761373

— Стенограмма и видео на сайте 
rg.ru/art/1761961
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ПРАВО Нотариусы смогут 
устанавливать личность 
по отпечаткам пальцев

Ручная работа

Владислав Куликов

В перспективе прийти в нотариальную контору можно 
будет без паспорта, достаточно будет принести свою 
голову на плечах. Нотариусы смогут установить лич-
ность человека по оболочке глаз, форме головы или по 
другим индивидуальным данным.

Комитет Госдумы по государственному строитель-
ству и законодательству рекомендовал принять в пер-
вом чтении законопроект об электронном нотариате. 
Документ вводит значительные новации, делающие 
нотариальные действия более комфортными для гра-
ждан, естественно, при полной гарантии защиты прав.

Ряд нотариальных действий можно будет проводить 
удаленно, например, зафиксировать факты интернет-
троллинга, чтобы подать потом на обидчиков в суд. Для 
этого достаточно будет направить свой запрос вместе с 
необходимыми документами онлайн — через специаль-
ный интернет-сервис Единой информационной систе-
мы нотариата либо через портал Госуслуг. А благодаря 
дистанционным сделкам с участием нескольких нота-
риусов гражданин 
сможет оформить 
недвижимость даже 
в другом регионе.

«Данная новелла 
предоставит гра-
жданам и бизнесу 
новый комфортный 
инструмент, гаран-
тирующий их пра-
вовую защиту в 
условиях развития 
цифровой экономи-
ки, и позволит обес-
печить достовер-
ность цифровых данных при совершении удаленных 
сделок в электронной форме», — отметил председатель 
Комитета Госдумы по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников.

В целом, по его словам, законопроект является важ-
ным и своевременным для дальнейшего развития циф-
ровой экономики. Одна из новаций предусматривает 
право нотариуса при отсутствии у гражданина доку-
мента, удостоверяющего личность, или при наличии 
сомнений в личности гражданина, предъявившего до-
кумент, устанавливать его личность посредством еди-
ной биометрической системы.

Как подчеркивают эксперты, нотариат уже сейчас 
стал передовым в плане технологий и цифровизиро-
ванным правовым институтом. Например, благодаря 
нотариусу любой гражданин может создать электрон-
ные удостоверенные документы или перевести доку-
мент в электронную форму с сохранением его юриди-
ческой силы и переслать в любой уголок страны.

Базой для всех цифровых сервисов нотариата стала 
Единая информационная система нотариата, которая 
была создана Федеральной нотариальной палатой по 
собственной инициативе. Важно, что нотариат разра-
ботал, создал и развивает мощную электронную ин-
фраструктуру стоимостью миллиарды рублей за счет 
собственных средств, без каких-либо бюджетных за-
трат. Публичные реестры нотариата уже сейчас бес-
платно для людей позволяют через интернет прове-
рить доверенность, имущество на предмет залога, най-
ти наследственное дело. В цифре фиксируются все но-
тариальные действия, и их невозможно подделать. 

РЕЗОНАНС Как в соцсетях своими суждениями пытаются подменить государственное право

Стаканчик, молоток и газовый баллончик
Анна Полтавцева

Ч
ем дальше уходит лето, 
тем быстрее забываются 
несанкционированные 

митинги, ставшие чуть ли не 
главными событиями столич-
ной жизни в эти месяцы. С осен-
ней прохладой и дождями при-
шли и стали все громче звучать 
утверждения, что вообще-то 
никаких массовых беспорядков 
в Москве и не было. Причем, 
чем дальше, тем безапелляци-
оннее стали появляться «мне-
ния», что не может быть и речи 
о 212-й статье Уголовного ко-
декса для тех, кто просто так 
вышел летними днями прогу-
ляться по столичным бульва-
рам в приятной компании. Та-
ких заявлений становится день 
ото дня все больше. Может, дей-
ствительно и не было массовых 
беспорядков? А правоохрани-
тели переусердствовали? Суды 
же, которые сейчас идут в раз-
ных районах Москвы, лишь пы-
таются прикрыть действия по-
лиции, мешавшей людям про-
водить свое свободное время 
так, как они хотят?

Если взять в руки закон, то 
«просто прогулки» ну никак не 
получаются. Причем «прогул-
ки» не выходят не только по 
российским законам. Несан-
кционированная акция 27 июля 
в Москве по всем мировым пра-
вовым нормам из неразрешен-
ного мероприятия перешла в са-
мые настоящие массовые бес-
порядки. Именно так наш и все 
мировые нормы законов трак-
туют толчки в спину полицей-
ским, распыление им в лицо 
слезоточивого газа, броски в 
стражей порядка любых пред-
метов от мусорных баков и сек-
ций забора до бутылок. По той 
же статье квалифицируются 
скоординированные попытки 
организованных групп про-
рвать полицейское оцепление. 
Абсолютно все это есть на ка-
драх видеонаблюдения, офици-
ально зафиксировано и задоку-
ментировано. Впрочем, как и 
призывы в Сети к физическому 
насилию над сотрудниками по-

лиции и их семьями. Так что 
привлечение к уголовной ответ-
ственности по 212 статье Уго-
ловного кодекса тех граждан, на 
которых есть такие доказатель-
ства — от съемок городских ка-
мер видеонаблюдения до опера-
тивной съемки, совершенно 
правомерно в любой стране 
мира, и России в том числе.

Сейчас в районных столич-
ных судах продолжаются рас-
смотрения «последствий» не-
санкционированных летних ак-
ций. Процессы в абсолютном 
большинстве гражданские — это 
иски за сверхурочную работу, 
невыход транспорта на линию, 
вынужденные простои. В отли-
чие от нескольких уголовных 
дел, фигуранты которых у всех 
на слуху, эти иски не привлека-
ют особого внимания ни прес-
сы, ни тех, кто приглашал людей 
выйти на улицы и «погулять». 

Почему-то кадры этих прогу-
лок внимательно смотрят толь-
ко следователи, судьи, сами «по-
гулявшие», и их адвокаты. Руко-
водители незаконных акций 
скромно не афишируют резуль-
таты гуляний, хотя они есть в от-
крытом доступе и без грифов 
«для служебного пользования. 

«Это, в принципе, объяснить не-
сложно. Все московские «про-
гулки» задокументированы по-
минутно — камер в Москве уста-
новлено столько, что каждый 
шаг на виду». 

Вот видно, как толпа кину-
лась на прорыв заграждения, 
вот летит бутылка в сотрудни-
ков в  форме.  А публичное 
оскорбление молодых парней 
при исполнении ими служеб-
ных обязанностей, видимо, 
вполне вписывается в понятие 
мирных акций.

Вот на кадрах хорошо видно, 
как молодые люди бросают бан-
ки, бутылки, яйца и прочие 
п р е д м е т ы  в  с от р у д н и к о в 
Росгвардии, провоцируя их, и 
снимают свои действия на каме-
ру. Особо спортивные ногой вы-
бивают стекло служебного авто-
мобиля, демонстративно выхо-
дят на проезжую часть, пере-
крыв движение автотранспорта. 
А еще кадры броска урны в стоя-
щих правоохранителей, кото-
рые в свой выходной вынужде-
ны работать, надо думать, ну 
совсем мирный поступок, как и 
кадры, на которых мужчина 
бьет сотрудника полиции бу-
тылкой по голове.  

С чем прогуливались на не-
санкционированных мероприя-
тиях, также никто из лидеров 
оппозиции и сочувствующих ни 
разу не прокомментировал. Воз-
можно, потому, что все изъятое 
у «мирно гулявших» полиция и 
Росгвардия выложили для пу-
бличного просмотра — вот газо-
вый баллончик, вот молоток, вот 
ножи, как на прилавке хорошего 
магазина для охотников, — на 
любой вкус. 

За горячее политическое лето 
в суды Москвы, по некоторым 
подсчетам, поступило почти две 
с половиной тысячи дел об адми-
нистративных правонарушени-
ях. По ним были присуждены 
штрафы до 20 тысяч рублей.

А несколько человек получи-
ли аресты от 10 до 15 суток каж-
дый. 

Единицы получили реальные 
сроки: Евгения Коваленко при-
говорили к 3,5 годам колонии, 
Кирилла Жукова — к 3 годам. 
Блогеру Владиславу Синице — 5 
лет. Актера Павла Устинова при-
говорили к году условного сро-
ка.

Такие приговоры оппозиция 
возмущенно комментирует, 
объясняя это порядками  сов-
сем, по их мнению,  далекими от 
демократии, «недемократичны-
ми» российскими законами и 
несвободным правосудием. 

Правда, представление за-
щитников «прогулок» о демо-

кратии в этом смысле получает-
ся каким-то однобоким. Значит 
применение слезоточивого газа 
в то же время в Лионе и Нанте, во 
время митингов «желтых жиле-
тов» законно и очень демокра-
тично? Тем более что во Фран-
ции полиция применяет слезото-
чивый газ на протестах «желтых 
жилетов» почти регулярно. 

В дни московских несанкцио-
нированных прогулок в Лондо-
не с применением силы прошли 
задержания протестующих про-
тив политики Индии в Кашмире. 
Желающие могут посмотреть 
эти кадры в открытом доступе и 
сравнить их с действиями рос-
сийской полиции против таких 
же нарушителей. Но сравнивать 
никто не хочет, потому как такое 
сопоставление получится не в 
пользу оппозиции. 

Почему все возмущенные на-
казаниями на московских акци-
ях не говорят, что применение 
полицией демократической 
Франции водометов, слезоточи-
вого газа и резиновых пуль про-
шедшим летом было просто ре-
гулярным.

Про судебные приговоры за 
подобные нарушения никто из 
возмущенных комментаторов 

даже не заикается. За океаном в 
Айове двух протестующих про-
тив Dakota Access Pipeline сей-
час судят за порчу государствен-
ного и частного имущества при 
попытках предотвратить строи-
тельство. Обеим светят десятки 
лет в тюрьме. А по их закону за 
это максимальный срок превы-
шает сто лет. 

Три месяца тюрьмы получил 
участник демонстрации во 
Франции, когда залез на памят-
ник, а потом просто попытался 
убежать, когда за ним погнался 
полицейский. В Америке поса-
дили участницу протеста лишь 
за то, что она локтем задела по-
лицейского. А двенадцать гра-
ждан Каталонии сейчас судят за 
призывы к протестам. Причем 
каждому светит от семи лет ли-
шения свободы только за призы-
вы выйти на улицу.

Сравнения действий власти 
против участников уличных 
беспорядков у нас и на Западе — 
тема для отечественной оппози-
ции закрытая, потому как там за 
аналогичные действия наказы-
вают суровее. Западные демо-
кратии годами выработали 
жесткий алгоритм пресечения 
неразрешенных мероприятий. У 

нас он только появляется, и поэ-
тому никому в голову не пришло 
в Москве использовать слезото-
чивый газ или резиновые пули.

Даже не обсуждается — гра-
ждане имеют право на протест. 
Надо лишь выразить его «по 
правилам». Ведь на разрешен-
ных акциях оппозиции никого 
не задерживали, потому как 
люди вышли высказать свое 
мнение в правовом поле. И при-
говоров после таких митингов 
не было, в отличии от несанкци-
онированных прогулок.

Кстати, молчат организаторы 
«гуляний» и по поводу денег. Тем, 
кого звали на улицу, обещали зо-
лотые горы — оплатить за них 
штрафы, отправить адвоката в 
суд или полицию при задержании 
за бесплатно. Так можно узнать, 
сколько таких счастливчиков, 
особенно в регионах? Даже руко-
водители некоторых региональ-
ных штабов Навального теперь 
оказались один на один перед 
штрафами в сотни тысяч рублей, 
которые надо где-то найти. Или 
посадить свою семью на голод-
ный паек и годами гасить образо-
вавшийся долг. Но это уже, похо-
же, их личная проблема. 

Еще один серьезный итог не-
санкционированных мероприя-
тий, на мой взгляд, в другом — 
«гуляющие» без заработка оста-
вили огромное количество про-
стых людей: водителей москов-
ского транспорта, сотрудников 
кафе и ресторанов и прочей сфе-
ры обслуживания москвичей и 
многочисленных туристов. 

Один из комментаторов, воз-
мущенный приговорами за лет-
ние беспорядки, написал такое 
— подумаешь, туристам не дали 
сделать селфи в центе города, 
так чтоб теперь за это судить? О 
том, что посудомойка в одном из 
многочисленных кафе затемно 
приехала на работу и так ничего 
за тот день не заработала, как и 
продавщица в соседнем мага-
зинчике, он даже не подумал, по-
тому как это, похоже, его вооб-
ще не волнует. 

КОМИССИИ 
ВНЕ ЗОНЫ 
ДОСТУПА

Греф связывает этот 
процесс и с подключе-
нием к системе бы-

стрых платежей, созданной 
Банком России. При этом, по 
его словам, 95 процентов всех 
межрегиональных переводов 
Сбербанка бесплатны, но для 
остальных 5 процентов «комис-
сия не самая удачная».

Скорее всего, быстрой отме-
не «роуминга» мешает и еще 
незавершившийся перевод ре-
гиональных отделений Сбер-
банка на единую IT-платформу, 
а также поиск замены объему 
доходов, который приносят 
межрегиональные комиссии.

Идея запретить установку 
комиссий за денежные перево-
ды в разные регионы внутри од-
ного банка появилась в январе 
2019 года — ее предложили пра-
вительству Банк России, мин-
фин и Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС). При 
этом проведенный ведомства-
ми анализ рынка онлайн-пере-
водов граждан тогда показал, 
что доля Сбербанка на нем — 
около 94 процентов. 

Весной ФАС приступил к 
подготовке законопроекта. В 
итоге изменения планируется 
внести в Закон «О банках и бан-
ковской деятельности», допол-
нив его пунктом о том, что ве-
личина комиссии банка не мо-
жет быть обусловлена открыти-
ем счетов в его разных подра-
зделениях. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев посоветовал регионам 
менять старые школы на новые

Образование 
без аварий
Владимир Кузьмин 

Р
егионы должны бро-
сить все силы на лик-
видацию аварийных 
школ, считает пре-
мьер-министр Дмит-
рий Медведев. Пробле-
ма второй смены хоть 
и существует, но мо-
жет подождать.

Обсуждение реализации на-
циональных проектов в регио-
нах глава кабинета министров 
продолжил в ходе рабочей 
встречи с руководителем Ли-
пецкой области Игорем Арта-
моновым. Особенно председа-
теля правительства интересова-
ла ситуация с развитием соци-
альной инфраструктуры.

Губернатор считает, что об-
ласть смогла плодотворно пора-
ботать с помощью федерально-
го финансирования. «Мы в этом 
году сдали семь ясельных кор-
пусов, три дома культуры, две 
школы, пять ФАПов и одну дет-
скую поликлинику», — сообщил 
он. Ввод в строй одной школы 
сдвигается из-за подрядчика, но 
и ее местные власти намерены 
доделать к 1 января, чтобы в 
следующий учебный год она от-
крыла двери для учащихся.

— А в целом какое количество 
школ нужно еще построить, 
чтобы обеспечить потребности 
Липецкой области? — поинтере-
совался Медведев.

— Нам дают где-то одну шко-
лу в год строить, — ответил глава 
региона.

— Что значит «дают»? — не 
вполне понял премьер.

Столько заложено федераль-
ным финансированием, поя-
снил Игорь Артамонов, услы-
шав на это, что необходимо и ре-
гиональные средства использо-
вать. «Мы сейчас наметили про-
грамму опережающего строи-
тельства школ», — подтвердил 
губернатор. Такая необходи-
мость вызвана текущим состоя-
нием многих зданий: половина 
школ в области старше 50 лет, 
ряд находится в аварийном со-
стоянии. И если по тем же яслям 
национальный проект позволя-
ет региону уже в 2021 году за-
крыть очередь, то вторая смена 
в школах останется.

Поэтому региональная ад-
министрация думает о возмож-
ности привлечения коммерче-
ского финансирования. «Я раз-
говаривал с профильным мини-
стерством и Сбербанком. Мы 
сейчас ищем схему. Начнем 
строить школ больше, чем пла-
нировалось в 2020 году», — рас-
считывает руководитель Ли-
пецкой области.

Дмитрий Медведев поддер-
жал это стремление закрыть 

проблему с аварийными школа-
ми и посоветовал другим. «Вто-
рая смена — это далеко не всегда 
такое уж большое зло, скажем 
прямо. И в прежние годы дети в 
две смены учились, особенно в 
младших классах, — совершен-
но нормальное образование. А 
вот в аварийной школе зани-
маться нельзя. Поэтому все 
силы нужно бросить именно на 
это направление», — считает 
премьер. 

Региональные средства — тоже важный источник для финансирования национальных проектов, напомнил Медведев губернатору Игорю Артамонову.

А К Ц Е Н Т

Чем дальше, тем безапелляционнее 
стали появляться «мнения»,
что не может быть и речи о 212-й статье 
УК для тех, кто просто так вышел
прогуляться по столичным бульварам

А К Ц Е Н Т

Во вторую смену учиться и получать
нормальное образование можно,
а вот в аварийной школе нельзя,
считает премьер-министр

Открытые реестры 
нотариата позво-
ляют гражданам 
бесплатно по Сети 
проверить
доверенность

1

— Читайте документ на сайте 
rg.ru/art/1713935

...и кидают мусорные бачки.На видео с митингов хорошо видно, как используют молотки. ....а также видно то, что люди «гуляют» не просто, как обычные отдыхающие.

Между тем

Молодые ученые удостоены премий правительства
Пять научных коллективов стали обладателями правительствен-

ных премий в области науки и техники для молодых ученых за 2019 

год.

Двадцать пять лауреатов — среди них пять докторов наук и 17 канди-

датов наук — отмечены за работы по методам и системам интеллек-

туального управления роботами различного вида и назначения; 

комплексной системе обеспечения устойчивого жизненного цикла 

зданий и сооружений; форвакуумным плазменным электронным 

источникам для обработки и модификации диэлектрических мате-

риалов. Также премий удостоены работы по комплексу средств, 

обеспечивающих подготовку к вылету и посадке самолетов авиа-

носного базирования; технологиям для нормализации пищеваре-

ния сельскохозяйственных животных, повышения качества живот-

новодческой продукции на основе применения биопрепаратов, 

альтернативным кормовым антибиотикам и энтеросорбентов для 

нейтрализации токсинов кормов.

Премии правительства в области науки и техники для молодых уче-

ных учреждены с 2005 года. Авторский коллектив по каждой рабо-

те не должен превышать пяти человек. С 2020 года размер премий 

увеличен вдвое — до 1 миллиона рублей.
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— Видео на сайте
rg.ru/art/1761982

Банки часто 
пытаются 
получить 
повышенное 
вознаграждение 
за стандартные 
процедуры

ЦИФРА

95
ПРОЦЕНТОВ

всех межрегиональных пере-

водов Сбербанка бесплатны, 

говорит его глава Герман Греф. 

Комиссию для оставшихся 

пяти процентов переводов он 

признает «не самой удачной»
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ТРАНСПОРТ «Яндекс.Такси» 
подал новое ходатайство 
о покупке сервиса «Везет»

Маневр 
с перестроением

Юлия Кривошапко

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 11 октя-
бря не приняла решение по слиянию «Яндекс.Такси» и 
сервиса «Везет» («Везет», «Лидер», Red Taxi и Fasten), 
так как агрегатор отозвал свое ходатайство о сделке.

По данным ФАС, компания «Яндекс» собирается 
подать новое ходатайство. Но в профильное управле-
ние антимонопольной службы оно пока не поступало, 
уточнил представи-
тель антимонополь-
ного ведомства.

В пресс-службе 
«Яндекс.Такси» 
подтвердили отзыв 
ходатайства. «Это 
связано с изменени-
ем структуры сдел-
ки: в ее периметр 
внесены новые объ-
екты собственности 
«Везет», в частно-
сти, сервис заказа 
грузоперевозок 
«Везет.Добро». Мы продолжаем работать над сделкой и 
представлять антимонопольной службе всю необходи-
мую информацию», — сказал представитель агрегато-
ра. И добавил, что 10 октября в антимонопольную 
службу направили новое ходатайство.

К этой сделке приковано все внимание рынка. Ранее 
агрегатор такси Gett пожаловался на слияние в Феде-
ральную антимонопольную службу. В Gett посчитали, 
что сделка увеличит доминирование «Яндекс.Такси» и 
окажет негативное влияние на цены поездок и размер 
заработков водителей. Кроме того, доля альтернатив-
ных сервисов сократится и возникнут барьеры для 
входа новых компаний на рынок агрегаторов. В «Ян-
декс.Такси» заявили, что сделка не ограничивает кон-
куренцию и не создает барьеры для работы на рынке.

Несмотря на новую структуру сделки «Яндекс.Так-
си», суть, скорее всего, будет прежней. И риск возник-
новения монополии останется высоким, заявил «РГ», 
комментируя подачу нового ходатайства, глава Gett в 
России Максим Жаворонков. И напомнил: доли «Ян-
декс.Такси» и «Везет» на рынке агрегаторов определе-
ны в исследовании, о завершении которого недавно объ-
явила ФАС и результаты которого ждет весь рынок. 

ФИНАНСЫ ЦБ смягчит 
ограничения на покупку 
иностранных акций

Гражданам дали 
последнее слово

Игорь Зубков

После дискуссии с брокерами Банк России решил 
смягчить проектируемые ограничения на покупку 
гражданами акций иностранных компаний. Законо-
проект, который ожидает второго чтения в Госдуме, 
призван защитить людей без спецквалификации от по-
терь при покупке финансовых продуктов, чью специ-
фику и риски они могут понимать не до конца.

Как рассказал первый зампред Банка России Сергей 
Швецов на форуме Finopolis, вместо разделения гра-
ждан на две категории, одна из которой должна была 
носить статус особо защищаемой, ЦБ предложит выде-
лить единую катего-
рию неквалифици-
рованных инвесто-
ров. Они смогут по-
купать акции ино-
странных компаний 
без тестирования 
на понимание их ха-
рактеристик, если 
эти бумаги находят-
ся в первом или вто-
ром котировальных 
списках россий-
ской биржи, и после 
тестирования, если 
бумаги входят в признанные международные индексы, 
то есть являются достаточно ликвидными. Ранее ЦБ 
планировал разрешить только покупку тех бумаг, ко-
торые входят в российские котировальные списки, и 
только после тестирования. «Иностранные бумаги, ко-
торые не залистингованы на бирже, не входят в индек-
сы, это гораздо более сложная материя, где мы не гото-
вы идти на уступки», — сказал Швецов.

Если инвестор не смог пройти тестирование у бро-
кера, за ним остается право на «последнее слово», то 
есть право настоять на исполнении поручения в лими-
те 50 тысяч рублей на ордер, сказал Швецов. В послед-
ней версии законопроекта фигурировал лимит в таком 
же объеме, но не на одну покупку, а на целый год.

Тестирование у каждого брокера потребуется про-
ходить один раз, но если клиент совершает нерацио-
нальные действия, то брокер должен предложить ему 
пройти тестирование еще раз, отметил Швецов. Это 
учитывает предложения брокеров, но далеко не все.

Объединение неквалифицированных инвесторов в 
одну группу — логичное решение, на котором настаи-
вал рынок, говорит руководитель департамента мето-
дологии «БКС Премьер» Айша Кубезова: с точки зре-
ния защиты инвесторов нет смысла разделять их на ка-
тегории, это усложнит работу брокеров. По ее словам, 
важно, чтобы право «последнего слова» оставалось за 
инвестором по любой сумме, также важно расширение 
списка иностранных ценных бумаг, доступных после 
тестирования. Предполагается, что закон о категориях 
инвесторов вступит в силу с апреля 2021 года, чтобы 
СРО и брокеры успели подготовиться. 

Факт: ТВ — в цифре
Из этих денег пока из-
расходована очень не-
большая доля. «Часть 

денег точно еще будет потраче-
на, поскольку программы по-
мощи льготникам в рамках пе-
рехода на цифровое ТВ будут 
продолжаться до конца 2019-
го, а в некоторых регионах пе-
рейдут и на 2020 год», — уточ-
нил замглавы минкомсвязи.

Что касается ветеранов, то, 
по словам Волина, сейчас в 
стране нет ни одного человека 
из этой категории, не обеспе-
ченного возможностью прини-
мать цифровой сигнал.

Вне зоны цифрового эфир-
ного охвата в регионах четвер-
того этапа находились 236 ты-
сяч семей. Сейчас осталось ме-
нее 10 тысяч. В процессе подго-
товки была найдена техниче-
ская возможность обеспечить 
граждан либо цифровым эфир-
ным сигналом, либо спутнико-
выми комплектами оборудова-
ния, сообщил Алексей Волин. 
«В целом, если на старте проек-
та вне зоны эфира в России на-
ходились 800 тысяч семей, то 
сейчас уже меньше 20 тысяч, и 
эта цифра будет уменьшать-
ся», — подчеркнул он.

После отключения аналого-
вых передатчиков у тех гра-
ждан, кто не подготовился к 
приему цифрового сигнала, по 
телевизору в течение недели 
будет транслироваться инфор-
мация о том, что аналоговая 
трансляция отключена. Регио-
нальные каналы продолжат ве-
щать в аналоговом формате, 
но у них будет пять часов циф-
рового вещания на канале ОТР 
(Общественное телевидение 
России): три часа утром и два 
— вечером. Врезки начнут вы-
ходить в эфир с ноября 2019 
года. 

У многих граждан уже есть 
современные телевизоры. Но и 
среди этих новых моделей есть 
такие, которые не подходят для 
приема цифрового сигнала. Это 
нужно иметь в виду. 

Приемник должен поддер-
живать стандарт DVB-Т2. Ин-
формация об этом указана в ин-
струкции к телевизору и на упа-
ковке. Однако чтобы такой те-
левизор ловил цифровой сигнал 
стандарта DVB-Т2, нужна деци-
метровая антенна. 

Такая антенна может быть 
как домашней, так и общедомо-
вой. 

Если нет денег на цифровую приставку, чтобы смотреть качественное ТВ, региональные власти помогут ее купить. 

ПОТРЕБИТЕЛЬ

Тару для пенного 

хотят делать 

из экоматериалов 

ПИВО 
В БУМАГЕ

Ольга Игнатова

Возможно, уже в ближайшем 
будущем пивные бутылки бу-
дут делать не из стекла, пласти-
ка или алюминия, а из бумаги. 

Пивоваренная компания 
Carlsberg представила два про-
тотипа бумажных биоразлагае-
мых бутылок для пенного на-
питка. В компании говорят, что 
они изготовлены полностью из 
натуральных материалов и под-
даются переработке. Как напо-
минает декан Высшей школы 
маркетинга и развития бизнеса 
Татьяна Комиссарова, в России 
много десятилетий выпускает-
ся вино в бумажных пакетах 
разной емкости. «Возможно, 
для пива нужна какая-то осо-
бенная бумажная упаковка. 
Оно же должно пениться», — об-
ращает внимание эксперт. Но в 
целом переход на экологиче-
скую тару — европейский тренд. 
Так, пластик, алюминий или 
стекло во многих европейских 
странах просто так в мусорный 
бачок не выбросишь: нужно ис-
кать специальные аппараты. 
Бумажную же упаковку можно 
и в урну бросить.  

На первых порах производство 
бумажных бутылок для пива вряд 
ли станет массовым.

Даже провалив 
тест, гражданин 
сможет настоять 
на покупке, 
но в пределах 
50 тысяч рублей

В новом ходатай-
стве «Яндекс.
Такси» заявил 
о планах приобре-
сти еще и сервис 
«Везет.Добро»

— Переход на цифровое 
телевидение: все новости 
на сайте 
rg.ru/sujet/6102
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СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА

КТО НЕ УСПЕЛ — 
ТОТ НЕ ОПОЗДАЛ
В Санкт-Петербурге власти при-

няли решение помочь в переходе 

на цифровое телевидением тем 

жителям, для кого дополнитель-

ные расходы оказались крайне 

чувствительны. 

Как рассказал «РГ» председатель 

комитета по социальной полити-

ке Северной столицы Александр 

Ржаненков, речь идет, прежде 

всего, о людях старше 60 лет, о 

многодетных семьях, с детьми-

инвалидами, а также о тех, чей до-

ход ниже прожиточного миниму-

ма. Из бюджета города люди смо-

гут получить компенсацию в раз-

мере одной тысячи рублей.

«Для получения компенсации 

нужно обратиться в МФЦ, — уточ-

нил Александр Ржаненков. — 

Если возникает необходимость 

дополнительных затрат, мы ока-

зываем и по ним помощь, индиви-

дуально подходим к каждому во-

просу».

В Ленинградской области стан-

дартная сумма компенсации 

больше — до трех тысяч рублей, а 

список получателей — несколько 

иной. «На нее могут рассчиты-

вать ветераны Великой Отечест-

венной войны, бывшие несовер-

шеннолетние узники фашизма, а 

также пенсионеры, получающие 

федеральную социальную допла-

ту к пенсии, и семьи, которые по-

лучают ежемесячное пособие на 

приобретение товаров детского 

ассортимента и продуктов дет-

ского питания, — рассказали в об-

ластном правительстве. — Из бюд-

жета региона на эти цели предус-

мотрено финансирование в раз-

мере 34,1 миллиона рублей».

В Крыму уже 96,91 процента на-

селения охвачены «цифрой». 

Оставшиеся три процента прожи-

вают в 183 населенных пунктах — 

либо труднодоступных, либо с 

малой плотностью населения. 

В 80 из них цифровой сигнал не 

пробивается совсем, а в 103 он 

есть частично.

«Но и жители этих сел не останут-

ся без цифрового ТВ, — обещал 

директор филиала ФГУП РТРС 

«РТПЦ Республики Крым» Генна-

дий Гордеев. — Спутниковые опе-

раторы обязаны обеспечить им 

возможность бесплатно смо-

треть 20 федеральных каналов. В 

планах РТРС — наращивание 

мощности существующих антен-

но-мачтовых сооружений. Это 

позволит цифре проникнуть глуб-

же в труднодоступные места. Бу-

дем бороться за каждую сотую 

долю охвата».

Впрочем, как подчеркивают в ми-

нистерстве внутренней политики, 

информации и связи Республики 

Крым, спутниковые комплекты в 

большинстве домовладений труд-

нодоступных сел уже есть. А ма-

лоимущие граждане могут обра-

титься в органы соцзащиты, и им 

из бюджета компенсируют прио-

бретение либо приставки, либо 

комплекта спутникового телеви-

дения.

Кстати, Крым и Севастополь — 

единственные регионы, где есть и 

третий — региональный мульти-

плекс, в который плюсом к феде-

ральной двадцатке включены 

семь региональных каналов в 

формате HD.

В Башкирии поначалу переход на 

цифровое эфирное вещание по-

ставил перед местными неболь-

шими телестудиями, которых в 

регионе около 30, сложный во-

прос: что делать дальше? 

До недавнего времени у них было 

только три варианта. Это заклю-

чить договор с кабельным и IР-те-

левидением (речь идет о несколь-

ких миллионах рублей в год, что 

достаточно дорого), полностью 

перейти на интернет-вещание 

либо закрыться. Чтобы сохра-

нить телекомпании городов и 

районов республики, власти ре-

гиона приняли решение создать 

на базе ТРК «Башкортостан» но-

вый круглосуточный телеканал 

«Салям». 

Он начал вещать в День Респу-

блики Башкортостан — 11 октября 

и будет транслироваться в сетях 

крупных кабельных операторов и 

интернет-сервисах. Местным сту-

диям обещают предоставить пять 

часов вещания, в том числе в 

прайм-тайм. Расходы берет на 

себя телеканал. Более 20 теле-

компаний уже согласились со-

трудничать с «Салямом». Между 

тем некоторые телекомпании 

Башкирии перехода на «цифру» 

не ощутили. Они зашли в «ка-

бель» много лет назад и сейчас 

стремятся закрепиться на 22-й 

«кнопке» пульта. 

Подготовили 
Мария Голубкова, Илья Изотов, 
Айгуль Камаева

Михаил Абдурахманович 
Эскиндаров
Ректор Финансового университета 

при Правительстве РФ

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 15 ОКТЯБРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ТРУДОУСТРОЙСТВО Выбрать профессию москвичам помогают Центры занятости

Знай свое место
Ангелина Зеленькова

Н
ужна работа в Москве? 
Не тратьте время на хо-
ждение по собеседовани-

ям, лучше начните с ближайше-
го центра занятости населения 
— в одном из 53 офисов «Мои до-
кументы». Если даже нет мо-
сковской прописки, здесь помо-
гут составить резюме. И главное 
— предложат несколько вакан-
сий, а москвичам еще и присво-
ят статус безработного и офор-
мят пособия.

Тем, у кого есть и образова-
ние, и желание, и опыт, но с ра-
ботой все равно не везет, в при-
чинах этого помогут разо-
браться специалисты флагман-
ского центра «Моя работа» на 
улице Щепкина. Им не нужно, 
как на традиционном собеседо-
вании, рассказывать о своих 
достоинствах, вроде «комму-
никабельный» или «пунктуаль-
ный», они и так все узнают, от-
правив соискателя на 30-ми-
нутное тестирование. «На днях 
за помощью обратился мужчи-
на, бухгалтер. Возраст — около 
40, есть образование и опыт, но 

он решил кардинально изме-
нить жизнь и найти другую ра-
боту», — рассказывает «РГ» ка-
рьерный консультант Елена 
Цветкова. Мужчину отправили 
в компьютерный класс на про-
фориентационное тестирова-
ние, которое помогает понять, 
в каких сферах человек может 
добиться успеха. Прошел он и 

психодиагностическое тести-
рование, чтобы специалисты 
получили представление о его 
темпераменте и задатках. «Тест 
показал, что бухучет, в кото-
ром он до сих пор работал, его 
призвание, он любит работать 
с цифрами. Проблема-де возни-
кла потому, что у человека вы-
сокая потребность в коммуни-
кации. У него же, как выясни-

лось, был отдельный кабинет и 
общение с коллегами мини-
мальное. Поэтому для начала я 
посоветовала ему просто на 
нынешней работе переехать в 
общий кабинет. Если же он по-
прежнему будет чувствовать 
себя некомфортно, найдем ему 
новую работу», — пообещала 
Елена.

Предложила и мне пройти 
тестирование на соответствие 
профессии. Это был почти вы-
зов: родители хотели, чтобы я 
стала учителем и отправили 
меня в педвуз, но получив спе-
циальность «учитель англий-
ского языка», я все-таки пошла 
за мечтой — на журфак. И вот по-
является возможность прове-
рить: правильно ли я поступи-

ла? В первом тесте — 70 вопро-
сов, отвечать на которые нужно 
быстро. Вывод успокоил: «По-
здравляю, вы на своем месте», — 
сказала Елена. На прощание 
мне вручили список новых про-
фессий журналиста: мультиме-
дийный корреспондент, твит-
тер-репортер, трафик-менед-
жер, SMM-редактор.

Если же результаты тестов 
не совпадают с нынешней про-
фессией, карьерные консуль-
танты могут подготовить инди-
видуальный сценарий развития 
карьеры. «В Москве большое 
количество компаний. Из 90 
тысяч обратившихся за рабо-
той москвичей с начала года 
удалось трудоустроить каждого 
второго», — отметил Роман 
Шкут, директор центра занято-
сти населения «Моя работа». 
Москвичи, получив статус без-
работного, могут на курсах 
профобучения повысить квали-
фикацию или получить новую 
профессию. «У нас более 100 
программ, подобранных под за-
просы конкретных работодате-
лей. Из рабочих профессий 
можно выучиться на кассира 

торгового зала, сиделки, слеса-
ря-сантехника, водителя. Оч-
ные программы переподготов-
ки дают профессии в веб-про-
граммировании, компьютер-
ной графике, 3-D моделирова-
нии, верстке, контроле и управ-
лении закупками, маркетинге», 
— рассказал он.

Люди предпенсионного воз-
раста, которым осталось до на-
ступления пенсии не более 5 
лет, могут также пройти обуче-
ние, например, по программам 
1С, госзакупкам или получить 
профессию кассира, водителя 
погрузчика, электромонтера, 
кладовщика. Для незанятых 
граждан в период обучения вы-
плачивается стипендии в разме-
ре 11 280 рублей. Участниками 
программы с мая уже стали бо-
лее тысячи человек. 

Ранее «РГ» писала о появле-
нии сервиса «Бабушка на час», с 
помощью которого работу смо-
гли найти сотни горожан пожи-
лого возраста. Фирмы охотно 
берут бебиситтеров в возрасте: 
ведь у них много опыта работы с 
детьми, достаточно терпения и 
жизненной мудрости.  

А К Ц Е Н Т

Из 90 тысяч обратившихся за работой 
москвичей с начала года удалось 
трудоустроить каждого второго
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СЕМЕЙНЫЙ КОДЕКС 

Поправки в закон защитят 
детей от потери жилья

Будет где жить

Ольга Игнатова

Развод — не повод перестать заботиться о жилищных  
условиях ребенка. И тех родителей,  которые после рас-
ставания начинают жить отдельно от детей, могут при-
влечь к дополнительным обязательствам, связанным с 
обеспечением ребенка жильем.

Это предусмотрено в законопроекте правительст-
ва, который внесен в Госдуму. Предлагается внести из-
менения в Семейный кодекс. Сейчас каждого из роди-
телей можно привлечь к оплате дополнительных рас-
ходов на содержание ребенка, только если отсутствует 
соглашение или есть особые обстоятельства. В послед-
ние входят: тяжелая болезнь, необходимость оплаты 
постороннего ухода за детьми и другие. Когда поправ-
ки примут, в список особых обстоятельств будет до-
бавлено отсутствие пригодного для постоянного про-
живания жилого помещения. Это позволит обязать ро-
дителей после развода потратиться на жилье ребенку.

Случаев, когда 
дети после развода 
оказываются факти-
чески на улице или в 
очень неприглядных 
жилищных услови-
ях, — миллионы по 
всей стране. Разве-
лись родители, и 
мать, например, вы-
нуждена переехать с 
ребенком к родите-
лям, родственни-
кам, друзьям, в об-
щежитие. Или оста-
ется в арендованной квартире. Или в квартире, куплен-
ной в ипотеку, но платить за нее нет средств. Вариантов 
масса. Нельзя выписать ребенка из квартиры или ли-
шить его доли в собственности только в том случае, если 
при рождении или какое-то время после он был там заре-
гистрирован. Но на самом деле, как бы это странно ни 
казалось, нет ни одного  закона, который бы обязывал 
родителей регистрировать детей в своем жилье. Все за-
висит от порядочности мам и пап. «Но временную  реги-
страцию по месту пребывания они оформить обязаны», 
— поясняет партнер юридической компании BMS Law 
Firm Алексей Гавришев. Правда, она не решает проблему.

Как отмечают юристы, появившаяся инициатива 
назрела давно. Однако она все-таки станет  ориенти-
ром для судов. Никто самостоятельно не сможет обя-
зать, например, отца купить квартиру  ребенку. «Но 
суды смогут обязать выплачивать дополнительные 
алименты для оплаты аренды жилья или погашения 
ипотеки», — поясняет доцент кафедры гражданско-пра-
вовых дисциплин РЭУ им. Г.В. Плеханова Наталья Свеч-
никова. «Суд, в принципе, может принять такое реше-
ние и сейчас. Но на практике он ориентируется на пе-
речисленные в законе ситуации», — уточняет юрист 
Дмитрий Лесняк. Когда  их перечень будет расширен, 
судам легче станет принимать решения по жилью. 

ПРОЕКТ  Родных 
в реанимацию 
пустят в любое 
время суток

ВСЕГДА РЯДОМ

Ирина Невинная

В исключительных случаях в 
отделениях реанимации и ин-
тенсивной терапии можно бу-
дет навещать пациента в любое 
время, в том числе и ночью.

Такое предложение содер-
жится в проекте приказа мин-
здрава об общих требованиях к 
организации посещений паци-
ентов родственниками и ины-
ми людьми. Проект документа 
опубликован на сайте норма-
тивных правовых актов для об-
щественного обсуждения.

Напомним, что правила для 
организованного посещения 
пациентов, находящихся в реа-
нимации, существуют и сегод-
ня, и все больше стационаров 
открывают двери отделений 
интенсивной терапии, куда еще 
несколько лет назад никого из 
посторонних не пускали. Но по-
рядок посещений устанавлива-
ли главные врачи, и в некото-
рых клиниках они использова-
ли разные предлоги, чтобы па-
циенты реанимаций по-преж-
нему оставались за закрытой 
дверью. «Виной» тому — не 
очень четкие формулировки в 
Законе «Об основах охраны 
здоровья граждан в РФ». Право 
на посещение пациентов родст-
венниками в нем было пропи-
сано, но не было четко сказано, 
что руководители медучрежде-
ний обязаны это обеспечить.

Благотворительные фонды 
«Вера» и «Подари жизнь» впер-
вые громко заявили о проблеме 
«закрытых» реанимационных 
отделений несколько лет назад. 
Опекаемые ими смертельно 
больные дети могли месяцами 
находиться в реанимационных 
отделениях и умирали, так и не 
увидев маму. Но и взрослые па-
циенты тоже нуждаются в под-
держке близких.

В проекте приказа минздра-
ва содержится несколько важ-
ных пунктов. Во-первых, в нем 
оговаривается, что больного 
смогут навещать не только его 
близкие родственники и члены 
семьи, но также по его просьбе 
или согласии — друзья, знако-
мые, соседи. Это очень важно 
для одиноких людей.

Во-вторых, «в исключитель-
ных случаях» и с письменного 
разрешения руководителя от-
деления родственники смогут 
находиться рядом с больным в 
любое время суток, в том числе 
и ночью. Гуманное решение, ко-
торое позволит родным спо-
койно попрощаться и прово-
дить умирающего родственни-
ка, оставаясь рядом с ним до 
конца.

Из новой редакции проекта 
также изъяты запрет на посе-
щение пациента детьми до 12 
лет и правило о том, что однов-
ременно в палате могут нахо-
диться не более двух человек, — 
это также крайне важно для се-
мьи, когда речь идет о послед-
них днях жизни больного.

При этом документ учиты-
вает и интересы медиков: не-
редко врачи жалуются, что на-
ходящиеся рядом с больным 
родственники мешают им вы-
полнять реанимационные ме-
роприятия. В эти моменты по-
сетителям находиться в отделе-
нии будет запрещено. Кроме 
того, посетители должны со-
блюдать определенные требо-
вания — приходить в чистой 
одежде, соблюдать тишину (на-
пример, не включать в медуч-
реждении музыку), не курить и 
не употреблять алкоголь (да-да, 
кажется абсурдным, но такие 
случаи бывают).

Еще один важный момент: 
вся информация о правилах по-
сещения как медучреждения в 
целом, так и его реанимацион-
ного отделения, должна быть 
доступна всем желающим. На-
пример, размещена на офици-
альном сайте клиники. Это 
обеспечит прозрачность пра-
вил и исключит разногласия 
между медиками и родственни-
ками больных. 

ПАМЯТЬ Каждая минута космонавта Алексея Леонова стала 
по-настоящему звездной

Победивший бездну
Наталия Ячменникова 

Н
а 86-м году жизни 
ушел космонавт 
Алексей Леонов. 
Дважды Герой Со-
ветского Союза, 
первый человек, 
шагнувший в от-
крытый космос. На 
орбите он провел в 

общей сложности 7 суток и 32 
минуты. И каждая его минута 
стала по-настоящему звездной.

 Это был не просто легендар-
ный космонавт. Это был потря-
сающий жизнелюб, который ни-
когда не пасовал перед трудно-
стями, а своим искрометным 
юмором заражал всегда и всех. 
И на Земле, и на орбите. 

В марте 1965 года 12 минут 9 
секунд, проведенные им в отры-
том космосе, потрясли мир. Ле-
онов покинул корабль через 1 
час 35 минут после старта кора-
бля «Восход-2». «Внимание! Че-
ловек вышел в космическое 
пространство!» — эти ликующие 
слова командира Павла Беляева 
передали все радиостанции 
мира. «Картинка» парящего на 
фоне Земли советского космо-
навта транслировалась по всем 
телеканалам.

В открытом космосе Леонов 
удалялся от корабля на расстоя-
ние до 5,35 метра, чего потом с 
фалом не делал никто! Это был 
триумф отечественной космо-
навтики. И мало кто знал, с ка-
кими рисками столкнулся эки-
паж «Восхода-2» .

— Есть вещи, которые мы 
проиграли на Земле, вплоть до 
различных аварийных ситуа-
ций, — рассказывал мне Алексей 
Архипович. — Но на некоторые 
вопросы, связанные, в частно-
сти, с гигантскими перепадами 
давления, заранее ответить 
было нельзя. В космическом ва-
кууме скафандр раздулся, не 
выдержали ни ребра жесткости, 
ни плотная ткань. Наступил мо-
мент, когда у меня руки вышли 
из перчаток, а ноги — из сапог. 

Ситуация критическая: кос-
монавт не мог обратно вти-
снуться в люк шлюза. Совето-
ваться с Землей? Некогда, счет 
на секунды. Пришлось на ходу 
менять методику: в шлюз — не 
ногами, как планировалось, а 
головой. Однако потом надо 
было еще исхитриться: развер-
нуться, чтобы войти в корабль 
все-таки ногами. Внутренний 
диаметр шлюза — 1 м,  ширина 
скафандра в плечах — 68 см. 
Как?! Пульс скакнул до 190.  Но 
у Леонова все получилось...

Через десять лет, в июле 1975 
года, вместе с Валерием Кубасо-
вым он совершил свой второй 
полет в космос. Уже в качестве 
командира корабля «Союз-19» 
по программе «Союз» - «Апол-
лон». Тогда впервые в мире была 
проведена стыковка кораблей 
двух разных стран.

Леонов долго молчал об од-
ном секрете того полета. Это 
был научный эксперимент, свя-
занный с облетом корабля 
«Аполлон» кораблем «Союз».  
Была жесткая инструкция: рас-
стояние между кораблями — ми-
нимум 150 метров. Специали-
сты считали: чем больше, тем 
безопаснее. 

— Но из практики полетов 
авиации и мне, и Тому Стаффор-
ду, командиру «Аполлона», 
было ясно: такое расстояние не-
приемлемо из-за повышенного 
расхода топлива, — делился с 
корреспондентом «РГ» Алексей 

Архипович. — Парные полеты 
лучше всего выполнять на уда-
лении 40 метров. И вот обсужда-
ется этот вопрос. Том доказыва-
ет: надо летать на расстоянии 
35—40 метров. Стоит насмерть. 
Специалисты — тоже. Обстанов-
ка накалена до предела. Меня 
срочно вызывают с тренажера. 

Сообразив в чем дело, я занял 
позицию руководства, чем выз-
вал гнев Тома. Вытащил его с за-
седания в коридор. Говорю: 
«Успокойся. Мы ведь будем в 
космосе одни. Сделаем так, как 
нужно».

И они сделали. 
 — Я облетывал «Союз» в 40 

метрах от «Аполлона», — при-
знался Леонов. — Прекрасно ви-
дел в иллюминаторе лицо пило-
та Вэнса Бранда. И до сих пор 
никому даже в голову не при-
шло узнать, а как же мы летали? 
На каком расстоянии? Я высту-
пал на космическом саммите в 
Хьюстоне. Там присутствовал и 

технический директор проекта 
от НАСА Гленн Ланни. Говорю: 
«Я вам открою тайну: извините, 
мы нарушили все инструкции. 
Но зато выполнили блестяще 
эксперимент». 

Леонов не был бы Леоновым, 
если бы не придумывал что-то 
эдакое. Так, о его розыгрыше 

американцев с водкой во время 
полета «Союз» — «Аполлон» до 
сих пор ходят анекдоты. 

— В ЦУПе об этом никто не 
знал, — рассказывал космонавт. 
— Еще перед полетом достал эти-
кетки: «Столичная», «Русская», 
«Старка» и «Московская». По-
ложил их в бортжурнал, а скотч 
у меня был. И после того, как мы 
вышли на орбиту, я наклеил во-
дочные этикетки на тюбики с 
борщом.  И на каждого друже-
ские карикатуры сделал.

Когда после стыковки сели за 
стол, мы с Кубасовым достали 
тюбики с «водкой». По тради-
ции, за встречу! Американцы 

отказываются — нельзя, нару-
шение. И на телекамеры пока-
зывают. Говорю: «Я сейчас вы-
ключу, чтобы никто не видел». И 
выключил. А с Земли кричат: 
«Включай!» В общем, все от-
крыли тюбики, а там… борщ! 
Снято крупным планом лицо 
Дика Слейтона, когда он гово-
рит: «Слушай, зачем ты обма-
нул? Лучше бы была водка!» Но 
никто не верит, что мы не пили 
водку. Никто.

Кстати, баллистики до се-
кунд рассчитали полет, чтобы 
рукопожатие в космосе состоя-
лось над Москвой. Но все прои-
зошло над Эльбой. «Почему?» — 
допытывалась я у Алексея Архи-
повича. 

— До сих пор не могу понять, 
— пожимал плечами  он. — Я сле-
дил за временем. Как произо-
шел сдвиг на эти 30 минут?.. Но 
получился, конечно, удивитель-
ный эффект: в 45-м наши отцы 
встретились на Эльбе, в 75-м — 
сыновья встретились над Эль-
бой. Когда пролетали над Мо-
сквой, с Земли команда: «От-
крывайте люки!» «А мы уже си-
дим за столом», — отвечаем.

А еще американцы до сих пор 
вспоминают, как наш замеча-
тельный космонавт пожелал им 
жизни, «полной секса». 

— Когда мы закончили всю 
программу, устроили банкет, — 
рассказал Алексей Леонов. — Я 
приготовил короткий спич. Ска-
зал, что мы сделали, какие отно-
шения были между нами. А за-
кончить хотел фразой: «I want to 
wish you a successful life» — «Я 
желаю вам всяческих удач в 
жизни». Но от волнения опу-
стил одну букву. И получилось: 
«I want to wish you a sex full life» 
— «Желаю вам жизни, полной 
секса». Взрыв хохота в зале. 
Американцы аплодируют: «Нам 
еще никто этого не желал с три-
буны». Прошло десять лет. Мы 
праздновали юбилей полета. И 
директор НАСА Джеймс Флет-
чер вдруг говорит: «Алексей, 
пожалуйста, тебе слово. И зна-
ешь что, ошибись еще раз!»

Невероятно, но факт: после 
уникального полета «Союз» — 
«Аполлон» произошел казус, 
из-за которого Леонова чуть не 
исключили из партии. Вот как 
об этом вспоминал космонавт:

— Весь экипаж «Союз» — 
«Аполлон» — пять человек — был 
на приеме у Брежнева. Там при-
сутствовал и президент акаде-
мии Келдыш. Леонид Ильич нам 
подарил часы «Полет». В ответ 
Том Стаффорд вручает ему часы 
«Омега». Это единственные 
часы, которые используются 
без защиты даже во время выхо-
да в открытый космос.

Я сижу рядом с Леонидом 
Ильичом, идет прямая трансля-
ция. Он обращается ко мне: 
«Леша, а часы-то хорошие?» Я 
ст у ч у  п а л ь ц е м  п о  с в о и м : 
«Очень хорошие!» Он кивает го-
ловой, и тут передача прекра-
щается. А дальше все раскручи-
вается как в анекдоте. Кто-то из 
партаппаратчиков видит теле-
сюжет — «картинку», но без 
слов. Видит мой жест. «Что за 
хамство со стороны Леонова? 
Он заткнул рот Брежневу!» Ко-
манда — разобраться. И нака-
зать, вплоть до исключения из 
партии.  Короче, если бы не 
Мстислав Келдыш, который по-
звонил куда надо и объяснил, 
как все было на самом деле, не-
известно чем бы закончилось. 

   Когда Россия решила вер-
нуться к лунной программе, 
Алексей Леонов, который в свое 
время готовился к полету на 
Луну и мог бы стать первым че-
ловеком, ступившим на ее по-
верхность, сказал: 

— Мы все равно никуда от 
этого не денемся. Нужен ко-
рабль, который можно задейст-
вовать не только на околозем-
ных орбитах, но и при полете на 
Луну, к Марсу. Если говорить о 
перспективах, то мое мнение 
следующее: нам надо идти по 
пути создания космических 
объектов, независимо от орби-
тального комплекса. Для того, 
чтобы получать медикаменты, 
кристаллы, металлы совершен-
но новых качеств, нужна посто-
янная невесомость и идеальные 
условия. А что на орбитальной 
станции? Там шесть человек на-
ходятся, постоянно вибрация». 

Алексей Архипович до по-
следнего был «в космосе». И ни-
когда не отказывался проком-
ментировать то, что происходит 
в отрасли. Помню, однажды до-
звонилась до него, когда космо-
навт, оказывается, лежал в боль-
нице. Стала извиняться, а он 
только вздохнул: «Вот банди-
ты!.. Ну, спрашивайте». 

Все. Теперь уже не спросим. 
Теперь он улетел к звездам на-
всегда. 

1972 год. Космонавты Алексей 
Леонов и Валерий Кубасов 
идут на тренировку. Впереди — 
«Союз» — «Аполлон».  

А К Ц Е Н Т

Когда «Союз» — «Аполлон» пролетал 
над Москвой, с Земли команда: 
«Открывайте люки!» «А мы уже сидим 
за столом», — отвечаем

Могут снять 
запрет на посеще-
ние пациента деть-
ми младше 12 лет. 
А приходить 
в реанимацию 
к больному разре-
шат не только род-
ственникам, 
но и друзьям, 
сослуживцам 
и даже соседям

— Верховный суд объяснил, с кем из родителей после 
развода останется ребенок 
rg.ru/art/1541789

Нет ни одного 
закона, который 
бы обязывал 
родителей реги-
стрировать детей 
в своем жилье

ЦЕНЫ Какие продукты 
подешевеют больше всего 

Меню 
экономкласса

Евгений Гайва

Самыми подешевевшими продуктами в этом году ста-
нут сахар и капуста, считают эксперты «РГ». Есть и дру-
гая еда, цены на которую могут порадовать покупателей.

«Оптовые цены на сахар продолжают снижаться 
уже год. Розничные цены реагируют с запаздыванием,  
так что им еще есть куда снижаться», — говорит веду-
щий эксперт Института конъюнктуры аграрного рын-
ка (ИКАР) Евгений Иванов. В декабре этого года цены 
на сахар могут снизиться к декабрю прошлого более 
чем на 30 процентов, прогнозирует эксперт.

Пока, по данным 
Росстата, с конца 
прошлого года по 
начало октября са-
хар уже снизился в 
цене на 20 процен-
тов и стал одним из 
самых подешевев-
ших товаров. «Оп-
товые цены на сахар 
в России сейчас са-
мые низкие на про-
странстве Евразии 
и Африки», — добав-
ляет Иванов. Бело-
кочанная капуста также рвется в лидеры по темпам 
снижения цен. «Сложились хорошие погодные усло-
вия, и получен очень высокий урожай капусты», — поя-
сняет  «РГ» президент ассоциации «Теплицы России» 
Алексей Ситников. По данным Росстата, белокочанная 
капуста подешевела с декабря прошлого года на 20 
процентов. Впрочем, конкуренцию капусте могут со-
ставить и другие овощи, причем не самые дешевые — 
огурцы и помидоры. «Прогноз производства овощей в 
зимних теплицах составляет рекордные 1,2 миллиона 
тонн, что на 20 процентов выше 2018 года», — расска-
зали «РГ» в минсельхозе.

Уже практически полностью в России замещен им-
порт огурцов и сделан большой шаг вперед по увеличе-
нию своего производства томатов. 

Приятный сюрприз до конца этого года может быть 
на рынке круп. «Есть прогноз получить рекордный ва-
ловой сбор риса на 7 процентов больше, чем в 2018 
году, и на 5,5 процента больше производства в среднем 
за пять лет», — отметили в минсельхозе. «Рис заметно 
дешевеет в опте», — отмечает заместитель гендиректо-
ра ИКАР Ирина Глазунова. Пока эти изменения не от-
разились на потребительских ценах, но это произой-
дет, отмечает эксперт. Благодаря росту производства, 
скорее всего продолжат дешеветь подсолнечное масло, 
свинина и курятина. 

Теперь о грустном. Продолжит дорожать пшено, ко-
торое уже прибавило 40 процентов с начала года. И 
гречка — посевы этой крупы резко снизились. В лидеры 
по темпам роста цен по итогам года наряду с пшеном и  
гречкой может выйти баранина. С конца прошлого 
года, по данным Росстата, она уже подорожала на 17 
процентов. Молоко, сметана, сыры с конца прошлого 
года подорожали на 4,6 процента. 

— За ценами на продукты следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131
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ТОРГОВЛЯ  В Москве увеличат число круглогодичных ярмарок 

Секрет фермы
Иван Пышечкин 

К
руглогодичные ярмарки — 
новый формат торговли в 
столице. Здесь фермеры 

представляют свою продукцию 
не только, когда позволяет пого-
да, но и в любой сезон. На одной 
из таких площадок на улице Пе-
рерва в Марьино, где проходил 
фестиваль «Золотая осень», по-
бывал мэр столицы Сергей Со-
бянин.

«Это цивилизованный ры-
нок: здесь тепло, работает си-
стема кондиционирования, есть 
холодильники. По сравнению с 
обычными рынками выходного 
дня, где торговля ведется не-
сколько дней в неделю, созданы 
совершенно другие условия», — 
рассказал глава города. Мэр 
подчеркнул, что упор на этих 
ярмарках делается на качест-
венные фермерские продукты, а 
места продавцам предоставля-
ют бесплатно.

Помимо Марьино, в Москве 
работает еще 13 круглогодич-
ных ярмарок: на Ярославском и 
Алтуфьевском шоссе, Зеленом и 

Волгоградском проспектах, Се-
мёновской площади, улицах 
Юных Ленинцев, Академика 
Скрябина, Раменки, Городец-
кая, Святоозерская, Милашен-
кова, Домодедовская и Ватути-
на. До конца года их количество 
перевалит за 20.

Сразу у входа на рынок в 
Марьино — стенд с молочкой. 
Масло шоколадное, сливочное 
и топленое, ряженка с пенкой, 
десятки видов сыров. «У нас 
продукты только из своего мо-
лока. Ферма в Рязанской обла-
сти, она не очень большая — 
всего 33 коровы. Зато качество 
самого высокого уровня. Сме-
тана, творог — все без добавок. 
Но и хранить долго нельзя, мак-
симум неделю в холодильни-
ке», — рассказала «РГ» прода-
вец Ирина Захарова.

Рядом — мясная лавка. Тут, 
пожалуй, даже у вегетарианца 
слюнки потекут: перепела с 
клюквой, солонина, печеноч-
ный паштет, балык по-барски, 
язык заливной, зельц деревен-
ский — лишь десятая часть вы-
ставленного многообразия. 

«Все мясо — только российское. 
У нас, например, свой завод в 
Липецкой области. Продукция 
производится по ГОСТу высшей 
категории», — говорит хозяйка 
лавки Светлана Гиленко. По ее 

словам, абсолютным фавори-
том у московских покупателей 
стала докторская колбаса. Уже 
готовый рулет проходит через 

ольховый дым и приобретает 
золотистый цвет. У колбасного 
стеллажа действительно ажио-
таж. «Купила докторскую и вам 
советую. Вкус как в советские 
годы. Здесь продукты лучше. 
Овощи и фрукты тоже очень ка-
чественные и дешевле, чем в ма-
газине. Пенсионерам еще и 
скидка 5%», — говорит пенсио-
нерка Татьяна Семчук.

Ярмарка в Перерве интере-
сна еще и тем, что здесь рынок 
соседствует с фестивальной зо-
ной, оформленной в стиле сред-
невекового замка. Торговые 
шале, анимационные площад-
ки, детская карусель и сцена для 
мероприятий. «Думаю, что в 
ближайшем месяце будет созда-
на еще и качественная спортив-
ная площадка с искусственным 
льдом и небольшим футболь-
ным полем», — сказал Собянин, 
отметив, что теперь улица ста-
нет новым центром притяжения 
для местных жителей. 

Сергей Собянин: Новые ярмарки 
стали комфортнее для покупателей.

Капуста с декабря 
прошлого года 
подешевела
на 20 процентов. 
Цены на сахар 
тоже идут вниз
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—  Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ДАТА МГИМО отмечает 
75-летний юбилей

Почти 
ровесники 
с ООН

Екатерина Забродина

Сегодня исполняется 75 лет Московскому государст-
венному институту международных отношений (уни-
верситету) МИД России. В 1944 году, 14 октября, меж-
дународный факультет МГУ был преобразован в само-
стоятельный вуз. О том, как главные вехи его истории 
переплелись с историей страны, какие секреты хранит 
музей МГИМО, «РГ» рассказал кандидат социологиче-
ских наук, декан факультета международной журнали-
стики Ярослав Скворцов.

В стенах МГИМО есть мемориальная табличка с 
именами дипломатов, погибших в годы Великой Оте-
чественной войны. Почему именно в такой драма-
тичный момент 
нашей истории 
возникла потреб-
ность в новом 
профильном вузе?

ЯРОСЛАВ СКВОРЦОВ: 
Международный 
факультет МГУ, на 
основе которого 
был создан МГИМО,  
появился в 1943 
году. Как известно, 
это год коренного 
перелома в Великой 
Отечественной вой-
не. Было еще непо-
нятно, сколько она 
еще продлится, но 
уже совершенно 
очевидно, что победа будет за нами, и Советский Союз 
станет одной из держав, которым предстоит опреде-
лять послевоенное устройство мира. Фактически МГИ-
МО создавался именно под этот новый миропорядок. 

В 1945 году был принят и вступил в силу Устав Орга-
низации Объединенных Наций. Так что МГИМО и 
ООН почти ровесники. 

ЯРОСЛАВ СКВОРЦОВ: И для работы в ООН также нужны были 
специалисты. Действительно, многие сотрудники на-
родного комиссариата иностранных дел, будущего 
МИД, ушли на фронт и не вернулись. Поэтому возникла 
потребность в новых кадрах, и к этим кадрам предъяв-
лялись высокие профессиональные требования. С мо-
мента окончания войны и по сей день МГИМО нераз-
рывно связан с историей международных отношений и 
Российского государства. Символично, что с самого на-
чала для нового вуза предназначалось отдельное здание 
(бывшего Катковского лицея. — Прим. «РГ») на Осто-
женке, тогда эта улица называлась Метростроевская. 
Это первый адрес, по которому прописался МГИМО. 

В стенах современного здания вуза на проспекте Вер-
надского есть музей истории МГИМО. Какие экспона-
ты там представлены? 

ЯРОСЛАВ СКВОРЦОВ: Целую стену занимает огромное древо 
языков, изучаемых в институте. Многие из них такие 
редкие, что студенты, которым они достаются, бегут 
искать на карте регионы, где на них говорят. А вообще в 
музее много всего интересного — архивные документы, 
парадные дипломатические мундиры. Есть даже эк-
земпляр одной из верительных грамот, какие выдавали 
в XII веке монгольские ханы. У музея много подарков 
от иностранных дипломатов, политиков, министров, в 
том числе выпускников МГИМО. 

И от главы российского МИД Сергея Лаврова? 
ЯРОСЛАВ СКВОРЦОВ: Насколько я знаю, нет. Но Сергей Вик-
торович не стал историей, так что ему рано дарить по-
дарки музею, мне кажется. Зато посетителей встреча-
ют на стене слова гимна МГИМО, которые написал бу-
дущий министр иностранных дел России. 

ВЫБОРЫ Партия Качиньского будет править Польшей еще четыре года

Поляки выбрали злотые
Ариадна Рокоссовская

В 
воскресенье Польша вы-
бирала парламент и на-
правление развития на 

ближайшие четыре года. Побе-
ду, если верить экзитполам, 
одержала правящая партия 
«Право и справедливость».

Предвыборная кампания не 
вызывала у поляков сильных 
эмоций, ведь сложно сильно пе-
реживать по поводу гонки, ре-
зультат которой известен зара-
нее. Единственной неизвестной 
выборов 2019 года был счет, с 
которым проиграют извечные 
противники партии власти. 

«Все политики плохи, все 
крадут, но эти по крайней мере 
с нами делятся» — так описыва-
ет позицию большинства поль-
ских избирателей авторитет-
ная Gazeta Wyborcza. Чтобы 
проверить это утверждение, ле-
том 2019 года известный соци-
олог Пшемыслав Садура и осно-
в ател ь  « л е в о го »  ж у р н а л а 

Krytyka Polityczna Славомир 
Cераковский провели фунда-
ментальное исследования пред-
почтений электората. Из итого-
вого отчета с говорящим назва-
нием «Политический цинизм 
поляков» следует, что избира-
тели голосуют за тех, «кто боль-
ше даст», но при условии, что 
их обещаниям можно верить. 
При этом они закрывают глаза 

на мировоззрения партии, ко-
торых стыдятся. «Это первые 
политики с 1989 года, которые 
пришли и выполнили свои об-
ещания. Я голосую за них, хотя 
поддерживаю легализацию 
абортов, а в костел хожу два 
раза в год», — признается на 
страницах журнала провинци-
альная писательница Магдале-
на Окраска. И это весьма пока-

зательно, ведь именно «ПиС» 
время от времени пытается 
полностью запретить аборты, а 
прихожане костелов в малень-
ких городах — это самый верный 
электорат партии «Право и 
справедливость». Недаром оп-
позиционные политики шутят, 

что за «ПиС» голосуют те, кто 
мечтает о социализме, «но что-
бы вместо секретаря партии 
был настоятель храма».

Но есть кое-что помимо зло-
тых, чем подкупает электорат 
правящая партия. Дело в том, 
что вместе с щедрой социаль-
ной программой партия власти 
возвращает полякам их при-
вычные взгляды на жизнь, чуж-
дые партнерам по Евросоюзу. 
Например, Ярослав Качиньский 
честно признается, что в Поль-
ше до сих пор не отменили «Па-
рады равенства» только потому, 
что последняя попытка сделать 
это закончилась проигранным 
властями Варшавы процессом в 
ЕСПЧ. В европейском рейтинге 
нетерпимости по отношению к 
сексуальным меньшинствам 
Польша уже несколько лет нахо-
дится на втором месте, уступая 
только Латвии. Страна входит в 
ЕС в шестерку, не признающих 
право сексуальных меньшинств 
заключать браки. 

ГЕОПОЛИТИКА Европа угрожает полностью прекратить 
 военные поставки Турции

Анкара не простит 

Евгений Шестаков

Е
ще несколько лет на-
зад казалось неверо-
ятным, что на Совете 
Безопасности ООН 
Россия будет защи-
щ а т ь  в х о д я щ е е  в 
НАТО государство от 
угроз в его адрес со 
стороны союзников 

по альянсу. Но теперь такое раз-
витие событий уже не выглядит 
удивительным. Как утверждают 
РИА Новости, сославшись на ос-
ведомленный источник, Москва 
помешала Совбезу принять 
предложенное Вашингтоном за-
явление для прессы, где осужда-
лось проведение Турцией опе-
рации «Источник мира» против 
курдских вооруженных форми-
рований. Причем действия Ан-
кары авторы резолюции назва-
ли вторжением. В поддержку до-
кумента — за немедленное пре-
кращение турецкой операции, 
выступили Германия, Франция 
и Британия. Однако Россия не 
одобрила прозвучавшие оцен-
ки, и заявление для прессы при-
нято не было.

Похоже, Анкара все больше 
убеждается в том, что «друзья 
познаются в войне». У турецких 
властей остается все меньше ил-
люзий в отношении бывших со-
юзников по североатлантичеко-
му блоку. «К нам поступают уг-
розы и справа, и слева, чтобы 
остановить операцию», — под-
твердил президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган. Сначала 
Нидерланды, а затем Германия 

и Франция объявили о прекра-
щении военных поставок Анка-
ре до тех пор, пока та не очистит 
курдские территории. В ответ 
министр иностранных дел Тур-
ции Мевлют Чавушоглу напом-
нил в интервью «Дойче велле», 
что «еще 15 лет назад его страна 
производила самостоятельно 
только 20 процентов необходи-
мых для военных нужд товаров, 
теперь — 70 процентов». 

Непонятно, будет ли поднят 
вопрос о введении общеевро-
пейского эмбарго на поставки 
вооружений Турции.  Свое недо-
вольство проводимой опера-
цией в Европе объясняют высо-
ким риском того, что Старый 
Свет подвергнется нашествию 
джихадистов. Сегодня сторон-
ников радикального ислама со-
держат в лагерях под охраной 
курдов на севере Сирии. Но это 
не означает, что, ощутив себя 
преданными коллективным За-
падом, курды не снимут охрану 
лагерей. Тогда террористы по-
лучат свободу и смогут проник-
нуть в Евросоюз, откуда многие 
из них родом. 

Однако свой козырь есть у 

Турции, чьи политики, не сте-
сняясь, называют европейские 
институты «лишившимся раз-
ума организмом». Позицию Эр-
догана одним из первых в Евро-
пе поддержал начисто забыв-
ший исторические обиды бол-
гарский премьер Бойко Бори-
сов, который призвал Брюссель 
прекратить нападки на Турцию. 
«Брюссель далеко, а турецкая 
граница рядом, и там находятся 
около четырех миллионов бе-
женцев. Ни лагеря, ни ограды, 
никакие другие меры не смогут 
их остановить, если пойдут со-
тни тысяч человек», — с горечью 
констатировал глава болгарско-
го правительства. С точки зре-
ния инстинкта самосохране-
ния, турецкая операция против 
курдов, ставящая целью пересе-
ление около двух миллионов си-
рийских беженцев на север Си-
рии, выглядит спасительной для 
Евросоюза. Она способна пре-
дотвратить новый миграцион-
ный кризис, но на эти «мелочи» 
в Брюсселе почему-то не обра-
щают внимания.

Двойственным остается от-
ношение к действиям Турции со 

стороны Вашингтона. С одной 
стороны, в Анкаре не могут рав-
нодушно закрывать глаза на уг-
розы президента Трампа разру-
шить турецкую экономику. И не 
менее конфликтные заявления 
министра финансов США Сти-
вена Мнучина, предупредивше-
го: американские штрафные 
меры, если они будут приняты, 
«коснутся всех людей, связан-
ных с турецкими властями». В 
то же время глава Белого дом 
пишет твиты, которые ставят 
под сомнение его желание все-
рьез наказать Анкару. Британ-
ская «Дейли телеграф» напоми-
нает слова Трампа о том, что 
«курды не сражались в Норман-
дии» и потому Америка не долж-
на прикрывать их от турок. А 
худшей ошибкой Соединенных 
Штатов в истории «стало то, что 
они полезли на Ближний Вос-
ток». Некогда привилегирован-
ные союзники Вашингтона не 
понимают, чего на самом деле 
хочет Трамп и, как следствие, 
больше не могут передать этот 
«царственный импульс» по це-
почке дальше, уже своим союз-
никам. Отсюда — европейские 
обиды.

По мнению «Дейли телег-
раф», нынешняя ситуация не 
плод «безумия Трампа», а ре-
зультат электоральных опросов 
в США. А они говорят о том, что 
американские избиратели — и 
республиканцы, и демократы — 
недовольны тем, что их страна 
потратила слишком много кро-
ви и денег, безуспешно пытаясь 
решать мировые проблемы. 

Причем военные инициативы 
Джорджа Буша-младшего боль-
шинство американцев сегодня 
считают «позорным провалом».  

С началом турецкой опера-
ции «Источник мира» в между-
народных отношениях прои-
зошло то, что постоянный пред-
ставитель Британии при ООН 
Карен Пирс горестно описала 
следующим образом: теперь 
«существует агрессивная Рос-
сия, напористый Китай и за-
мкнувшаяся на себе Америка». 

Желание отдельных лидеров 
Европы демонстративно само-
утверждаться, давая резкие 
оценки турецкой операции про-
тив курдов, выглядит рискован-
ной, непоследовательной за-
теей: без американской воен-
ной и финансовой поддержки 
Старый Свет не имеет ни малей-
ших шансов остановить Анкару. 
Однако публично признать этот 
факт у европейских руководи-
телей не хватает смелости. Это 
отчетливо понимает Трамп, за-
ставляющий партнеров в Евро-
союзе безуспешно гадать, что 
дальше предпримет Белый дом. 
Но это отлично понимает и Эр-
доган. Достаточно вспомнить 
его пренебрежительно-напле-
вательское: «Эй, Евросоюз, оч-
нись! Я повторяю: если вы взду-
маете преподносить нашу опе-
рацию как вторжение, мы по-
ступим просто: откроем двери, 
и 3,6 миллиона человек придут 
к вам». 

В боях с курдами принимают учас-
тие союзники Анкары — бойцы 
«Свободной сирийской армии».

А К Ц Е Н Т

Позицию Эрдогана поддержал 
 болгарский премьер Бойко Борисов, 
призвавший Брюссель прекратить 
нападки на Турцию

СОЦОПРОС  

В США  
одинаково 
боятся 
терроризма 
и массовых 
расстрелов

ПОБЕЖДАЕТ 
СТРАХ
Александр Гасюк

Новое социсследование компа-
нии «Гэллап» высветило приме-
чательную тенденцию в обще-
ственном сознании США — 
страх американцев стать жер-
твой террористической атаки 
или массового убийства с ис-
пользованием оружия впервые 
оказался на одном уровне. Та-
кие опасения граждан США 
вполне можно понять — «огне-
стрельные новости» в самой 
стреляющей стране мира в по-
следнее время выглядят рути-
ной. Так, в минувшую субботу 
неизвестный преступник в 
Нью-Йорке открыл огонь по 
группе людей, убив четырех и 
ранив троих человек.

Результат этой «атмосферы 
страха», по данным «Гэллап», в 
том, что на текущий момент 46 
процентов опрошенных социо-
логами граждан США сильно 
обеспокоены вероятностью по-
страдать от рук террористов и 
практически одинаковое число 
— 45 процентов респондентов — 
боятся оказаться жертвой мас-
сового расстрела. Зафиксиро-
ванная тенденция напрямую 
отражает рост случаев беспоря-
дочной стрельбы по безоруж-
ным людям в этой стране, гово-
рят специалисты. Отмечая при 
этом, что количество именно 
таких преступлений и их жертв 
в последние годы стабильно 
растет в Америке. Крупнейшим 
по числу жертв в истории США 
стал расстрел людей на фести-
вале рок-музыки в Лас-Вегасе, 
где в 2017 году под дождем 
«пуль злости» погибли 58 чело-
век и около 700 получили ране-
ния. В 2016 году в Орландо мас-
совый убийца, используя моди-
фицированный автомат М-16, 
лишил жизни 49 американцев и 
ранил более 50. 

НАГРАДА 

Премию мира 
вручили 
премьеру 
Эфиопии

ТОЧНО 
ПО ПРАВИЛАМ
Алексей Чуриков

Нобелевский комитет прису-
дил премию мира премьеру 
Эфиопии Абию Ахмеду Али. 
Глава эфиопского правительст-
ва был удостоен премии «за 
усилия по достижению мира и 
международного сотрудниче-
ства, в частности за его реши-
тельную инициативу по урегу-
лированию пограничного кон-
фликта с соседней Эритреей». 
Личный вклад Али в процесс 
налаживания мирного диалога 
с Эритреей действительно 
сложно переоценить. Он был 
избран премьером в апреле 
2018-го, а уже в июле была под-
писана декларация о мире и 
дружбе. Это, в понимании ко-
митета, дает надежду на завер-
шение 20-летней истории вой-
ны и конфликтов между страна-
ми. В то же время присуждение 
премии мира Али некоторые 
эксперты назвали не только 
преждевременным, но и стран-
ным шагом, поскольку обычно, 
когда речь идет о конфликтую-
щих сторонах, комитет идет на 
то, чтобы премировать обе сто-
роны. Так было с премией мира 
1993 года, врученной одновре-
менно как Нельсону Манделе, 
так и президенту ЮАР Фреде-
рику Виллему де Клерку. В дан-
ном случае комиссия оставила 
без премии президента Эри-
треи Исайяса Афеворки.
 При этом в пресс-релизе коми-
тета указывается, что Али су-
мел добиться мира благодаря 
тесной кооперации и помощи 
со стороны эритрейского пре-
зидента. В этот раз на премию 
мира претендовал 301 канди-
дат — 223 человека и 78 органи-
заций. 

Днем рождения 
МГИМО считается 
14 октября 1944 
года, когда между-
народный факуль-
тет МГУ стал само-
стоятельным 
институтом

Польский избиратель уверен: 
все политики крадут, но «Право 
и справедливость» хотя бы делится.

Продажа единым лотом  
ГК «Пик Отель», Красная Поляна, г. Сочи 
Продавцы: ПАО «Газпром», ООО «Лазурная» 8-812-609-78-71, 

8-812-609-76-25, 8-812-609-76-22, e-mail: onn@adm.gazprom.ru 
Организатор: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: sale@etpgpb.ru. 

Дата проведения публичного предложения в электронной 
форме: 15.11.2019 в 11.00 (МСК). 

Заявки на участие в процедуре принимаются с 14.10.2019 c 14.00 
(МСК) по 13.11.2019 до 18.00 (МСК). 

Дата рассмотрения заявок: 14.11.2019 до 18.00 (МСК).  
Начальная цена Имущества: 635 000 000 руб., кроме того НДС.
Шаг понижения цены: 5 000 000 руб.
Шаг повышения цены: 2 500 000 руб.
Цена отсечения (минимальная цена предложения):  

530 000 000 руб., кроме того НДС.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном пред-

ложении (задаток): 15 000 000 руб., НДС не облагается.; 
Полная информация о процедуре размещена  на официаль- 

ном сайте Организатора: https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.
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Многие мировые лидеры побывали в стенах МГИМО. На фото — 
Билл Клинтон во время встречи со студентами вуза, 1998 год. 
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Спецслужбы делятся секретами
В этом году в результа-
те только 2 тысяч наи-
более крупных терак-

тов погибли более 9 тысяч и по-
лучили ранения свыше 11 ты-
сяч человек. 

Сегодня террористы продол-
жают совершать масштабные, 
имеющие большой обществен-
ный резонанс кровавые акции. 
Они активно пытаются распро-
странить свою деятельность на 
континенты и государства, на 
территории которых ее раньше 
не было. 

П р и  э т о м ,  б е зус л о в н о, 
основными их целями остаются 
страны, внесшие наибольший 
вклад в борьбу с международ-
ным терроризмом. К центрам 
террористической активности 
относятся Ближний Восток, Аф-
риканский континент, Южная и 
Юго-Восточная Азия. Наряду с 
действующими здесь местными 
террористическими структура-
ми не прекращаются попытки 
международных террористиче-
ских организаций по созданию 
в этих регионах сети своих за-
конспирированных «спящих» 
ячеек. В частности, если раньше 
игиловцы призывали сторонни-
ков переезжать в Ирак и Сирию, 
то теперь предлагают им оста-
ваться для продолжения джиха-
да в странах пребывания.

Боевики разгромлены, 
угроза остается

Справедливо ли утверждение, 
что в целом международные 
террористы потерпели со-
крушительное поражение? 
Или до полной победы над 
ними еще далеко?

ЮРИЙ КОКОВ: Действительно, к на-
стоящему времени нейтрализо-
вана угроза создания террори-
стического квазигосударствен-
ного образования, боевые фор-
мирования международных 
террористических организаций 
в Сирии и Ираке разгромлены. 
По экспертным оценкам, в 
прошлом году в сравнении с 
2017 годом количество терро-
ристических акций в мире 
уменьшилось более чем на 
треть, а число жертв — на чет-
верть. Отмечается и снижение 
терактов, совершенных наибо-
лее опасной группировкой 
ИГИЛ (запрещена в РФ.— Ред.). 

Вместе с тем, утратив контр-
оль над большинством ранее за-
хваченных территорий в Ираке 
и Сирии, понеся значительные 
потери в живой силе и технике, 
боевики не собираются сда-
ваться, более того, ими вынаши-
ваются планы для переброски в 
другие регионы мира, в частно-
сти на Африканский континент, 
Южную и Юго-Восточную 
Азию. Однако Сирия, Ливия и 
Йемен остаются основными 
очагами нестабильности на 
Ближнем Востоке и в Северной 
Африке. В настоящее время в 
мире действуют сотни террори-
стических группировок. 

К числу наиболее активных 
из них, помимо ИГИЛ относятся 
также запрещенные в России 
террористические организации 
«Аш-Шабаб аль-Муджахидин», 
«Боко Харам» и «Аль-Каида ис-
ламского Магриба» и «Хейят 
Тахрир Аш-Шам». 

Ежегодно жертвами их атак 
становятся две трети из общего 
числа потерпевших от терро-
ризма людей. В частности, в Си-
рии «Хейят Тахрир аш-Шам» и 
«Хуррас- ад-Дин», связанные с 
«Аль-Каидой», контролируют 
основную часть провинции Ид-
либ. Их потенциал, по оценкам 
экспертов, составляет до 36 ты-
сяч боевиков, что позволяет 
группировкам активно проти-
востоять сирийским правитель-
ственным силам. Только за пер-
вую половину сентября они бо-
лее 300 раз обстреливали пози-
ции правительственных сил, в 
результате погибло более 150 
военнослужащих.

Но ведь деятельность терро-
ристов Сирией и Ираком не 
ограничивается?

ЮРИЙ КОКОВ: Эти угрозы актуаль-
ны и для государств Евросоюза, 
где уже в этом году совершен ряд 

террористических акций: в Гол-
ландии, Германии, Норвегии, 
Испании и Франции. Что под-
тверждает серьезность сделан-
ных ранее главарями междуна-
родных террористических орга-
низаций заявлений о своей наце-
ленности на совершение терак-
тов в Европе. В свою очередь пе-
ренос вектора террористиче-
ской активности на страны За-
пада провоцирует ответную ре-
акцию со стороны ультраправых 
радикалов. Примером является 
нападения на комплексы мече-
тей в Новой Зеландии, США, Ве-
ликобритании и Германии. В 
связи с этим нельзя сбрасывать 
со счетов и угрозы, исходящие 
от экстремистов различных ма-
стей. Волна экстремизма и тер-
роризма не должна захлестнуть 
цивилизованное сообщество.

Многие боевики сегодня воз-
вращаются по домам. В том 
числе и в Россию. Насколько 
реально их отследить и оста-
новить?

ЮРИЙ КОКОВ: Такие лица должны 
находиться под пристальным 
вниманием правоохранитель-
ных органов и спецслужб. Ни 
для кого не секрет, что росту 
террористической опасности 
способствуют именно возвра-
щающиеся из горячих точек бо-
евики. Ориентированные на ор-
ганизацию автономной дея-
тельности в своих странах, на 
ведение пропагандисткой и вер-
бовочной работы среди местно-
го населения, они способны в 
сжатые сроки подготовить и 
осуществить террористические 
атаки.

Об этом свидетельствует и 
серия беспрецедентных по мас-
штабам и дерзости терактов, со-
вершенных с 21 по 26 апреля 
этого года на Шри-Ланке, где по-
гибли 359, в том числе 40 несо-
вершеннолетних, и получили 
ранения более 500 человек. 
Жертвами террористов в разгар 
пасхальных торжеств стали 
местные жители и граждане бо-
лее 10 государств, террористы 
действовали безжалостно с 
исключительным цинизмом. По 
оценкам специалистов, эти ата-
ки были подготовлены местны-
ми сторонниками идеологии 
глобального джихада, опирав-
шимися на зарубежные струк-
туры ИГИЛ. Практическую ор-
ганизацию взрывов обеспечили 
вернувшиеся на Шри-Ланку по-
сле участия в боевых действиях 
на стороне ИГИЛ в Сирии и Ира-
ке члены местной радикальной 
группировки.

Сейчас много говорят о вдовах 
боевиков, которые остались в 
районах, где шли боевые дей-
ствия. Многие из них — гра-
жданки стран Евросоюза. И 
эти страны не хотят их воз-
вращения. Эти женщины 
действительно опасны?

ЮРИЙ КОКОВ: Потенциальная угро-
за исходит как от лиц, отбываю-
щих наказание за террористи-
ческую деятельность, так и от 
их членов семей и вдов погиб-
ших боевиков, многие из кото-
рых крайне радикализированы. 
Они подверглись активной иде-
ологической обработке, прош-
ли обучение основам диверси-
онной деятельности и могут 
быть вовлечены в совершение 

террористических акций. Поэ-
тому очень важно стремиться 
создать атмосферу неприятия 
радикальной идеологии, и пре-
жде всего терроризма, в каждой 
отдельно взятой семье, во всех 
образовательных учреждениях, 
общественных институтах, с ак-
тивным участием муниципали-
тетов, региональных органов 
власти и государства в целом. 

Безусловно, это многогран-
ная, крайне кропотливая работа 
и нужно понимать, что когда в 
этот процесс включаются спец-
службы, правоохранительная и 
судебная системы, когда, гово-
ря медицинской терминоло-
гией — начинается «хирургия», 
это означает брак в работе на-
званных институтов. 

Одним из основных условий 
эффективного межгосударст-
венного противодействия этим 
угрозам, на наш взгляд, являет-
ся системный и своевременный 
обмен информацией по указан-
ным категориям лиц и по их 
трансграничным перемещени-
ям. Важно выстроить эффектив-
ную «информационную среду», 
включающую сбор, обмен и 
анализ данных. Такую возмож-
ность предоставляет созданный 
в нашей стране международный 

банк данных по противодейст-
вию терроризму, к которому на 
сегодняшний день уже подклю-
чены 45 зарубежных спецслужб 
и правоохранительных органов 
из 35 государств, а также про-
фильные структуры ООН, СНГ, 
ШОС и Интерпола.

Новейшие технологии 
и оружие массового 
уничтожения

Известно, что террористы 
постоянно меняют и совер-
шенствуют свою тактику и 
используют самые современ-
ные технологии. Спецслуж-
бам мира известны все новше-
ства террористических орга-
низаций?

ЮРИЙ КОКОВ: Действительно, ме-
ждународные террористиче-
ские организации постоянно 
совершенствуют тактику своих 
действий, ряд новых тенденций 
заслуживает отдельного внима-
ния и анализа. 

В первую очередь это касает-
ся непрекращающихся попыток 
получить доступ к сведениям об 
изготовлении средств ядерного, 
химического и биологического 
поражения, их повышенное 
внимание к вопросам, связан-
ным с возможностью примене-
ния в террористических целях 
патогенных биологических 
агентов и токсичных химика-
тов. В связи с возросшими мас-
штабами использования совре-
менных высокотехнологичных 
технических средств дополни-
тельные риски возникают в 
стремлении террористов к их 
быстрому освоению и исполь-
зованию при совершении пре-
ступлений. 

Свидетельством этому явля-
ется то, что в 2019 году резко 
увеличилось количество те-
ратак с применением ударных 
беспилотных летательных аппа-
ратов на российскую базу 
Хмеймим, позиции сирийских 
войск, аэропорты и объекты не-
фтепереработки Саудовской 
Аравии. Поступает информация 
о том, что террористы исполь-
зуют беспилотники для достав-
ки отравляющих веществ, про-

изводство которых уже органи-
зовано боевиками в труднодо-
ступных районах Афганистана.

С каждым годом все боль-
шую актуальность приобретает 
проблема несанкционирован-
ного вмешательства террори-
стов в работу автоматизирован-
ных систем управления потен-
циально опасных и критически 
важных объектов, в том числе 
транспортных и топливно-
энергетических систем, с целью 
нарушения порядка их функци-
онирования и создания аварий-
ных ситуаций. 

Для противодействия этим 
негативным тенденциям необ-
ходимо обеспечить эффектив-
ное правовое регулирование во-
просов использования совре-
менных робототехнических 
комплексов. 

Нужно также обеспечить 
надежную охрану и защиту 
объектов критически важной 
инфраструктуры, в том числе 
связанных с хранением и ис-
пользованием опасных ве-
ществ и материалов: взрывча-
тых, радиоактивных, химиче-
ских, биологических. А еще 
требуется выработать допол-
нительные упреждающие меры 
по предотвращению этих уг-
роз. В России такая работа ве-
дется на постоянной основе. 
Вопросы ее совершенствова-
ния находятся в поле зрения 
Совета безопасности.

Известно, что террористы 
используют социальные сети 
и мессенджеры не только для 
пропаганды своей деятельнос-
ти, но и для сбора средств. 
Откуда все-таки идет основ-
ная финансовая подпитка бо-
евиков?

ЮРИЙ КОКОВ: Международные тер-
рористические организации все 
еще сохраняют значительный 
финансовый потенциал. Так, по 
оценкам экспертов ООН, фи-
нансовые резервы ИГИЛ со-
ставляют до 300 миллионов 
долларов. Наряду с этим терро-
ристы продолжают искать но-
вые источники финансирова-
ния. 

Для финансирования своей 
деятельности террористы ак-
тивно используют криптовалю-
ты, международные мусульман-
ские гуманитарные фонды. 
Контролируемые ими фирмы 
занимаются спекуляциями на 
фондовых биржах, инвестиру-
ют средства в недвижимость, в 
ряд легальных отраслей эконо-
мики, участвуют в преступном 
бизнесе на территории разных 
стран. 

По-прежнему серьезной опо-
рой террористических органи-
заций остается транснацио-
нальная организованная пре-
ступность. Единых подходов 
международного взаимодейст-
вия и пристального внимания 
требуют факты все большей во-
влеченности террористов в кри-
минальную деятельность.

Особое значение в финанси-
ровании терроризма приобре-
тают доходы от незаконного 
оборота оружия, нелегального 
производства и продажи нарко-
тических средств. Террористи-
ческие организации активно 
пытаются взять под свой контр-
оль наркотрафик из стран Юж-

ной и Юго-Восточной Азии, в 
первую очередь из Афганиста-
на. Весьма прибыльным крими-
нальным бизнесом для них в по-
следнее время стала транспор-
тировка нелегальных мигран-
тов из стран Ближнего Востока, 
Северной Африки и Афганиста-
на. Как свидетельствуют факты, 
увеличение масштабов неза-
конной миграции провоцирует 
рост террористической и экс-
тремистской активности, про-
явлений ксенофобии и национа-
лизма в принимающих государ-

ствах. В потоках беженцев, сле-
дующих главным образом в раз-
витые страны, пытаются зате-
ряться и террористы.

В одиночку не справиться
Везде ли в мире есть понима-
ние того, что только сов-
местными усилиями можно 
победить терроризм, что в 
одиночку ни одна страна не 
сможет справиться с этим 
злом?

ЮРИЙ КОКОВ: Именно поэтому во-
просы двустороннего и много-
стороннего взаимодействия на 
антитеррористическом треке 
постоянно поднимает секре-
тарь Совета безопасности Рос-
сии Николай Патрушев  в ходе 
встреч со своими зарубежными 
партнерами. Как уже не раз зву-
чало с трибун различных меж-
дународных форумов, для обес-
печения эффективного проти-
водействия терроризму требу-
ются скоординированные и ре-
шительные действия всего ми-
рового сообщества. 

Недопустимо применение 
двойных стандартов при проти-
водействии терроризму и экс-
тремизму, использования тер-
рористических группировок 
для достижения политических 
целей. В этой связи хотелось бы 
затронуть вопрос продвижения 
рядом стран концепции проти-
водействия насильственному 
экстремизму. На наш взгляд, эта 
манипуляция понятиями, кото-
рая в значительной степени раз-
мывает основы и принципы 
межгосударственного контр-
террористического взаимодей-
ствия, приводит к разбаланси-
рованию сил и средств, созда-
вая предпосылки к выборочно-
му вмешательству во внутрен-
ние дела суверенных госу-
дарств. 

В этой связи очень важна ра-
бота по продолжению универса-
лизации международно-право-
вых механизмов в области про-
тиводействия терроризму. В ка-
честве примера можно приве-
сти создание в ЕС единого рее-
стра расследуемых дел о терро-
ризме, который направлен на 
централизацию ключевой су-
дебной информации для уста-
новления связей в рамках рас-
следований в отношении лиц, 
подозреваемых в совершении 
террористических преступле-
ний. Россия последовательно 
выступает за консолидацию и 
наращивание усилий в борьбе с 
международными террористи-
ческими организациями при 
координирующей роли ООН, за 
принятие Всеобъемлющей кон-

венции ООН по борьбе с между-
народным терроризмом, без по-
литизации данного вопроса. 

Необходима последователь-
ная работа, направленная на 
оздоровление ситуации в сфере 
международной безопасности, 
повышение уровня межгосудар-
ственного доверия с опорой на 
принцип равной и неделимой 
безопасности для всех. Поэтому 
Владимир Путин на 70-й сессии 
Генеральной ассамблеи ООН 
призвал сформировать широ-
кую антитеррористическую ко-
алицию в борьбе с террориз-
мом, эта инициатива поддержи-
вается рядом государств и пре-
жде всего нашими партнерами 
по ШОС и БРИКС, странами 
Ближнего и Среднего Востока. 
Однако ее реализации по-преж-
нему мешают геополитические 
амбиции отдельных государств. 
В свою очередь террористы 
умело используют эти противо-
речия, разобщенность и объек-
тивные сложности в наших под-
ходах.

Речь о том, что разные стра-
ны по-разному трактуют по-
нятие терроризм, и когда 
удобно, «своих» боевиков назы-
вают «повстанцами» и «бор-
цами за свободу», а «чужих» 
ополченцев — «террориста-
ми» и «бандитами»?

ЮРИЙ КОКОВ: Вы правы. До настоя-
щего времени мировое сообще-
ство еще не смогло сформиро-
вать единое, приемлемое для 
всех государств и правовых си-
стем, четкое определение поня-
тия — «международный терро-
ризм». А ведь терроризм — это 
преступление, не имеющее 
оправдания и не имеющее срока 
давности, поскольку изо дня в 
день террористы и их пособни-
ки нарушают одно из основопо-
лагающих прав человека — пра-
во на жизнь. Жертвой террориз-
ма может стать любой человек 
независимо от гражданства, на-
циональности и вероисповеда-
ния. 

Очевидно, что с этим явлени-
ем невозможно эффективно бо-
роться в рамках национальных 
правовых институтов и мето-
дов. Необходимо понимать, что 
в последние годы терроризм 
претерпел фундаментальные 
изменения, связанные с его вы-
сокой интернационализацией и 
резким ростом степени общест-
венной опасности, трансформа-
цией его методов. 

Сегодня для всех очевидно, 
что международный терроризм 
относится к числу самых опа-
сных и трудно прогнозируемых 
явлений, которые с каждым 
днем приобретает угрожающие 
масштабы и разнообразные 
формы.

 Поэтому уже недостаточно 
одного понимания и желания 
бороться с этим злом. Недоста-
точно и того, что есть отдельные 
страны, где успешно противо-
действуют терроризму. Недо-
статочно также усилий несколь-
ких, пусть даже великих держав 
или коалиций высокоразвитых 
государств.

Насколько сегодня востребо-
ван российский опыт борьбы с 
терроризмом другими стра-
нами?

Ю Р И Й  К О К О В :  В России удалось 
сформировать эффективную 
общегосударственную систему 
противодействия терроризму, 
которая за эти годы доказала 
свою результативность. Руко-
водство и координация этой де-
ятельности осуществляется на 
федеральном, региональном и 
муниципальном уровнях Наци-
ональным антитеррористиче-
ским комитетом и антитерро-
ристическим комиссиями на 
местах. Мы всегда открыты для 
конструктивного сотрудниче-
ства, готовы делиться своим 
опытом и взаимодействовать с 
нашими партнерами по вопро-
сам борьбы с терроризмом.

Об этом свидетельствуют 
уникальные форматы совеща-
ний, ежегодно проводимые в 
Российской Федерации — X Ме-
ждународная встреча высоких 
представителей, курирующих 
вопросы безопасности, прошла 
в июне 2019 года в Уфе. 

На этой неделе в Сочи начи-
нается XVIII совещание руково-
дителей специальных служб, 
органов безопасности и право-
охранительных органов ино-
странных государств — партне-
ров ФСБ России. 

В прошлом году на аналогич-
ном мероприятии в Москве 
встретились руководители 
спецслужб, служб безопасно-
сти и правоохранительных ор-
ганов из 80 стран мира.

 Проходящие на форумах ди-
скуссии носят открытый харак-
тер. Это наглядно демонстриру-
ет понимание необходимости 
укреплять доверие между госу-
дарствами для эффективной 
борьбы с терроризмом, способ-
ствует сближению позиций на-
циональных компетентных ор-
ганов и выработке согласован-
ных подходов к оценке сложных 
явлений, связанных с террориз-
мом в разных странах мира. 

У российских спецслужб богатый 
опыт проведения антитеррористи-
ческих операций. 

А К Ц Е Н Т

В этом году в результате только 
2 тысяч наиболее крупных терактов 
погибли более 9 тысяч и получили 
ранения свыше 11 тысяч человек

А К Ц Е Н Т

Мировое сообщество до сих пор не смо-
гло сформировать единое, приемлемое 
для всех государств определение 
понятия — «международный терроризм»

Для успешной борьбы с террористами одной лишь снайперской винтовки мало. В борьбе с террором используется 
не только самое современное оружие, но и высокие технологии.
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Ключевой вопрос

— Сегодня часто говорится о кибертерроризме, об ис-
пользовании террористами информационно-комму-
никационных технологий. Нужны ли для борьбы 
с террором какие-то новые меры по ограничению ис-
пользования интернета?
Коков | Как вы знаете, с каждым годом темпы ин-

форматизации общества стремительно растут. 

Глобальная Сеть за 50 лет своего существования 

превратилась в жизненно важную инфраструкту-

ру. 

При всех, безусловно, положительных моментах, 

делающих общество более открытым, свобод-

ным, современным, глобальная Сеть несет в себе 

и очень опасный сегмент, порождая высокую сте-

пень уязвимости общественных и государствен-

ных интересов. 

Стремительное развитие информационно-ком-

муникационных технологий позволяет террори-

стам еще активнее расширять географию своей 

деструктивной идеологии, рекрутировать в свои 

ряды и привлекать финансовые средства, осу-

ществлять хакерские атаки и другие киберпре-

ступления. 

В этой связи требуется более тесное сотрудниче-

ство между государственными структурами, тех-

нологическим сектором и религиозными лидера-

ми в использовании онлайн-платформ для про-

движения аргументов, нацеленных на предотвра-

щение радикализации наиболее уязвимых групп 

населения и отдельных лиц.

Мы должны иметь в виду, что, по сути, сегодня 

глобальная Сеть для террористов является ос-

новным наиболее эффективным механизмом 

управления разрозненными силами и средства-

ми, в том числе и финансовыми. Ими активно со-

здаются новые и пробуждаются так называемые 

спящие ячейки, организуется сбор финансовых 

средств, формируются свои киберподразделе-

ния. В этих условиях сохранение разногласий 

между странами в оценках и подходах к роли и 

месту глобальной Сети в общественной жизни 

недопустимо. 

Перефразируя одно высказывание, хотел бы от-

метить, что, по меньшей мере, безответственно 

своими руками создавать параллельную все-

ленную, свободную от закона и морали. Необхо-

дим широкий международный диалог по проти-

водействию использования сети интернет тер-

рористами на различных международных пло-

щадках.
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РЕЙТИНГ Нижний Новгород назван самым перспективным городом России

Встретимся на Стрелке

Виктор Девицын, 
«Российская газета»,
Нижний Новгород 

Н
ижний Новгород, 
по версии Forbes 
Life, сделал за по-
следнее десятиле-
тие такой прорыв, 
который позволил 
ему занять первое 
место в списке на-
иболее перспек-

тивных городов России. В топ-
10 рейтинга вошли Петербург, 
Казань, Екатеринбург, Влади-
восток,  Красноярск,  Тула, 
Ярославль, Кострома и Ир-
кутск.

В актив приволжской столи-
цы составители рейтинга запи-
сали яркие события, которые 
летом происходили в городе 
чуть ли не каждую неделю, а в 
остальные времена года — поре-
же. А ежегодные фестивали, на-
пример, «Горькийfest» (совре-

менного кино) или Alfa Future 
People (музыка и технологии) 
собирают гостей не только со 
всей России, но и из-за рубежа. 

В этом году концерты еже-
годного фестиваля современ-
ной классической музыки Opus 
52 проходили прямо на лужай-
ках Нижегородского кремля. 
«Сегодня  Нижегородский 
кремль захвачен искусством. И 
это прекрасно! Ничего подоб-
ного не припомню. Даже на га-
зоне можно полежать и не по-
пасть в полицию», — описал в со-
цсети свое впечатление от кон-
церта, завершившегося в тре-
тьем часу ночи, нижегородец 
Дмитрий Знаменский.

Отметил Forbes Life и новые 
места притяжения, открывшие-
ся в городе за последние годы: в 
пакгаузах, чудом сохранивших-
ся на Стрелке (место слияния 
Оки и Волги. — Прим. ред.) со 
времен Всероссийской выстав-
ки 1896 года, в мае этого года с 

аншлагом прошел одноимен-
ный международный фести-
валь, на который приехали зве-
зды мировой оперы. Кстати, со-
хранить пакгаузы (их перед ЧМ-
2018 по футболу собирались 
снести) и вдохнуть в них новую 
жизнь удалось благодаря нерав-
нодушным нижегородцам. 
Здесь же прошла и церемония 
вручения главной премии в сфе-
ре современного искусства 
«Инновация» (впервые вне Мо-
сквы). Организаторы выразили 
желание сделать Нижний Нов-

город постоянным местом этой 
церемонии.

На узнаваемость города рабо-
тает не только общественность, 
но и бизнес. Составители рей-
тинга, в частности, отметили 
Сергея Уханова, основателя кафе 
«Салют» и «Юла». Предприни-
матель сформировал вокруг них 
особое общественное простран-
ство и начал «Процесс» — проект 
развития квартала с участием 
местного бизнеса и горожан.

— «Процесс» — общее направ-
ление всех мероприятий, кото-

рые проходят в сквере возле 
кафе и в нем самом, — рассказы-
вает Катерина Груздева, управ-
ляющая бургерной «Салют» и 
кафе-бистро «Юла». — Посети-
тели наших заведений знако-
мятся с творческими людьми — 
художниками, поэтами, музы-
кантами. 

«Галерея 9Б», незатейливо 
названная по номеру дома, в ко-
тором размещена (ул. Октябрь-
ская, 9Б. — Прим. ред.), находит-
ся рядом с кафе и сквером. Здесь 
бесплатно можно познакомить-
ся с творчеством современных 
живописцев. Экспозиции здесь 
меняются примерно раз в четы-
ре месяца.

Сейчас в Нижнем Новгоро-
де проходит своеобразный ма-
рафон, посвященный грядуще-
му 800-летию города (2021 год. 
— Прим. ред.). На полгода один 
из восьми городских районов 
становится центром культур-
ной жизни. Свою «вахту» уже 

отстоял Сормовский район. 
Там, в локомотивном депо за-
вода «Красное Сормово», по-
казали спектакль «И дольше 
века длится день» творческого 
объединения «Таратумб», ко-
торый также отметили соста-
вители рейтинга. Сейчас на не-
стандартные культурные со-
бытия приглашает Автозавод-
ский район.

По словам завкафедрой госу-
дарственного регулирования 
экономики РАНХиГС Владими-
ра Климанова, потенциал Ни-
жнего Новгорода до сих пор не 
раскрыт. «Несмотря на то, что у 
города-миллионера богатое 
историческое прошлое с нали-
чием реальных достопримеча-
тельностей на разный вкус и на 
любого потребителя, тем не ме-
нее город «не стреляет», — пола-
гает эксперт.  

Одним из основных мест притяже-
ния приволжской столицы был 
и остается Нижегородский кремль.

А К Ц Е Н Т

В актив приволжской столицы
составители рейтинга записали яркие 
события, которые происходили в городе 
чуть ли не каждую неделю
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СОБЫТИЕ В Москве прошел фестиваль NAUKA 0+

Зачет по Менделееву
Мария Агранович

П
обывать на Луне и полу-
чить доказательство 
того, что там есть вода? 

Запросто! А устроить безопа-
сный химический экспери-
мент? Запустить ядерный ми-
крореактор?

Это и многое другое стало 
возможным на  фестива ле 
NAUKA 0+, который состоялся в 
Москве в минувшие выходные. 
Более 90 площадок по всему го-
роду — МГУ, Экспоцентр, парк 
«Зарядье», Московский дворец 
пионеров, вузы, школы... Для 
москвичей и гостей столицы — 
лекции, мастер-классы, встречи 
с учеными, в том числе и Нобе-
левскими лауреатами. Фести-
валь для всех, даже для самых 
юных любителей науки. 

Элементы чуда
— В прошлом году на фести-

валь пришло более 2,5 миллио-
на человек, — рассказала журна-
листам министр просвещения 
Ольга Васильева. — Уверена, в 
этом году — не меньше. Нам важ-
но, что среди гостей — огромное 
количество детей. Считаю этот 
фестиваль одним из лучших 
проектов для школьников.

По мнению министра науки 
и высшего образования Михаи-
ла Котюкова, фестиваль — окно в 
живой мир науки, который 
люди создают для людей. 

— Здесь лучшие российские 
ученые показывают, как созда-
ется наука и как в ней можно до-
биваться результата, — отметил 
Михаил Котюков в обращении к 
участникам события. — Это от-

личная возможность познако-
миться с лучшими научными 
школами России.

Министров поддержал и рек-
тор МГУ Виктор Садовничий. 
Кстати, именно в МГУ в 2006 
году родилась идея фестиваля.

— У нас масса научных чудес, 
— отметил ректор. — Здесь тыся-
чи ребят могут стать ближе к на-
стоящей науке. На мой взгляд, 
богатство фестиваля — лекции. 
Послушать выдающихся уче-
ных — российских и зарубеж-
ных, среди которых есть и нобе-
левские лауреаты, — тоже чудо.

Шаг на Луну
В Москве научный праздник 

проходил в 14-й раз. «Прико-
снись к науке» — главный девиз. 
Трогать можно все, а кое-что 
даже пробовать на вкус. Напри-
мер, одним из самых популяр-
ных мест стал химический бар в 
фойе Фундаментальной библио-
теки МГУ. Здесь можно было про-
дегустировать коктейль «Пина-
колайдер», окутанный парами 
жидкого азота. Или «Мохито» с 
молекулярной мятной икрой. 

Стенд изоляционного экспе-
римента SIRIUS привлекает бе-
лоснежным скафандром.

— Летом 2019 года экипаж из 
шести человек четыре месяца 
провел в изоляции на имитации 
лунной базы в Институте медико-
биологических проблем РАН, — 
рассказал «РГ» научный сотруд-
ник кафедры прикладной механи-
ки и управления мехмата МГУ 
Виктор Чертополохов. Его лабо-
ратория входит в кластер МГУ, ко-
торый занимается виртуальной 
реальностью (VR). — Задача была 
— провести виртуальную посадку 
и выход на поверхность Луны. В 
шлемы скафандров были встрое-
ны VR-камеры. Похожий вариант 
представлен у нас здесь. Каждый 
может «шагнуть» на Луну.

Надеваю шлем, в руку дают 
молоток-джойстик. Перед глаза-
ми — шлюз модуля космическо-
го корабля. Шаг вперед — я на 
Луне. Вижу большой валун по-
среди лунной пустыни. Одна из 
задач эксперимента — найти до-
казательство того, что на Луне 
есть вода. Бью молотком по кам-
ню, и от валуна вдруг отлетают 
куски. На «срезе» — желтая по-
рода. Это моганит, минерал, ко-
торый образуется в результате 
испарения кремниевой воды. 
Вот оно — одно из доказательств! 
Снимаю шлем — пора на Землю. 

Опыты и барабаны
Нынешний фестиваль про-

ходил под знаком химии — 150 
лет назад Дмитрий Менделеев 
открыл периодическую табли-
цу химических элементов. В 
Москве и других городах мира 
прошла химическая лабора-
торная MENDELEEV LAB. Глав-
ной площадкой стал МИСиС. 
Полчаса на 40 заданий по хи-
мии. Не ЕГЭ, конечно, но и не 
просто тест. Есть ли в глубоком 
космосе аминокислоты? Мож-
но ли из ртути сделать золото? 
Какая химическая формула 
мела? 

— Главный принцип науки: 
не плохо не знать, плохо не хо-
теть знать, — говорит «завлаб» 
лабораторной, доктор химиче-
ских наук и профессор Михаил 
Нечаев. — Наша акция как раз 
про это. Ошибок бояться не 
нужно.

Тех, кто пришел в МИСиС, 
ждал «рояль в кустах»: эксклю-
зивное научно-музыкальное 
шоу от доктора химических 
наук, профессора РАН и по сов-
местительству виртуозного ба-
рабанщика Алексея Бобровско-
го. Он сыграл на одной из самых 
больших в России ударных уста-
новок, которую собирал 16 лет. 
Фоном на большом экране «пла-
вали» жидкие кристаллы, уве-
личенные под микроскопом. 

Завершился фестиваль в 
МГУ грандиозным научным 
шоу от профессора химии Уни-
верситета Брайтона Хала Соса-
бовски.  

РЕЛИГИЯ Если Греческая 
церковь признает 
раскольников,
ее ждет раскол 

Из храма 
в геополитику

Елена Яковлева

Русская  православная церковь соберет Синод, чтобы 
дать оценку решениям Элладской церкви, открываю-
щим путь к признанию украинских раскольников, не 
признанных ни одной из православных церквей. При-
нятое на Архиерейском соборе  Элладской церкви ре-
шение, признающее право Константинополя давать 
автокефалию, из которого может вытекать признание 
украинских раскольников, способно взорвать исто-
рию и  мир внутри мирового православия. 

Решения Элладской церкви ждали давно. Появля-
лись здравые голоса греческих иерархов против при-
знания права Константинополя вмешиваться в цер-
ковные дела на чужой канонической территории, и 
стоял вопрос, удастся ли Греческой церкви, традици-
онно связанной с Константинополем, сохранить вер-
ность истине и не 
дать ее разменять 
на политические 
интересы. В субботу 
казалось, что не 
удалось.  Но в вос-
кресенье церков-
ные эксперты под-
черкивали, что на 
соборе «официаль-
ного решения о при-
знании (автокефа-
лии Украины) не 
принято». Стало известно, что группа греческих ми-
трополитов, выступивших на внеочередном архиерей-
ском соборе Элладской православной церкви против 
принятия решения по вопросу об автокефалии «новой 
церкви» Украины, готовит письмо.   Более десяти ми-
трополитов требовали отложить обсуждение. Они так-
же требовали открытого и поименного голосования. 
По словам церковного эксперта, есть и другие несогла-
сные. Они выступили на соборе и требовали внести их 
мнение в сообщение, чего архиепископ  не сделал. Выя-
снилось также, что   один-два греческих митрополита 
хотят признания автокефалии, но  не для раскольников 
из ПЦУ, а для канонической церкви московского па-
триархата во главе с митрополитом Онуфрием. Из-
вестно также, что  митрополиты хотели отложить обсу-
ждение и провести внеочередной архиерейский собор. 

Есть предположения, что за позицией определен-
ных иерархов Греческой церкви, например, митропо-
литов Димитриадского, Мессинийского, Навпактско-
го, выступивших за признание автокефалии, скрыва-
ется желание занять архиепископский трон. По мне-
нию церковного эксперта Русской церкви, признание 
автокефалии «новой церкви» Украины приведет к рас-
колу и в   Греческой церкви. В Русской церкви выража-
ют надежду и уверенность, что глава Элладской церкви 
митрополит Иероним не будет упоминать главу со-
зданной из раскольников ПЦУ Епифания (Думенко) в 
случае совместной литургии с константинопольским 
патриархом  во время визита  в Салоники и на Афон 
17—21 октября. Если же в Греческой церкви начнут по-
минать Епифания, это, по словам эксперта РПЦ, будет 
первым расколом». Поскольку ни в какой из помест-
ных православных церквей его не признают и  не поми-
нают на литургии как главу церкви. «Раскол в Грече-
ской церкви означает много проблем. Мы можем гово-
рить о новом геополитическом положении. Это нару-
шит баланс в регионе. Это не просто церковная про-
блема, — уверен эксперт. — Греческая церковь вступает 
в большие перипетии. Ситуация критическая».  

Греческая церковь 
вступает в боль-
шие перипетии. 
Ситуация
критическая.

— Фоторепортаж ан сайте 
rg.ru/art/1759278

А К Ц Е Н Т

Ольга Васильева: Важно, что среди 
гостей фестиваля много детей. 
Считаю, что это один из лучших проектов 
для школьников

На фестивале науку можно было попробовать на вкус — в виде коктейля из молекулярной икры и жидкого азота.
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ОПРОС  Вчера жители 
Екатеринбурга выбирали 
площадку под храм

Где собору быть

Наталия Швабауэр,
«Российская газета», Екатеринбург

В воскресенье в Екатеринбурге проводился опрос по 
выбору места для строительства храма святой Екате-
рины. Жители города голосовали на 51 участке.  

После проверки паспорта горожане получали ли-
сты, где надо было поставить галочку напротив одного 
из двух вариантов: строить храм на месте бывшего при-
боростроительного завода на улице Горького, 17, или 
на правом берегу реки Исети за Макаровским мостом.

По словам главы Екатеринбурга Александра Высо-
кинского, на участках для голосования работали систе-
мы безопасности, реализован комплекс антитеррори-
стических мероприятий, обеспечены санитарный, пи-
тьевой режим, дежурили «скорые». Создана програм-
ма, позволяющая на опросном пункте отслеживать, 
чтобы люди не смогли проголосовать во второй раз.

— Такой опрос для города очень важен, — считает жи-
тельница города Татьяна Мелких. — Сегодня я здесь, по-
тому что люблю Екатеринбург и хочу быть причастной 
к его истории.

Первые результаты будут известны к обеду поне-
дельника, но уже сейчас можно сказать, что в Екате-
ринбурге впервые в истории современной России 
опробован новый, прозрачный механизм оценки обще-
ственного мнения. Традиционные общественные слу-
шания оказались менее эффективными — за последние 
десять лет по поводу строительства собора Святой Ека-
терины они проводились трижды, но так и не привели к 
согласию. Теперь же есть реальная надежда, что обще-
ство консолидируется.

Более того, опрос выводит на новый уровень сам ин-
ститут местного самоуправления в стране. После бур-
ных дебатов о недостатке рекреационных зон в городе 
мэрии пришлось серьезно скорректировать градостро-
ительную политику. В частности, в Екатеринбурге поя-
вилась «тепловая карта», по которой можно отследить, 
в каких районах наблюдается дисбаланс между вводом 
нового жилья и школ,  где не хватает парков и скверов, 
где чаще всего возникает транспортный коллапс — 
именно по ней чиновники и застройщики теперь долж-
ны планировать развитие микрорайонов. Кроме того, 
власти приняли решение придать статус особо охраня-
емых природных территорий (ООПТ) всем зонам отды-
ха, паркам и скверам Екатеринбурга, чтобы исключить 
там в будущем точечное строительство. Уже готовы до-
кументы по 19 площадкам, к 2030 году их количество 
планируется увеличить до 37.

— Участие жителей в решении вопросов формирова-
ния комфортной городской среды должно стать нор-
мой. — считает полпред президента в УрФО Николай 
Цуканов. И добавил, что опыт Екатеринбурга может 
быть использован и в других регионах. 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ В столице 
показали фильм «Мустай» 
о поэте Мустае Кариме

Человек 
со светлой стороны

Андрей Васянин

На экране — Рэйф Файнс, облада-
тель кинопремий, звезда блок-
бастеров и просто замечатель-
ный актер. Скалы, внизу шумит 
море. «Ночами разговаривают 
реки, Когда на скалах тучи отды-
хают, — читает Файнс. — И сердце 
с сердцем говорит ночами, Когда 
шаги людские затихают…»

Это Мустай Карим, один из 
любимых поэтов знаменитого 
британского актера — и действу-
ющего лица фильма «Мустай». 
Московская премьера которого 
прошла в Малом театре в пред-
дверии 20 октября, 100-летнего 
юбилея башкирского поэта.

Столетие отмечается в нашей 
стране так, как того заслуживает 
жизнь и талант Мустая.

В этом году имя писателя 
было присвоено международно-
му аэропорту Уфы, в почтовое 
обращение вышла марка с изо-
бражением Мустая Карима, 
Центробанк  выпустил в обра-
щение памятную серебряную 
монету, а в сентябре на воду был 
спущен 4-палубный круизный 
лайнер «Мустай Карим».

И вот — кинопремьера, на ко-
торую Фонд имени Мустая Ка-
рима собрал писателей, полити-
ков, художников, музыкантов, 
знаменитых спортсменов, нача-
лась с фотовыставки в фойе. 
Юбиляр-школьник в родном 
Кляшеве, поэт в большом зале, 
вдохновенно читающий стихи, в 
военной форме после ранения, 
жмущий дружескую руку Чин-
гиза Айтматова, склонившийся 
над рабочим столом…

— Нашей задачей было со-
здать портрет. Не только поэта, 
но человека с высоким мораль-
ным авторитетом, — говорит ре-

жиссер и продюсер «Мустая» 
Саида Медведева. — Но когда на-
чалась работа, я вдруг поняла, 
что не только решаю творческие 
и производственные задачи. Во 
мне начали просыпаться все мои 
детские восхищения Мустаем, я 
вспомнила, как зачитывалась 
«Таганком», «Долгим-долгим 
детством», рассказами.

…А с экрана Чулпан Хамато-
ва читает нам сейчас «Горой хо-
тел я стать», Сергей Безруков — 
знаменитое «Не русский я, но 
россиянин», Владимир Спива-
ков — фрагменты повести «Ра-
дость нашего дома».

— Владимиру Теодоровичу 
трудно дались отрывки о войне, 
— вспоминает Саида Медведева. 
— Его мама-блокадница все то, о 
чем пишет Мустай, испытала на 
себе. Но он в конце концов бле-
стяще справился с задачей — все-
таки большой музыкант, а у Му-
стая в стихе столько музыки.

В фильме мало биографии, но 
много личного, тех самых дета-
лей, которые говорят о человеке 
больше всех анкет. Знаменитый 
хирург вспоминает, как делал 
поэту операцию без общего на-
ркоза на пробитом легком и тот 
терпел, читая вслух стихи. Дочь 
Альфия, главная героиня дет-
ской прозы Мустая, объясняет, 
почему тот не подписал ни одно-
го коллективного письма с осу-
ждением диссидентов. Коллеги-
писатели — как лауреат и ордено-
носец помогал нуждающимся. 
«Мир вижу я со светлой сторо-
ны», — написал когда-то Мустай.

— Каким же он был добрым, 
теплым, приветливым! — расска-
зывала в фойе Малого, забыв 
официальный тон, министр 
культуры Республики Башкор-
тостан Амина Шафикова. — Мы 
на 85-летний юбилей Мустая 
ездили вместе в его родное Кля-
шево, и сколько же там людей 
подходило к нему — и ведь для 
всех, от мальчишки до старика, у 
него нашлось свое слово!

— Феномен Мустая в том, что 
это — абсолютный талант, лите-
ратурный и человеческий, таких 
творцов мало, его вещи прониза-
ны непреходящим, — говорит Ти-
мербулат Каримов, председатель 
Фонда имени Мустая Карима. — А 
люди сегодня соскучились по на-
стоящей литературе. И через ки-
ноязык, через язык медиа нам 
удается начать путь к ее возвра-
щению. И это все впереди: Му-
стаю 100, жизнь поэта с таких 
цифр только начинается.  

Столетие в России отмечается так, 
как того заслуживает жизнь 
и талант Мустая Карима.
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СЮЖЕТ Кобзон, Табаков, 
Говорухин по-прежнему 
«невъездные» на Украину

Министерство 
бескультурья

Петр Лихоманов

Министерство культуры, молодежи и спорта Украины 
пополнило в конце недели «перечень лиц, которые со-
здают угрозу национальной безопасности Украины» 
еще четырьмя российскими актерами, игравшими в 
фильме «Ополченочка». При этом в новой редакции 
списка (первый вариант был опубликован 8 августа 
2015 года и постоянно пополняется. — Прим. «РГ») 
остаются внесенные туда ранее и уже ушедшие из жиз-
ни Иосиф Кобзон, Олег Табаков, Станислав Говорухин. 
Ситуация изобилует смыслами: здесь можно увидеть и 
признание украинскими националистами их заслуг 
перед русской и мировой культурой — а в перечне хва-
тает иностранных артистов, и страх перед ними даже 
мертвыми, по-прежнему представляющими угрозу 
торжествующему на Украине бескультурью.

«В СБУ для минкульта составили список лиц, угро-
жающих безопасно-
сти Украины. Баб-
кина, Лунгин, Яр-
мольник, Кустури-
ца, Гафт, Депардье. 
Всего 151 фамилия. 
Есть и Кобзон. Ио-
сиф Давыдович 
Кобзон. Он этих 
культурно-безопасных и с того света сумел достать», — 
прокомментировала в своем Facebook этот казус офи-
циальный представитель МИД Мария Захарова.

Впрочем, наиболее вероятным, с поправкой на 
украинские реалии, представляется именно бескуль-
турье чиновников украинского минкульта, находяще-
гося в стадии реорганизации, и их наплевательское от-
ношение к своим обязанностям. Дело в том, что в авгу-
сте министерство культуры объединили с министерст-
вом спорта, и, по словам возглавившего новую струк-
туру телевизионного продюсера Владимира Бородян-
ского, полноценно она начнет работать не раньше фев-
раля. И действительно, на сайте министерства, где вы-
вешен список, до сих пор нет упоминания о новом ми-
нистре. Возможно, хотя бы к февралю Владимир Боро-
дянский возьмет наконец бразды правления украин-
ской культурой и отредактирует неактуальный пере-
чень. Тем более что в бытность его ген. директором 
украинского телеканала СТБ, именно за счет совет-
ской киноклассики и документальных сюжетов о тех 
же Табакове, Кобзоне и Говорухине, создавался его 
рейтинг.  

ВЫСТАВКА Картину Витторе Карпаччо привезли в  Эрмитаж из Венеции 

Двое в одной
Ольга Штраус

В 
Эрмитаже в рамках цикла 
«Шедевры музеев мира» 
открылась выставка од-

ной картины. На этот раз публи-
ке представили живописное 
произведение Витторе Карпач-
чо «Две венецианские дамы».

Это  одно из самых знамени-
тых произведений в Фонде Го-
родских музеев Венеции (музее 
Коррера), где оно находится с 
момента его основания.

Выставка тем удивительнее, 
что живописных работ Витторе 
Карпаччо в российских музеях 
нет вообще, их и во всем мире 
немного: ведь Карпаччо почти 
всю свою жизнь провел в Вене-
ции. И был там необыкновенно 
знаменит: он расписывал инте-
рьеры лучших венецианских 
дворцов и храмов, в частности — 
Дворец Дожей.

Итальянский живописец 
зрелого кватроченто, он творил 
в период «золотого века» Вене-
ции.  А «Две венецианские 
дамы», созданные зрелым уже 
мастером в 1496—1498 годах, — 
это вообще уникальная вещь. И 
по замыслу, и по содержанию 
произведения: ведь бытовая 
живопись тогда только зарожда-
лась. И по истории, почти детек-
тивной, которая сопровождала 
эту картину несколько столе-
тий.

 Самую трудную загадку для 
исследователей представлял 
сюжет картины и статус изобра-
женных на ней женщин. Кто эти 
две блондинки — одна совсем 
молодая, другая постарше, что 

скучают на балконе? Ясно, что 
принадлежат к одному семейст-
ву (уж очень, почти шаржиро-
ванно, похожи). Но то ли это 
сосватанные матроны, то ли 
куртизанки, ожидающие своих 
покровителей? Имя «Прели» и 
герб, изображенный на карти-
не, казалось бы, должны были 
пролить свет на происхождение 
знатных (видно по костюмам!) 
особ. Но фамилия Прели пресе-
клась еще в XII веке, так что за-
казчиком такого двойного пор-
трета никто из этого семейства 
быть не мог. Картина написана 
на дереве, как и вся тогдашняя 
живопись, но ее «отрезанные» 
края наталкивали на мысль, что 
это — лишь фрагмент работы. Где 
же остальное? 

В XX веке картина снова ока-
залась в центре дискуссий. Клю-
чом к расшифровке сюжета ста-
ла ничем на первый взгляд не 
примечательная дощечка, слу-
чайно купленная в Риме моло-
дым архитектором Андреа Бу-
зири Вичи. Она и оказалась не-
достающей верхней частью 
«Двух венецианских дам», и по-
зволила экспертам предложить 
логически стройное толкование 
сюжета. 

На отпиленной верхней ча-
сти — сцена охоты на водную 
дичь, мужчины в лодках с лука-
ми наперевес, подстрелянные 
утки, косой птичий клин, уходя-
щий вдаль…  И продолжение де-
талей первого полотна (цветок 
лилии в вазе, миртовое дерев-
це), и химический, а также ден-
дрологический анализ обеих до-
сок убедительно свидетельству-

ют: перед нами — единая карти-
на. Только скучающие дамы на 
ней — не зрительницы, наблюда-
ющие с балкона за забавами 

своих избранников. Эту сцену 
охоты они видят лишь мыслен-
но, в мечтах, в ожидании своих 
любимых. Таким образом, счи-

тают исследователи, Карпаччо 
явил нам редкий по тем време-
нам сюжет — аллегорию добро-
детельного брака.

К слову, вторая часть этой 
картины, та самая чудом обна-
руженная «дощечка», сейчас го-
стит в США, а на выставке в Эр-
митаже зрителям показывают 
ее копию. Зато выставка допол-
нена настоящим раритетом — 
рисунком Карпаччо «Дама и 
паж» из собрания Эрмитажа.

— Каждый музей может толь-
ко мечтать представить зрите-
лям такого Карпаччо, — говорит 
куратор выставки Ирина Арте-
мьева. — Музей Коррера не так 
легко — даже на время! — расста-
ется с подобными сокровища-
ми. И потому, что работе уже 
больше 500 лет. И потому, что 
дерево — материал, весьма чув-
ствительный к любым переме-
нам.

Рассматривая картину, мож-
но много понять о жизни в Ве-
неции 500-летней давности: ко-
стюмы, досуги, образ жизни. 
Но главное — то удивительно 
точно схваченное выражение 
досадливого ожидания муж-
чин, которое не покидает жен-
ское пространство жизни во 
все времена.

Кстати, популярное блюдо и 
великий художник — не одно-
фамильцы, а можно сказать, 
родственники. Владелец ресто-
рана назвал в честь великого 
живописца мясную закуску, 
потому что, по его мнению, 
игра красных и белых тонов на 
полотнах Карпаччо столь же 
аппетитна.  

МУЗЫКА 

В Северной 
Осетии 
завершился 
фестиваль 
«Мариинский — 
Владикавказ»

НАД ТЕРЕКОМ 
ЕГИПЕТСКИЕ 
СТРАСТИ
Мария Бабалова

Фестиваль, рожденный мощ-
ной волей и необъятным темпе-
раментом Валерия Гергиева, 
пока еще очень молод, так как 
появился во Владикавказе 
лишь после того, как три года 
назад Музыкальный театр с ше-
стидесятилетней историей стал 
Северокавказским филиалом 
Мариинского театра (Мариин-
ка-5). Но в лаконичной фести-
вальной афише в этом году 
были представлены все жанры 
музыкальной классики.

В программе форума было и 
выступление Симфонического 
оркестра Мариинского театра 
под руководством Валерия Ге-
ргиева, и лауреатов XVI Между-
народного конкурса им. П.И. 
Чайковского, а также гастроли 
Театра балета им. Леонида 
Якобсона со спектаклем «Жи-
зель», концертное исполнение 
опер, что никогда еще не звуча-
ли на этой сцене, «Богема» Пуч-
чини и «Пеллеас и Мелизанда» 
Дебюсси, полномасштабная 
премьера которой будет в Пе-
тербурге в конце октября. И са-
мое ответственное название 
для Владикавказской труппы — 
опера Верди «Аида» — премье-
ра, сделанная силами театра 
для репертуарного показа.

Режиссер Алексей Степа-
нюк, опытный мастер, чьи 
«Аиды» есть на всех Мариин-
ских сценах — и в Петербурге, и 
во Владивостоке, в данном слу-
чае поставил традиционный 
спектакль: золото, пирамиды и 
прочая привычная эфиопско-
египетская атрибутика ниль-
ской цивилизации (сценогра-
фия в оперном формате режис-
сера, художник по костюмам 
Варвара Евчук), но только на 
первый взгляд. Вдруг на аван-
сцене появляется маленькая 
белокурая девочка, как ангель-
ский символ надежды, играю-
щая с негритянским пупсом, но 
в музейную картину африкан-
ской империи неожиданно 
вторгается кинохроника вре-
мен итальянского фашизма. 
Жесткая аллегория читается 
как напоминание о Второй ита-
ло-абиссинской войне, в ре-
зультате которой Эфиопия ока-
залась аннексирована Италией. 
И в финале спектакля дитя в бе-
лом платьице превращается в 
красивую женщину в траурном 
черном наряде с вуалеткой — 
Амнерис, исполняющую по-
следние, поминальные фразы…

По случаю фестиваля испол-
нительский состав был усилен 
петербургскими солистами — 
Мария Баянкина (Аида), Эдем 
Умеров (Амонасро), Павел 
Шмулевич (Рамфис), и артиста-
ми, что занимаются в Академии 
молодых оперных певцов Ма-
риинского театра — Анна Матис 
(Амнерис), Юрий Евчук (царь 
Египта), Виталий Дудкин (Рада-
мес), а за дирижерским пуль-
том — Леонид Корчмар. Но одни 
из самых сложных партий 
оперного репертуара подда-
лись не всем певцам, некото-
рые были совсем не готовы к 
решению задач, заложенных в 
вердиевской партитуре, и ор-
кестр не всегда был способен 
прийти им на помощь. 

Создать актерски интере-
сные и музыкально точные, 
эмоционально запоминающие-
ся образы получилось у Марии 
Баянкиной и Эдема Умерова. 
Дуэт отца и дочери стал самой 
запоминающейся сценой спек-
такля для публики, что, судя по 
скромной заполняемости кра-
сивого зала «сталинского ам-
пира», только учится любить и 
ценить оперное искусство.  

КИНО Популярный актер снялся на Байкале 
в короткометражном фильме

Полет с Певцовым

Светлана Мазурова

Н
а Байкальском ме-
ждународном кино-
фестивале «Чело-
век и природа» име-
ни Валентина Рас-
путина в Иркутске 
состоялась творче-
ская встреча со съе-
мочной группой ко-

роткометражной игровой ленты 
режиссера Анастасии Зверько-
вой «Даю посадку», главную 
роль в которой сыграл Дмитрий 
Певцов. Кроме него в фильме 
снялись петербургский актер 
Иван Бровин и иркутские — Тать-
яна Скороходова и Александр 
Булдаков. Заявка на фильм «Даю 
посадку» была признана луч-
шей в номинации «игровое 
кино» на областном конкурсе 
дебютантов в 2018 году. Летом 
съемки ленты шли на Байкале в 
Большом Голоустном. В октябре 
началась съемка подводной сце-
ны. До конца года работу над 
картиной планируют завер-
шить. Об этом рассказала «РГ» 
режиссер Анастасия Зверькова.

Вы ведь режиссер докумен-
тального кино, а теперь ре-
шили взяться за игровое…

АНАСТАСИЯ ЗВЕРЬКОВА: Да, и я привы-
кла, что моя роль на площадке — 
объяснять задачу оператору ше-
потом, вести себя максимально 
тихо, чтобы герои забыли о каме-

ре, были естественны. Руково-
дить на съемках моего первого 
игрового фильма группой из 
тридцати человек, озвучивая ко-
манды в рупор, — оказалось не-
просто. В центре фильма — судьба 
смотрителя заброшенного аэро-
дрома Алексея (Дмитрий Пев-
цов). Год назад Алексей похоро-
нил жену и потерял смысл жиз-
ни. Но он все же придет к понима-
нию: нужно жить, несмотря ни 
на что.

Откуда взялся этот сцена-
рий?

АНАСТАСИЯ ЗВЕРЬКОВА: Каждое лето 
мы с родителями ездили отды-
хать на остров Ольхон, и в посел-
ке Харанцы я видела, как быв-
ший летчик Владимир Иннокен-
тьевич Прокопьев ухаживал за 
неработавшим на тот момент аэ-
родромом: убирал с поля камни, 
фиксировал метеоданные в спе-
циальный журнал. Я решила 
снять документальный фильм, 
но в 2018-м Владимир Иннокен-
тьевич ушел из жизни. И мне ни-
чего не оставалось делать, как 

написать игровой сценарий. 
Правда, пришлось отказаться от 
съемок в Харанцах, где полным 
ходом началась модернизация: 
установили новую метеостан-
цию, обнесли территорию забо-
ром, отремонтировали крышу, 
спилили ветки старого тополя. 
Конечно, очень хорошо, что аэ-
родром ожил, но для съемок он 
уже не подходил. Обветшалый 
уют, который был нужен для 
фильма, исчез. Стали искать 
дом, одиноко стоящий на берегу 
Байкала. И нашли — в трех часах 
езды от Иркутска в поселке Боль-
шое Голоустное. Там раньше 
тоже был аэродром малой авиа-
ции. 

 Дмитрий Певцов уверял, что 
в последнее время ему стало 
неинтересно сниматься в 
кино. Как вам удалось при-
влечь его в картину? 

АНАСТАСИЯ ЗВЕРЬКОВА: Есть, видимо, 
в этой теме что-то очень близ-
кое Дмитрию. Несколько лет на-
зад он тяжело пережил уход из 
жизни своего старшего сына...

Трудно на съемочной площад-
ке со звездой?

АНАСТАСИЯ ЗВЕРЬКОВА: Конечно, у 
нас разные «весовые катего-
рии», но было очень интересно. 
Я предлагала мизансцену, 
Дмитрий вносил свои предло-
жения, когда чувствовал, что 
можно сделать лучше. Для меня 
это практикум с большим арти-
стом.

Сценарий писали именно на 
Певцова?

АНАСТАСИЯ ЗВЕРЬКОВА: Нет. У меня 
подразумевался несколько бо-
лее сентиментальный герой.   Но  
когда приехал холерик, при-
шлось кое-что уточнить, поме-
нять в сценарии.

К документальному кино вер-
нуться собираетесь?

А Н АСТАС И Я  З В Е Р Ь К О В А : Главное — 
тема, а каким образом она будет 
реализована, в документальном 
или игровом кино — это уже вто-
рой вопрос. В ближайших пла-
нах документальный фильм 
«Седьмой континент» об освое-
нии Луны. Работу начнем в сле-
дующем году вместе с коллега-
ми из московской киностудии 
«Соль». 

Актер Дмитрий Певцов и режиссер 
фильма Анастасия Зверькова на 
съемках фильма «Даю посадку». 

«Две венецианские дамы» Витторе Карпаччо гостят в Петербурге.

А К Ц Е Н Т

В центре фильма — судьба смотрителя 
заброшенного аэродрома, роль которого 
и сыграл Дмитрий Певцов

На фестивале Музыкальный театр 
Владикавказа показал премьеру 
оперы «Аида».

Ситуация 
изобилует 
смыслами

— Фоторепортаж со съемок 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1756733
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Комментарий 

Мария Степанова, 
художник-постановщик фильма «Даю посадку»:
— В 2016 году я работала в Республике Коми. Именно там произошла 

знаменитая экстренная посадка самолета ТУ-154, когда был спасен 81 

человек. Благодаря человеку, который на протяжении 12 лет поддержи-

вал закрытую взлетную полосу в рабочем состоянии. Эта история о 

Сергее Сотникове вошла в фильм «Ёлки». 

Во время съемок мы положили Дмитрию Певцову фотографию Сотни-

кова на стол под стекло — для вдохновения. Расписание внутренних 

рейсов по Иркутской области и в ближайшие сибирские регионы рань-

ше было по-настоящему большим. Теперь все изменилось. Летать доро-

го, разрушились межрегиональные связи, позакрывались аэродромы 

для малой авиации. Все, с кем мы общались, говорят, что фильм нужно 

посвятить людям, которые продолжают ухаживать за заброшенными 

аэродромами, надеясь, что когда-то они опять смогут дать посадку.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г.  
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономи-
ческой зоной технико-внедренческого типа, создан-
ной на территориях муниципальных образований 
Верхнеуслонского и Лаишевского муниципальных 
районов Республики Татарстан» и дополнительным 
соглашением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14,  
ОАО «ОЭЗ «Иннополис»  (ОГРН 1131690017095)  
сообщает о наличии следующих земельных участков, 
расположенных в границах ОЭЗ и не сданных в аренду 
по состоянию на 30.09.2019 г., с кадастровыми  
номерами: 

16:15:041001:925, площадью 161 кв.м; 
16:15:041001:926, площадью 9590 кв..; 
16:15:041001:931, площадью 11613 кв.м; 
16:15:041001:934, площадью 385 кв.м; 
16:15:041001:935, площадью 2564 кв.м; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв.м; 
16:15:041001:941, площадью 752 кв.м; 
16:15:041001:942, площадью 6414 кв.м; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв.м; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв.м; 
16:15:041001:949, площадью 32 кв.м; 
16:15:041001:1257, площадью 416 кв.м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв.м; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв.м; 
16:15:041001:1265, площадью 35 кв.м; 
16:15:041001:1266, площадью 31 кв.м; 
16:15:041001:1801, площадью 1 кв.м; 
16:15:041001:2636, площадью 3536 кв.м; 
16:15:041001:2638, площадью 1406407 кв.м; 
16:24:150301:620, площадью 1013230 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лев Лещенко, певец, 
народный артист России:
— Я ничему не удивляюсь. В свое время мы, артисты, напи-

сали письмо в поддержку возвращения Крыма в состав Рос-

сии. Кажется, нас было 480 человек, и все в этот список по-

пали. Хотя я просто высказал свое мнение и никакого ущер-

ба Украине не нанес. У меня дружеское отношение к этому 

государству, там остались родные, близкие. Да и сам я в дет-

стве год прожил в поселке Язык под городом Сумы, где мой 

дед работал бухгалтером на сахарном заводе. Есть десятки 

людей, с которыми я общался на Украине, а теперь не могу. 

Потому что если позвоню им, то могу тем самым подста-

вить: местные националисты начнут обвинять чуть ли не в 

предательстве. Вместо того чтобы искать точки соприко-

сновения и компромисс, они третируют людей. «Правый 

сектор» (организация, запрещенная в России. — Прим. 
ред.) охотно приезжает разбираться с теми, кто с ними не 

согласен. Вот и разведение сил в Донбассе снова сорва-

ли… При этом «неформальные объединения», которые тво-

рят что хотят, не государственные службы и не наделены 

никакими официальными полномочиями. Но они не дают 

выполнять международные соглашения, мешают отвести 

войска от линии разграничения. Это же абсурд. Но работы 

нет, вот и кормятся на националистических идеях…

Что делать в такой ситуации нам, артистам? Поехать туда мы 

не можем, с друзьями своими там общаться не можем, ради 

их же безопасности. Хотя я помню, как еще до майдана пел 

в Киеве на День Победы. Да там полно людей, которые раз-

деляют нашу точку зрения. Но им даже не дают возможно-

сти ее высказать. А если кто-то имеет свое мнение, то его 

сразу же называют врагом народа… И этот список — явле-

ние того же порядка. Чему уж удивляться?!

Когда вся эта волна агрессии схлынет? Не знаю. Конечно, у 

каждого государства есть своя пропаганда, и у нас она тоже 

есть, да и у любой страны. Но сейчас с Украины идет все 

больше агрессии, в том числе и от молодежи. В нашей про-

винции во время гастролей с кем ни поговоришь, все по-

прежнему считают украинцев братским народом. Вот и в 

Международном молодежном фестивале-конкурсе «Рус-

ский бас», который мы сейчас проводим (организатор — 

Культурный фонд Льва Лещенко. — Прим. ред.), среди фи-

налистов есть и русские, и кореец, и белорус, и украинец. 

Все замечательно общаются, поддерживают друг друга.

 Ситуация пока патовая. И только время, может быть, рас-

ставит все на свои места…

Записал Александр Алексеев 
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ПАМЯТЬ Минобороны рассекретило архивные 
документы к 75-летию освобождения Риги 

Флаг свободы 
Юрий Гаврилов

М
инобороны Рос-
сии обнародовало 
рассекреченные 
архивные доку-
менты, рассказы-
вающие об осво-
бождении Риги от 
немецко-фашист-
ских оккупантов. 

Эта памятная дата пришлась 
на 13 октября. К этой дате на ин-
тернет-портале военного ве-
домства в новом историческом 
разделе, посвященном 75-ле-
тию освобождения столицы 
Латвии, были размещены план 
наступательной операции и 
журналы боевых действий, на-
градные листы и политдонесе-
ния, свидетельства о зверствах 
гитлеровцев на территории 
Латвии и газетные публикации, 
посвященные сражениям за 
Ригу в октябре 1944 года.

Вот, к примеру, план Риж-
ской наступательной операции. 
Из него можно узнать о привле-
каемых войсках и силах Кра-
сной армии. В докладной запи-
ске Верховному Главнокоман-
дующему Иосифу Сталину ко-
мандующий Ленинградским 
фронтом Маршал Советского 
Союза Л.А. Говоров предлагает 
для огневой поддержки на на-
правлениях решающего удара 
сосредоточить более 300 ство-
лов артиллерийских орудий 
разного калибра и выставить 14 
танков и самоходных установок 
на один километр фронта.  

Рижский укрепрайон немец-
кое командование считало не-
преодолимым. Там было возве-
дено четыре хорошо укреплен-
ных оборонительных рубежа, 
призванные остановить насту-
пление Красной армии на Прус-
сию. Особая роль в обороне 
Риги фашисты отводили авиа-
ции. На фотосхеме аэродрома 
латвийской столицы, датиро-
ванной 1 августа 1944 года, изо-
бражены более ста боевых са-
молетов люфтваффе.

Этот мощный оборонитель-
ный кулак не помог немцам 
удержать город. Уже после взя-
тия его начальнику Главного по-
литуправления Красной армии 
докладывали, что первыми в 

Ригу ворвались бойцы стрелко-
вого полка под командованием 
подполковника Болошенко. А 
первый флаг над Ригой водру-
зил орденоносец старшина 
Александр Попов. 

Наших солдат жители лат-
вийской столицы встречали во-
сторженно. Вот как описывает 
это событие начальник поли-
тотдела 43-й гвардейской ла-
тышской стрелковой дивизии: 
«Дивизия с боями прошла от 
границ Латвийской ССР до 
Риги, но нигде население не 
встречало более приветливо, 
чем в Риге. Горожане встречали 
бойцов и офицеров с цветами и 
красными флагами». 

Каким увидели наши бойцы 
некогда цветущий город с насе-
лением 400 тысяч человек? Вот 
одно из документальных свиде-

тельств той поры: «Командова-
ние немецкой группы войск в 
районе города Рига отдало при-
каз уничтожить все более или 
менее крупные предприятия, 
вокзалы, мосты, стационарные 
постройки, крупные дома…про-

тивнику удалось сжечь и разру-
шить химический завод, элек-
тротехническую фабрику, хле-
бозавод и уксусный завод».

В политдонесении Ленин-
градского фронта говорится, 
что осенью 1941 года гитлеров-
цы создали в 17 км от Риги в ме-
стечке Саласпилс концентраци-
онный лагерь для политических 
заключенных. Сюда направляли 
проживавших в Риге евреев, 
привозили русских, поляков, 
французов. Это место называли 
лагерем смерти и ужаса. По сви-
детельствам очевидцев, «по-
пасть туда означало почти на-
верняка расстаться с жизнью». 

6 января 1943 года немцы-
охранники заставили евреев ве-
шать друг друга. Заключенных 
женщин раздевали и гоняли 
палками по лагерю. Тут же наси-
ловали их. У матерей отнимали 
маленьких детей. Больше их 
никто не видел. Заключенных 
заставляли рыть траншеи, раз-
девали, приказывали ложиться 
на дно и поливали огнем. 

Освобождение Латвии поло-
жило конец  этим мучениям. По 
приказу Верховного Главноко-
мандующего от 13 октября 1944 
года № 194 отличившимся в 
боях за Ригу частям  присвоили 
наименование «Рижские» и на-
градили орденами.

В этот же день в 23 часа Мо-
сква салютовала войскам 2-го и 
3-го Прибалтийских фронтов 
двадцатью четырьмя артилле-
рийскими залпами из трехсот 
двадцати четырех орудий. Вче-
ра столичное небо вновь озари-
лось праздничными фейервер-
ками в честь 75-летия освобо-
ждения Риги. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ:

В ответ на заявление МИД Латвии, что праздничный салют в Москве, по-

священный освобождению Риги, неприемлем, официальный представи-

тель МИД России Мария Захарова ответила: «Если бы МИД Латвии це-

нил свободу, то не поощрял бы размещение на территории своей стра-

ны иностранных военных контингентов».

 — Латвия тратит 2% ВВП на размещение сил НАТО в стране. Учитывая, 

что в НАТО Рига не решает ровным счетом ничего, это можно назвать 

платой за оккупацию, — отметила Захарова.

Подготовил Тимофей Борисов

МЕСТО ГОСПОДА 
НЕ БЫВАЕТ ВАКАНТНЫМ
Почему мне категорически не понравился выдающий-
ся фильм Тодда Филлипса «Джокер»?

Про «Джокера» все высказываются. Спорят, не со-
глашаются, восхищаются, возмущаются… Значит, 
кино заметное, без сомнения.

Очень характерна реакция критики. Большинство 
критиков — и маститых, и не очень — не столько выска-
зываются про фильм, сколько показывают свою обра-
зованность. Они обсуждают: имеет ли отношение эта 
картина к комиксам; что до этого снял Тодд Филлипс и 
сыграл Хоакин Феникс; выстраивают параллели со 
Скорсезе и другими гениями; а также, рассыпая напра-
во и налево не до конца мне ясное слово «тенденции», 
пытаются их определить.

Я — простой зритель, кинематографически не под-
кованный, про режиссера узнал впервые, а про тенден-
ции не понимаю вообще. Я — не посетитель громких 
премьерных пока-
зов с обязательны-
ми улыбчивыми 
съемками на фоне 
баннеров. На свои 
кровные покупаю 
билет в обычный 
кинотеатр, сажусь, 
полчаса — полча-
са! — гляжу на ре-
кламу фильмов, 
большинство из которых мне неинтересны, и вот — на-
чинается. Меня сходу предупреждают, что курение 
вредно для моего здоровья, а об иных «вредностях» 
«Джокера» не предупреждают.

Очень быстро я понимаю, может быть, наивно, что 
«Золотого льва» в Венеции просто так не дают. В этом 
фильме есть редчайшая для кинематографа абсолют-
ная гармония всего. Что я имею в виду?

Для меня первый признак классного кино, это когда 
на экране создается некий свой, отдельный мир. Не-
редко я вижу, когда, скажем, сюжет про одно, картин-
ка — про другое. Или картинка просто недотягивает. 
Или музыка мешает. Тут — гармония. Лоуренс Шер 
снял, Хильдур Гуднадоуттир написал замечательную 
музыку про то, про что Тодд Филлипс делал кино.

А в центре этого мира выдающаяся актерская рабо-
та Хоакина Феникса. Что это значит для меня? Это ког-
да, с одной стороны, абсолютная органика даже в тех 
сценах, где органичным, казалось бы, быть невозмож-
но. А с другой — Феникс играет так, что постоянно зада-
ет мне, зрителю, загадки. Я не понимаю его героя, но 
мне очень интересно в нем разбираться. Кому не инте-
ресно, дай им Бог здоровья, говорили, что картина 
скучная. Мне так не кажется. Фильм — да, сложный, 
требует абсолютного душевного подключения, но — 
для меня — не скучный ни разу.

Итак, я разбираюсь не столько в сюжетных колли-
зиях, сколько в самом Джокере.

С самого начала понятно, что Джокер — Артур 
Флек — это такой изгой, которого все обижают. Сумас-
шедший он или прикидывается, это неясно до самого 
конца. Но еще дедушка Фрейд говаривал, что понятие 
психологической нормы весьма размыто. Флека жал-
ко: он очень худой, невероятно красивый и необыч-
ный, любит детей и хочет смешить. К тому же он — оди-
нок, очень любит свою престарелую маму, которую ку-
пает в ванне, что само по себе вызывает слезы умиле-
ния и абсолютную любовь к главному герою.

А потом Флек получает пистолет и начинает мочить 
людей направо и налево. Убивает пулями, ножницами, 
душит подушкой. Не лишь бы кого, а тех, кто его оби-
жал и обманывал. Правда, заодно он убивает и попу-
лярного телеведущего (блистательно точная работа 
Роберта Де Ниро, которого хвалить настолько очевид-
но, что даже неловко, однако, работа блестящая), кото-
рый ничего плохого ему не сделал, но, видимо, являет-
ся символом того мерзкого мира, против которого бун-
тует Джокер, поэтому надо его замочить для большей 
символичности происходящего.

Постепенно я начинаю понимать, что «Джокер» — не 
психологическая драма, а фильм социальный. Народ 
поддерживает убийство богатеев и, устав от плохой и 
нечестной жизни в 
своем городе, начи-
нает американский 
бунт, столь же бес-
смысленный и бес-
пощадный, как и 
любой иной. Во гла-
ве бунта — правда, 
ненадолго — стано-
вится маниакаль-
ный убийца Джокер. 

Круто. Снято 
красиво. Продума-
но и придумано все. 
Сыграно замеча-
тельно. Актуаль-
ненько. В мире, где 
человек не является 
ценностью, воз-
можно все что угод-
но, кроме радости и 
красоты. Сумасшедший возглавляет толпу. Толпа все 
уничтожает. «Золотой лев» Венецианского фестиваля.

Я выхожу из зала. У меня два ощущения. Во-первых, 
мне очень нравятся огни того торгового центра, где я 
смотрел кино. Мне нравится эта прекрасная, спокой-
ная и радостная жизнь. Во-вторых, я чувствую себя об-
манутым.

Да, у Джокера — тяжелая жизнь. С детства — ужас 
ужасный. Но разве может любая жуткая жизнь дать че-
ловеку право убивать? Место Господа не бывает вакан-
тным: человек не имеет права отнимать жизнь у дру-
гих только по той причине, что эти, другие, ему не нра-
вятся или символизируют то, что ему не нравится. И 
уж совсем для меня очевидно, что человек не может это 
делать радостно и победительно.

Но Хоакин Феникс — выдающийся актер, а Тодд 
Филлипс — поразительный режиссер, и они заставляют 
меня любить человека, который вздумал заменить со-
бой Бога. А я не хочу его любить и оправдывать потому, 
что даже в нашем, довольно взбалмошном мире долж-
ны оставаться какие-то категорические «нельзя». На-
пример, нельзя убивать людей. Никогда. «Не убий!» 
придумал не я, как известно.

Если это фильм про наш мир и сумасшедшего ма-
ньяка, то мне это не интересно. А если это картина, где 
меня заставляют сочувствовать человеку, для которо-
го убийство — способ мести, то это — не мое кино. Как 
бы талантливо оно ни было сделано. 

Если фильм вызывает такой интерес, как «Джокер», 
то он явление, без сомнения. Но позвольте мне прини-
мать это явление или нет. Не принимаю. 

«Джокер» — не пси-
хологическая 
драма, а фильм 
социальный

Если меня застав-
ляют сочувство-
вать человеку, 
для которого 
убийство — способ 
мести, то это — 
не мое кино. Как 
бы талантливо оно 
ни было сделано

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1761058

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий, 

режиссер 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное акционерное общество «Магнитогорский метал-
лургический комбинат» (ПАО «ММК») информирует обще-
ственность, надзорные органы, а также всех заинтересованных 
лиц о проведении общественных обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы — проектная докумен-
тация ПАО «ММК». КХП. Установка механической и биохими-
ческой очистки сточных вод (БХУ)», включающая в себя оценку 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Новое строительство объекта осуществляется с целью предот-
вращения или смягчения воздействия хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду и связанных с ней социальных, эко-
номических и иных последствий при эксплуатации оборудова-
ния КХП.

Новое строительство БХУ планируется осуществить на су-
ществующей промплощадке в границах земельного отвода ПАО 
«ММК», расположенного по адресу: Челябинская область, 
г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93.

Заявитель процедуры общественных слушаний: Управление 
капитального строительства (УКС) ПАО «ММК», 455002, Челя-
бинская область, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13, тел.: 
(3519) 24-24-88, 24-78-25.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: УКС ПАО «ММК». 

Общественные обсуждения предлагается провести в форме 
слушаний 18 ноября 2019 года с 13.30 до 14.00 по адресу: УКС 
ПАО «ММК», Челябинская область, город Магнитогорск, улица 
Электросети, 13, малый зал совещаний.

Ознакомиться с материалами по объекту можно в УКС ПАО 
«ММК», Челябинская область, г. Магнитогорск, ул. Электросе-
ти, 13, пн—пт с 9.00 до 16.00 (перерыв на обед с 11.30 до 12.15), 
малый зал совещаний.

Срок представления письменных замечаний и предложений 
в адрес УКС ПАО «ММК» (Челябинская область, город Магни-
тогорск, улица Электросети, 13): в течение 30 дней с даты публи-
кации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное акционерное общество «Магнитогорский метал-
лургический комбинат» (ПАО «ММК») информирует обще-
ственность, надзорные органы, а также всех заинтересованных 
лиц о проведении общественных обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы — проектная докумен-
тация «ПАО «ММК» КХП Цех улавливания и переработки хи-
мических продуктов (ЦУПХП) Техническое перевооружение», 
включающая в себя оценку воздействия на окружающую среду 
(ОВОС)

Техническое перевооружение объекта осуществляется с це-
лью замены существующего устаревшего оборудования на сов-
ременное, позволяющее предотвратить или смягчить воздейс-
твие хозяйственной деятельности на окружающую среду и свя-
занных с ней социальных, экономических и иных последствий 
при эксплуатации оборудования КХП.

Техническое перевооружение ЦУПХП планируется осущес-
твить на существующей промплощадке в границах земельного 
отвода ПАО «ММК», расположенного по адресу: Челябинская 
область, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93.

Заявитель процедуры общественных слушаний:  Управление 
капитального строительства (УКС) ПАО «ММК», 455002, Челя-
бинская область, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13, тел.: 
(3519) 24-24-88, 24-78-25.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: УКС ПАО «ММК».  

Общественные обсуждения предлагается провести в форме 
слушаний 18 ноября 2019 года с 13.00 до 13.30 по адресу: УКС 
ПАО «ММК», Челябинская область, город Магнитогорск, улица 
Электросети, 13, малый зал совещаний.

Ознакомиться с материалами по объекту можно в УКС ПАО 
«ММК», Челябинская область, г. Магнитогорск, ул. Электросе-
ти, 13, малый зал совещаний, пн—пт с 9.00 до 16.00 (перерыв на 
обед с 11.30 до 12.15).

Сроки представления письменных замечаний и предложений 
в адрес УКС ПАО «ММК» (Челябинская область, город Магни-
тогорск, улица Электросети, 13): в течение 30 дней с даты публи-
кации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении конкурсного отбора 
специализированных организаций  

по номинации «Комплексное 
сопровождение портфелей кредитов, 
предоставленных физическим лицам» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением 
Правления Агентства от 19 сентября 2019 г. (протокол № 84) 
проводит конкурсный отбор специализированных органи-
заций на право заключения с Агентством договора о взаимо-
действии при ликвидации финансовых организаций в целях 
аккредитации при Агентстве по номинации «Комплексное со-
провождение портфелей кредитов, предоставленных физичес-
ким лицам» (далее — конкурсный отбор).

Условия проведения конкурсного отбора размещены на 
официальном сайте Агентства в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru), в разделе 
«Закупки». 

Разъяснения по организационным вопросам проведе-
ния конкурсного отбора предоставляются по телефону:  
8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53), e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; 
о соответствии специализированной организации обязательным 
требованиям — по телефону: 8 (495) 725-31-15 (доб. 37-42),  
e-mail: bessonovavv@asv.org.ru. 

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по 
адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2 
в закрытом конверте с пометкой «Номинация: Комплексное 
сопровождение портфелей кредитов, предоставленных физи-
ческим лицам», а также с указанием почтового адреса и наиме-
нования специализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с 
рабочего дня, следующего за днем опубликования данного из-
вещения в «Российской газете», и завершается 13 ноября 2019 г. 
в 18.00 (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном 
отборе будет проведено на первом (с даты окончания приема 
заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение заявок и подведение итогов конкурсного 
отбора будут проведены в течение 20 рабочих дней со дня 
вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240,  
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на 
официальном сайте Агентства в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда 
Республики Адыгея;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  заместителя председателя Восьмого арбитражного 

апелляционного суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Арбитражного суда Ростовской 

области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105, 106, 121. 

Последний день приема документов — 15 нояб-
ря 2019 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Первый флаг над Ригой водрузил 
орденоносец, старшина Александр 
Попов.
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ХОККЕЙ 

Голкипер 
«Динамо» 
провел 
400-й матч 
за один клуб

ЮБИЛЕЙНЫЕ 
ШАЙБЫ
Павел Петровский

В Континентальной хоккейной 
лиге были сыграны очередные 
поединки регулярного чемпио-
ната. 

Московское «Динамо» на 
своем льду одержало победу 
над «Автомобилистом». Встре-
ча завершилась со счетом 6:3.

В первом периоде преиму-
щество было на стороне гостей. 
Голы на свой счет записали 
Александр Кучерявенко и Ефим 
Гуркин.

Во втором периоде москви-
чи нанесли 24 броска в створ 
ворот соперника и сумели от-
ыграться благодаря точным 
ударам Микса Индрашиса и 
Егора Зайцева.

Брукс Мэйсек смог вывести 
гостей вперед, реализовав 
большинство. Однако голы на-
падающих хозяев Ивана Игум-
нова, Дмитрия Яшкина (дубль) 
и Игоря Полыгалова поставили 
финальную точку в результате 
встречи.

«Динамо» прервало серию 
из двух поражений, екатерин-
буржцы проиграли второй 
матч кряду. Стоит также отме-
тить, что для голкипера «бело-
голубых» Александра Еремен-
ко этот матч стал юбилейным — 
он 400-й раз вышел на лед в 
форме московского «Динамо».

До него эту гроссмейстер-
скую отметку в отечественном 
хоккее преодолели только че-
тыре голкипера: Виктор Коно-
валенко за горьковское «Торпе-
до», Владислав Третьяк за мо-
сковское ЦСКА, Юрий Шун-
дров за киевский «Сокол» и Ва-
силий Кошечкин за магнито-
горский «Металлург».

Комментируя итоги матча, 
главный тренер ХК «Динамо» 
Владимир Крикунов отметил, 
что доволен тем, как его коман-
да смогла собраться по ходу 
встречи:

— Мы откровенно проспали 
начало игры, побежали заби-
вать и пропустили. Но ребята 
молодцы, терпели. Еременко 
играл первую игру после боль-
шого перерыва. Хорошо, что во 
втором периоде сравняли. Пар-
ни были настроены и продол-
жали атаковать. Мы были по-
свежее, но это логично. Когда 
четвертый гол забили — стало 
полегче, и смогли на кураже за-
бить еще.

Продолжает лихорадить сто-
личный «Спартак». Москвичи 
на своей площадке в «Парке Ле-
генд», при зрительском аншла-
ге, потерпели обидное пораже-
ние от «Амура» — 1:2.

Счет в матче на 35-й минуте 
открыл форвард гостей Томаш 
Зогорна, для которого этот 
матч стал 250-м в КХЛ.

Хозяева льда ответили на его 
гол точным броском Мартинь-
ша Карсумса. Овертайм побе-
дителя не выявил, и судьба 
игры решалась в серии булли-
тов. 

Автором победного броска 
стал нападающий «тигров» 
Игорь Руденков.

К слову, это первое пораже-
ние «красно-белых» от «Аму-
ра» в домашнем матче с 13 ноя-
бря 2009 года. 

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА Сборная России во главе с Никитой Нагорным 
увозит домой две главные награды чемпионата мира в Штутгарте

Одним махом
Анна Козина 

В 
Штутгарте завершил-
ся предолимпийский 
чемпионат мира по 
спортивной гимна-
стике. Два самых пре-
стижных «золота» 
мужского турнира — в 
командном и индиви-
дуальном многобо-

рье — выиграли российские 
спортсмены.

Сначала наша сборная ста-
ла сильнейшей на планете, под-
нявшись на высшую ступеньку 
пьедестала впервые за 28 лет и 
повторив успех советских гим-
настов на ЧМ-1991 в Индиана-
полисе. Никита Нагорный, Ар-
тур Далалоян, Денис Аблязин, 
Давид Белявский и Иван Стре-
тович набрали 261,726 балла и 
в з я л и  р е в а н ш  у  к и та й ц е в 
(260,729), которым в прошлом 
году обидно уступили каких-то 
0,049 балла.

Спустя два дня Никита На-
горный, сражаясь уже только за 
себя, завоевал титул абсолют-
ного чемпиона (88,772 балла). 
Артур Далалоян,  который 
праздновал победу в Дохе-
2018, на этот раз получил «се-
ребро» (87,165). Китайцы вооб-
ще остались без медалей. Чем-
пион 2017 года Сяо Жотен со-
рвался с перекладины и выбыл 
из претендентов на медали в за-
ключительном виде. «Бронзу» в 
Штутгарте заслужил украинец 
Олег Верняев (87,165).

Для российских гимнастов 
это третье «золото» в личном 
многоборье после успеха Ни-
колая Крюкова в 1999-м и дол-
гожданного триумфа Далалоя-
на спустя 19 лет в 2018-м. На-
горный тогда был третьим. По-
чему же сейчас места распре-
делились именно таким обра-
зом?

Артур признался, что в этом 
году не был готов бороться за 
индивидуальное «золото»: и 
форма была не оптимальной, и 
мотивация не такой сильной. 
Сложно готовиться, не жалея 
сил, отдавать всего себя трени-
ровкам, тем более что чемпио-
ну нужно было привыкать к но-
вому статусу — отца семейства. 
В августе супруга подарила Ар-
туру дочку Николь. Но Далало-
ян уже пообещал, что перед 
Олимпиадой в Токио поблажек 
себе давать не будет. Ну а пока 
он радовался за друга — Никиту 
Нагорного.

— Мы не соперники, мы то-
варищи по команде, — отметил 
Артур.

Поднявшись на подиум в 
Дохе, Нагорный поцеловал зо-
лотую медаль Далалояна. Пото-
му что для нашей спортивной 
гимнастики это была знаковая 

победа. Спустя год россияне до-
казали, что тот успех был неслу-
чайным.

Специалисты отмечают, что 
успех российских гимнастов во 
многом связан и с финансовой 
стабильностью федерации.

Об этом, в частности, упомя-
нул  президент Федерации спор-
тивной гимнастики России 
(ФСГР), первый вице-президент 
Международной федерации 
гимнастики (FIG) и советник 
президента — председателя 
правления банка ВТБ Василий 
Титов:

— На данный момент у Рос-
сии самая сильная мужская 
сборная по гимнастике в мире, 
и лучшее доказательство это-
му — фантастическая победа в 
командном многоборье. Это в 
первую очередь заслуга спор-
тсменов и тренерского состава. 
Но важно также отметить, что 
победы в спорте — это в том чи-
сле и результат многолетней ра-
боты со спонсорами, которые 
обеспечивают стабильное дол-
госрочное финансирование. 

ВТБ в данном вопросе выступа-
ет за системный подход: банк 
является генеральным спонсо-
ром Федерации спортивной 
гимнастики России с 2006 года.

Я считаю, что команда подо-
шла к чемпионату мира на пике 
формы и прекрасно выступила. 
Очень важно с таким же настро-
ем, в такой же форме приехать 
на Олимпийские игры в Токио в 
2020 году. Мы все ждем от на-
шей сборной олимпийских ме-
далей, и, я уверен, команда 
оправдает наши ожидания.

После завершения финала в 
мужском индивидуальном 
многоборье корреспондент 
«РГ» связался с четырехкрат-
ным олимпийским чемпионом 

Алексеем Немовым. Не сгова-
риваясь, беседу мы начали со 
слов: «Согласитесь, классно же 
было?!».
АЛЕКСЕЙ НЕМОВ: Я смотрел сорев-
нования и реально горжусь тем 
уровнем, который показали и 
Никита, и Артур. Огромная ра-
бота была проведена, оба выло-
жились на все 100 процентов и 
доказали, что они лучшие. Это 
говорит о том, что мы все дела-
ли правильно. Поэтому я очень 
рад за Нагорного и Далалояна. 
Поздравляю всех наших бо-
лельщиков, наших тренеров, 
нашу федерацию, которая со-
здала все условия, чтобы спор-
тсмены работали на результат. 
Еще хочется сказать слова бла-

годарности родителям, кото-
рые отдали своих детей в спор-
тивную гимнастику, и сегодня 
ребята показали, что годы 
упорных тренировок прошли 
не зря.

Все началось с командного «зо-
лота». Сложилось впечатле-
ние, что победа в команде 
была для наших парней даже 
важнее индивидуального успе-
ха. Почему?

АЛЕКСЕЙ НЕМОВ: После командного 
турнира эмоции меня просто 
переполняли. Такого финала мы 
давно ждали. Из своего опыта 
могу сказать, что для меня всег-
да было важно выступить за ко-
манду. Я понимал, что, если в 
личных видах я еще смогу себя 
проявить, то у многих ребят из 
сборной не будет такой возмож-
ности. У них был один шанс 
биться в команде и по возмож-
ности завоевать медаль. Поэто-
му я всегда старался выступать 
в командном многоборье, что-
бы со всеми вместе порадовать-
ся успеху. Я думаю, Артур, Ни-

кита это восприняли так же. Ко-
манда проявила себя. Каждый 
гимнаст сделала все для того, 
чтобы мы стали чемпионами.

По традиции после главного 
старта сезона мы сможем 
увидеть чемпионов на вашем 
шоу «Легенды спорта» 25—26 
октября?

АЛЕКСЕЙ НЕМОВ: Почти всех. 26 ок-
тября мы также будем отмечать 
Всероссийский день гимнасти-
ки. Парни сделали нам отлич-
ный подарок к празднику.

Вчера, в заключительный 
день чемпионата мира, Никита 
Нагорный завоевал еще одно 
«золото» — в опорном прыжке. 
Всего российские гимнасты вы-
играли в Штутгарте девять на-
град. Все три победы на счету 
мужчин. Наши девушки второй 
год подряд стали вторыми в ко-
манде, а Ангелина Мельникова 
впервые выиграла «бронзу» аб-
солютного первенства. 

Никита Нагорный показал высочай-
шее мастерство и стал абсолютным 
чемпионом мира.

А К Ц Е Н Т

Никита Нагорный считает, 
что в гимнастике пришло время россиян. 
К их победам нужно привыкать

КСТАТИ

Российский нападающий «Вашин-

гтона» Александр Овечкин забил 

четвертый гол в сезоне во время 

матча регулярного чемпионата 

НХЛ с «Далласом» (4:1).

Форвард отправил шайбу в пустые 

ворота в концовке встречи.

После этой игры россиянин вы-

шел на чистое третье место в лиге 

по голам в пустые ворота (34), 

обогнав Марио Лемье (33). 

Лучшими по этому показателю яв-

ляются Уэйн Гретцки (56 голов) и 

Мариан Госса (40 шайб).

«Вашингтон» одержал первую по-

беду после трех поражений. В сле-

дующем матче 15 октября «столич-

ные» дома сыграют с «Колорадо».

До Александра 
Еременко грос-
смейстерскую 
отметку в 400 
матчей за один 
клуб в истории 
нашего хоккея 
смогли преодо-
леть только 
четыре голкипера
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БАСКЕТБОЛ 

Курское 
«Динамо» 
продлило 
серию побед 
в женской 
Премьер-лиге

ОБИДЕЛИ 
«НАДЕЖДУ»
Павел Петровский

В российской женской Пре-
мьер-лиге (турнир проводится 
под эгидой РФБ) состоялся цен-
тральный матч тура — орен-
бургская «Надежда» встреча-
лась с курским «Динамо».

Экс-лидер «желто-бордо-
вых» ДеВанна Боннер, теперь 
выступающая за «Динамо», 
стала главной героиней встре-
чи — американка записала на 
свой счет 20 очков, к которым 
добавила девять подборов и че-
тыре блокшота! У оренбурже-
нок 20 набранными очками от-
метилась Эрика Вилер.

«Надежда» превзошла «Ди-
намо» в борьбе под щитами, хо-
зяйки сделали 14 подборов в 
нападении (по четыре — у Ксе-
нии Тихоненко и Найо Рейнкок-
Экунве, три — у Альбины Раже-
вой), но уступила курянкам в 
реализации бросков и количе-
стве потерь. В итоге на табло 
был зафиксирован счет 71:60 в 
пользу «Динамо». Курянки 
продлили беспроигрышную се-
рию побед до четырех матчей, а 
«Надежда» потерпела первое 
поражение в сезоне.

Следующий матч команда 
Иньигеса впервые в новом се-
зоне проведет дома 16 октября, 
это будет стартовая игра «Ди-
намо» в женской Евролиге с 
французским «Лионом».

Также выиграл клуб УГМК, 
накануне в девятый раз завое-
вавший Суперкубок Европы.

«Лисицы» одержали свою 
третью победу в чемпионате. 
На сей раз они были сильнее 
новосибирского «Динамо» — 
89:63.

Стоит ли удивляться, что 
многие баскетболистки из ве-
дущих клубов получили вызов 
в национальную сборную Рос-
сии. Накануне новый настав-
ник нашей команды Александр 
Ковалев назвал имена 15 кан-
дидаток на участие в играх 14 
ноября с Боснией и Герцегови-
ной и 17 ноября с Эстонией.

Для подготовки к двум пер-
вым отборочным матчам Евро-
баскета-2021 вызваны 15 игро-
ков: защитники Наталья Жедик 
(«Динамо», Курск), Елизавета 
Комарова (МБА, Москва), Ксе-
ния Левченко («Спарта энд К», 
Видное), Анна Лешковцева 
(МБА), Карина Низамова 
(«Надежда», Оренбург), фор-
варды Татьяна Видмер («Дина-
мо» К), Анна Зайцева («Ростов-
Дон», Ростов-на-Дону), Анаста-
сия Логунова (МБА), Раиса Му-
сина (УГМК, Екатеринбург), 
Дарья Намок («Надежда»), Ксе-
ния Тихоненко («Надежда»), 
Анастасия Шилова («Над-
ежда»), центровые Наталья 
Анойкина («Динамо» К), Мария 
Вадеева (УГМК), Альбина Раже-
ва («Надежда»). 

Наставник жен-
ской сборной 
России Александр 
Ковалев вызвал 
для участия в отбо-
рочных матчах 
Евробаскета-2021 
представительниц 
сильнейших клу-
бов российской 
женской 
Премьер-лиги

ТЕННИС Даниил Медведев стал победителем престижного турнира в Шанхае

Поднебесный уровень
Артур Нанян

Д
аниил Медведев завоевал 
четвертый титул в нынеш-
нем сезоне, обыграв в фи-

нале турнира в Шанхае немца 
Александра Зверева — 6:4, 6:1.

Май этого года. На Открытом 
чемпионате Франции в Париже 
Медведев проигрывает уже в 
первом круге малоизвестному 
Пьер-Югу Эрберу. Проигрыва-
ет, ведя по сетам 2:0. 

— Почему так произошло? С 
какого-то момента соперник 
стал действовать лучше. Вот и 
все, — сказал на пресс-конфе-
ренции россиянин и отказался 
от дальнейшего общения с жур-
налистами. 

Чуть позже — в июле, Даниил 
преодолевает два раунда на 
«Уимблдоне», а затем уступает 
бельгийцу Давиду Гоффену. Как 
и в матче с Эрбером, Медведев 
был очень близок к победе. В ре-
шающем пятом счете он вел 4:1, 
но затем растерял преимущест-
во. За удар ракеткой по газону 
россиянин был оштрафован на 
5,5 тысячи долларов, плюс он 
успел поругаться с судьей. 

Казалось, нет никаких пред-
посылок к ударной концовке се-
зона. Было ощущение, что Дани-
ил так и будет выходить из себя 
во время матчей, проигрывать в 
ситуациях, когда до победы 
остается сделать один неболь-
шой шаг. Но все круто измени-
лось. Причем настолько круто, 
что даже сам Медведев не пони-
мает, как это стало возможным.

С конца июля Даниил девять 
раз выходил в финалы различ-
ных турниров. В трех из них — в 
Цинциннати, Санкт-Петербур-
ге и Шанхае, он завоевал титул. 
За это время он дважды обыгры-
вал первую ракетку мира Нова-
ка Джоковича, установил ре-
корд по числу побед в этом году 

в мужском туре, провел фанта-
стический пятисетовый матч в 
финале Открытого чемпионата 
США (US Open) против Рафаэля 
Надаля, в котором испанец с ог-
ромным трудом одолел сопер-
ника. Как результат — Даниил 
поднялся уже на четвертую 
строчку в рейтинге. А многие 
специалисты уже сейчас пола-
гают, что в недалеком будущем 
он станет лучшим в мире. 

— Наверное, никогда раньше 
в теннисе не было 198-сантиме-
трового игрока, который так хо-
рошо двигается. Медведев зна-
ет, когда надавить, когда доба-
вить остроты. Он также понима-
ет, в какой момент можно дать 
сопернику совершить несколь-
ко ошибок. У него очень высо-
кий теннисный интеллект, хоро-
шие навыки в атаке, в обороне. 
Потому все так внимательно 

следят за ним. Думаю, он может 
стать лучшим в туре, — считает 
восьмикратный победитель 
турниров серии «Большого 
шлема» Андре Агасси. 

В финале турнира в Шанхае 
Медведеву противостоял один 
из его самых неудобных сопер-
ников. Ранее Зверев победил во 
всех четырех матчах против 
россиянина. Да и в Китае Алек-
сандр выглядел здорово. После 
череды неудач, смены тренера, 
он, наконец, набрал приличную 
форму. На пути к Даниилу не-
мец выбил полуфиналиста US 
Open Маттео Берреттини, а так-
же самого Роджера Федерера. 
Но Медведев не оставил ему ни-
каких шансов.

Если в первом сете Зверев 
еще как-то сопротивлялся, и 
даже взял чужую подачу, то во 
втором он сдался. Даниил мог 

выиграть сет всухую, но все же 
отдал сопернику один гейм. 
Что, впрочем, вряд ли его рас-
строило. 

Наряду с потрясающей иг-
рой Медведев привлекает к себе 
внимание еще и своим поведе-
нием. Здесь ему надо отдать дол-
жное: если еще пару месяцев на-
зад Даниил мог сцепиться с су-
дьями, поругаться с болельщи-
ками, то теперь он выдержан и 
сконцентрирован только на 
теннисе. А после победы над 
Зверевым россиянин не стал 
праздновать успех на корте, 
спокойно подойдя к сопернику 
и поблагодарив его за игру.

— Во время US Open или по-
сле Цинциннати я решил, что 
это будет моей фишкой, — объя-

снил Медведев нежелание 
праздновать успех в финале. — 
Все говорят: нужные новые 
лица, что-то необычное. Вот я и 
дал им что-то новое. Я не празд-
ную, а остаюсь спокойным и 
просто делаю свою работу.

По мнению Зверева, Медве-
дев — лучший теннисист мира на 
данный момент. 

— Даниил играет так, как 
никто раньше не выступал. Мо-
жет быть, он не забивает мощ-
ные удары навылет, форхенды в 
прыжке или что-то такое, но у 
него уникальный стиль, — пола-
гает Зверев. — У Медведева 
очень плоские удары. Они та-
кие, что с мячом трудно что-то 
сделать. Против него трудно 
действовать агрессивно. Он 
просто не позволяет атаковать. 
Как я уже говорил, сейчас Мед-
ведев, наверное, лучший тенни-
сист мира.

Чуть ранее о Медведеве лест-
но высказался Надаль. Испанец 
назвал Даниила лучшим тенни-
систом своего поколения.

— На данный момент Медве-
дев — сильнейший игрок моло-
дого поколения. Но я не знаю, 
что произойдет в будущем. Да-
ниил находится на четвертом 
месте в мировом рейтинге, лет-
ний отрезок вряд ли мог сло-
житься для него лучше. Если он 
будет и дальше развиваться и 
совершенствоваться, то полу-
чит шанс бороться за самые вы-
сокие  места  в  следующие 
годы, — отметил Надаль.

Теперь от Медведева ждут 
побед не только на турнирах се-
рии «Мастерс», но и «Большого 
шлема». Специалисты уже сей-
час оценивают его шансы на 
триумф в январе следующего 
года на Открытом чемпионате 
Австралии в Мельбурне. Веро-
ятно, теперь главная задача Да-
ниила — успешное выступление 

на «Шлеме». Пока его наивыс-
шим достижением остается фи-
нал US Open-2019. Впрочем, 
если Медведев и дальше будет 
показывать такую игру, триумф 
на крупных турнирах не заста-
вит себя долго ждать. 

Сам россиянин на разговоры 
о необходимости победы на од-
ном из «Шлемов» реагирует 
спокойно. При этом Даниил от-
мечает, что ему ни в коем случае 
нельзя расслабляться. 

— Если честно, я даже не меч-
тал, что смогу выйти в шесть 
финалов подряд. Мне хотелось 
бы продолжать это движение 
вперед. Я много работал, чтобы 
достичь таких результатов. По-
чему так выходит — сам не могу 
найти точного ответа. Одно 
могу сказать точно: я не чувст-
вую себя непобедимым, — ска-
зал Медведев. — Вот если бы я 
выиграл, например, пять турни-
ров в США, тогда сказал бы: 
«Да, возможно, меня нереально 
одолеть». Мне ни в коем случае 
нельзя успокаиваться. Стоит 
немного сдать — и начнутся про-
блемы. Люди сразу забудут о по-
бедах и будут критиковать тебя.

Ну а пока Медведев вышел на 
третье место в рейтинге по оч-
кам, набранным в нынешнем се-
зоне. Он оттеснил с этой пози-
ции Федерера. Остается верить, 
что Даниил ударно проведет 
концовку этого удивительного 
сезона. 

Многие специалисты считают, что 
уже в ближайшее время Медведев 
станет лучшим теннисистом мира.
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долларов призовых заработал 

в этом году Даниил Медведев. 

Единая лига

В Единой лиге ВТБ остался лишь 

один клуб, который не знает горе-

чи поражений в новом сезоне — 

это подмосковные «Химки».

Накануне преследователи «жел-

то-синих» в турнирной таблице 

дружно дали сбой. «Астана» одер-

жала победу над «Локомотивом-

Кубань» — 90:88.

В еще одном поединке игрового 

дня «Калев» на своем паркете до-

бился победы над УНИКСом — 

85:63. 

Для эстонской команды это уже 

вторая победа в текущем розыг-

рыше турнира. УНИКС потерпел 

первое поражение в Единой лиге. 

Наконец, стоит отметить и успех 

«Нижнего Новгорода», который в 

гостях нанес поражение «Зени-

ту» из Санкт-Петербурга, — 76:69.
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ЕВРО-2020 Нидерланды
одержали очередную
победу и продолжают
лидировать в группе

«Оранжевые»
наступают

Артур Нанян

Отборочный цикл Евро-2020 вступает в решающую 
фазу. Несколько команд уже оформили путевку в фи-
нальную стадию турнира, а некоторым еще предстоит 
решить эту задачу. Одной из таковых являются Нидер-
ланды.

«Оранжевые» сейчас явно на подъеме. После про-
пуска чемпионата Европы, а затем и мира они поти-
хоньку приходят в себя. Подтверждением тому стало 
уверенное высту-
пление команды Ро-
нальда Кумана в 
Лиге наций, а те-
перь еще и в квали-
фикации к Евро. Ни-
дерланды потерпе-
ли на данный мо-
мент в группе лишь 
одно поражение — 
дома от Германии. 
При этом в ответной встрече Мемфису Депаю и компа-
нии удалось взять реванш: поединок в Гамбурге завер-
шился в пользу гостей (4:2).

Накануне Нидерланды отправились в Минск, где им 
противостояла Беларусь (2:1). Надо отметить, что Ку-
ман произвел сразу несколько перестановок в составе. 
В частности, на поле с первых минут появился бывший 
полузащитник «Спартака» Квинси Промес. Вне заявки 
остался автор дубля в игре с Северной Ирландией (3:1) 
в минувший четверг хавбек французского «Лиона» 
Мемфис Депай.

Уже в первом тайме Нидерланды забили два мяча. 
Дубль оформил полузащитник «Ливерпуля» Жор-
жиньо Вейналдум. Хозяева ответили на это точным 
ударом Станислава Драгуна. Как итог — 2:1 в пользу 
«оранжевых», которые могли выиграть и крупнее, но 
не использовали ряд возможностей.

Теперь у всех трех команд, борющихся за две путев-
ки на Евро от группы «С», равное количество матчей — 
по шесть. При этом встреча сборной Германии на вые-
зде с Эстонией завершилась накануне после подписа-
ния номера «РГ» в печать. Перед выездом в Таллин в ак-
тиве у немцев столько же очков, сколько у Северной 
Ирландии — по 12. В то же время Нидерланды набрали 
уже 15 баллов.

Ряд интересных матчей отборочного цикла состоит-
ся сегодня. Самая громкая афиша — противостояние 
действующих чемпионов мира французов и турок. Эти 
команды являются лидерами группы «H», в которой 
конкуренцию им может составить разве что Исландия, 
отстающая от них на шесть очков.

Не менее интересная встреча ожидается в Софии, 
где болгары примут англичан. Перед этим выездом ко-
манда Гарета Саутгейта неудачно слетала в Прагу, где 
она достаточно неожиданно проиграла Чехии (1:2), по-
терпев первое поражение в квалификации к чемпиона-
там Европы или мира за последние десять лет.

Впрочем, вряд ли эта осечка серьезно повлияет на 
шансы английской сборной на выход в финальную ста-
дию Евро. Они продолжают лидировать в группе, имея 
одинаковое количество очков с чехами (12 баллов). 
При этом у «львов» еще есть матч в запасе.

— Думаю, в поражении от Чехии виноваты мы сами. 
Начало встречи было идеальным: мы быстро открыли 
счет и контролировали ход матча. Но затем что-то слу-
чилось. Мы стали медленнее двигаться, давать сопер-
нику пространство. При этом поводов для паники у нас 
нет, все нормально. Это поражение стало тревожным 
звонком. Не более того, — отметил капитан англичан 
Гарри Кейн. 

СКЕЙТБОРДИНГ В Нижнем Новгороде завершился первый в истории 
чемпионат Европы

Доехали до пьедестала
Василиса Гончарова

Н
акануне в Нижнем Нов-
городе завершился пер-
вый в истории чемпио-

нат Европы по скейтбордингу.
Первый комплект наград 

разыграли девушки, и золотую 
медаль  турнира получила 
15-летняя голландка Кит Олден-
бьюин. «Серебро» — у предста-
вительницы Бельгии. Тройку 
лидеров замкнула еще одна 
спортсменка из Нидерландов 
Руус Зветслут.

Единственная россиянка, 
17-летняя Ксения Маричева, 
пробившаяся в число восьми 
участниц финала, завершила 
восьмой.

У мужчин в дисциплине 
«стрит» «золото» досталось 
французу Винсенту Милу, «се-
ребро» — бельгийскому спор-
тсмену Акселю Крюсбергсу, 
«бронза» — у представителя 

Финляндии Якко Ойянена. Рос-
сийский спортсмен Константин 
Кабанов оказался восьмым.

Комментируя итоги турни-
ра, президент Федерации скейт-
бординга России Илья Вдовин 
отметил высочайший уровень 
результатов:

— Организовать и провести 
такой турнир было непросто, от 
подачи заявки до проведения 
турнира прошло всего четыре 
месяца. Как говорят у нас в 
скейтбординге, это был тот 

трюк, который никто еще не де-
лал. Это историческое событие, 
большая честь и ответствен-
ность. Спортсмены показали 
высочайшее мастерство, но они 
запомнят эту поездку не только 
из-за того, что получили медали 
или кубки, но и потому, что уви-
дели Россию. У нас получился 
чемпионат мира в миниатюре.

В свою очередь, президент 
международной федерации рол-
лер-спорта и скейтбординга Са-
батино Араку отметил, что уро-

вень организации ЧЕ-2019 был 
просто фантастическим:

— Мы протестировали воз-
можности России в организа-
ции подобных турниров, и могу 
сказать, что этот тест был прой-
ден. У турниров по скейтбор-
дингу в России большое буду-
щее. Раньше думали, что турни-
ры высокого уровня возможно 
проводить только в Америке. 
Сегодня мы увидели, что здесь 
все было очень профессиональ-
но. Большое спасибо губернато-
ру Нижегородской области Гле-
бу Никитину, а также хочу отме-
тить федерацию скейтбординга 
России, потому что организо-
вать такой турнир, как чемпио-
нат Европы, за четыре месяца 
очень сложно

К слову, скейтпарк, сделан-
ный к чемпионату Европы, бу-
дет разобран и затем собран в 
другом помещении в Нижнем 
Новгороде.  

Остров везения
Но попробуй рассла-
биться у Черчесова, ко-
торый зорко следит, 

как игроки выполняют каждое 
упражнение. Приболели Бари-
нов и Фернандес — их оставили в 
отеле заниматься с физиотера-
певтами. Но остальные 23 чело-
века трудились в поте лица.

— Работаем в тех условиях, 
которые есть. Хотя бы есть чем 
дышать. В любом случае, ду-
маю, вечером во время матча 
будет нормальная погода. Фут-
бол — летний вид спорта. Не надо 
на этом заострять внимание, — 
философски заметил Черчесов, 
когда его на пресс-конференции 
спросили об удушающей жаре 
за окном.

И никаких скидок на весьма 
стрессовую смену климата Ста-
нислав Саламович делать не 
стал. По возвращении с трени-
ровки игроков ждала общеко-
мандная теория с подробней-
шим разбором соперника. Впро-
чем, этого оппонента игроки и 
так неплохо знают. В июне в Ни-
жнем Новгороде с ним при-
шлось помучиться. И единст-
венный гол, оказавшийся по-
бедным, забить удалось только 
в самой концовке. «Игра со 
сборной Кипра будет тяже-
лой», — констатировал защит-
ник Федор Кудряшов, который 
пришел с Черчесовым на пред-
матчевую пресс-конференцию. 
И здесь один из самых опытных 
футболистов сборной, переняв-
ший в «Лужниках» у уходивше-
го на замену Дзюбы капитан-
скую повязку, не лукавил абсо-
лютно. Масштаб задачи Федору, 
да и остальным игрокам навер-
няка обрисовали еще раз уже 
вечером, когда после теории на-
чались индивидуальные беседы 
главного тренера с футболиста-
ми. Известно, что Черчесов, ког-
да видит в этом необходимость, 
такую форму общения охотно 
практикует.

Предсказания Станислава 
Саламовича относительно по-
годы, кстати, сбылись полно-
стью. Если в 17.00, когда рос-
сийские болельщики дружно 
выстроились около касс стадио-
на в очереди — забирать предва-
рительно купленные билеты, — 
солнце палило нещадно и ды-
шать было реально непросто, то 
к 18.30 на улице стемнело. Зной 
мгновенно испарился, а с ним и 
опасения по поводу того, что по-
года может помешать нашим 
футболистам. Команда, до того 
не спешившая разминаться, за-
бегала по полю куда активнее.

На трибунах к этому време-
ни народу оказалось неприлич-
но мало. А вот около касс нача-
лось настоящее столпотворе-
ние. Сотни людей штурмовали 
пять маленьких окошек, где вы-
давали билеты. Процесс этот 
происходил крайне неспешно, 
очередь никто и никак не регу-
лировал. В общем, обычная для 
южных стран картина. Итогом 

этого хаоса стало то, что часть 
болельщиков к началу матча 
просто не успела. Но, кажется, 
это мало кого огорчило. По 
крайней мере местные жители 
вообще отнеслись к матчу без 
энтузиазма. Веры в то, что сбор-
ная Кипра в состоянии обыг-
рать Россию — хозяев, напом-
ним, только этот результат 
оставлял в числе претендентов 
на второе место в группе, — не 
было почти ни у кого. Из-за низ-
кого спроса одну из трибун за 
воротами вообще не стали от-
крывать для болельщиков. Вто-
рую полностью отдали россия-
нам, и именно там было наибо-
лее многолюдно. Да и на цен-
тральных секторах наших соо-
течественников оказалось чуть 
ли не больше, чем киприотов. 
Так что гостевым этот матч 
можно назвать только отчасти. 
И поддержку нашей сборной бо-
лельщики обеспечили более 
чем достойную. Едва игроки по-
явились на поле, как на трибу-
нах прогремело дружное «Рос-
сия, Россия!». Футболистам 
осталось только отблагодарить 
народ соответствующей игрой.

По сравнению с матчем про-
тив Шотландии Станислав Чер-
чесов произвел в стартовом со-
ставе три замены. Две — выну-
жденные. Вне заявки ожидаемо 

остались Фернандес и Баринов, 
которые не успели восстано-
виться после травм. Их места за-
няли, соответственно, Сергей 
Петров и Ильзат Ахметов. На 
скамейку запасных отправился 
Юрий Жирков. У бровки он по-
встречался с бывшим коллегой 
Андреем Аршавиным, который 
ныне трудится экспертом на ТВ. 
Старые товарищи успели мирно 
побеседовать, пока на подвиг 
настраивался Денис Черышев. 
Именно ему доверили место на 
левом фланге полузащиты. И 
именно он забил гол уже на де-
вятой минуте. Прорвавшись по 
своей бровке, Денис четко про-
бил с острого угла мимо врата-
ря — 1:0.

К слову, еще до этого эпизода 
роскошный шанс отличиться 
был у Георгия Джикия, но спар-
таковский защитник в дебюте 
встречи головой пробил в пере-

кладину. Да и вообще сборная 
России смотрелась с первых же 
минут очень мощно. Наши ак-
тивно прессинговали, шли впе-
ред и перемещались по полю 
просто быстрее соперника. Ну а 
поскольку, поведя в счете, сбав-
лять обороты они не собира-
лись, то вскоре преимущество 
гостей удвоилось.

Киприоты пытались сделать 
искусственный офсайд, но неу-
дачно. И в результате получи-
лась головокружительная ком-
бинация с участием чуть ли не 
всех российских игроков груп-
пы атаки. Ее завершил Оздоев 
ударом уже по пустым воротам, 
а ассистировал Магомеду неуто-
мимый Черышев — 2:0 к 22-й ми-
нуте. Такое начало можно на-
звать идеальным. А к неприят-
ностям хозяев добавилось еще и 
удаление Лайфиса, который 
жестко сыграл против Петрова. 

Сергей, получив помощь от вра-
чей, рванул обратно на поле, что 
очень не понравилось местным 
болельщикам. Теперь каждый 
раз, когда наш 23-й номер полу-
чал мяч, они недовольно свисте-
ли и гудели. Но продолжалась 
эта обструкция недолго. Побе-
гав десять минут, Петров отпра-
вился на скамейку запасных — 
его заменил Караваев. Возмож-
но, Черчесов решил таким обра-
зом не накалять обстановку, по-
беречь нервы игрока, для кото-
рого это был всего третий матч в 
футболке сборной. А может, 
Сергей действительно получил 
повреждение, последствия кото-
рого сказались не сразу.

Но сути дела эта ситуация не 
меняла. Россия продолжила до-
минировать на поле, а времена-
ми защиту киприотов она 
просто разрывала. До перерыва 
Дзюба имел шансы сделать счет 
крупным — не получилось. Тре-
нер хозяев тем временем сделал 
сразу две вынужденные замены, 
в том числе вратарскую. Голки-
пер Костас Панайи травмиро-
вался, пытаясь обвести Дзюбу, и 
в игру на 40-й минуте экстренно 
вступил Урко Пардо. До переры-
ва он остался «сухим», что, с 
учетом происходившего на 
поле, уже можно считать для ки-
приотов достижением.

Второй тайм начался так же, 
как и первый, — попаданием в 
каркас ворот. Теперь Головин 
потряс дальним ударом кресто-
вину. Моментов сборная России 
создала после этого еще вагон и 
маленькую тележку. Но Пардо 
оказался ловким парнем и не-
сколько раз свою команду спас. 
Только от всемогущего Дзюбы 
уберечься он не смог. На 79-й 
минуте капитан российской 
сборной головой замкнул вер-
ховую подачу и отпраздновал 
свой девятый гол в этом отбо-
рочном цикле — 3:0. После этого 
кипрские болельщики стали 
массово расходиться. И многие 
из них не увидели сначала отме-
ненный из-за офсайда гол Дзю-
бы, а затем и забитый по всем 
правилам гол Головина. Оконча-
тельно развалившийся Кипр 
пропустил в добавленное время 
еще и от Черышева. 5:0 — с такой 
игрой можно замахнуться и на 
победу над Бельгией. Игра с 
«красными дьяволами», напом-
ним, состоится в ноябре в 
Санкт-Петербурге. 

Полузащитник Магомед Оздоев 
(слева) стал автором второго мяча 
в ворота сборной Кипра.

А К Ц Е Н Т

Уровень организации ЧЕ-2019 глава 
международной федерации роллер-
спорта и скейтбординга Сабатино Араку 
назвал фантастическим

— Чемпионат Европы по футболу: онлайн-трансляции, фото, 
комментарии спортсменов
rg.ru/sujet/6075

1

Полузащитник сборной Нидерландов Жоржиньо Вейналдум 
стал героем встречи с Беларусью. На его счету дубль. 

Нидерланды 
выиграли пятый 
матч подряд в 
отборочном цикле

— Лучшие моменты матча: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/4504

А К Ц Е Н Т

Наша сборная имеет шанс побороться 
за первое место в группе с бельгийцами. 
Команда-победитель получит 
преференции при жеребьевке Евро-2020
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С приходом в сборную России Станислава Черчесова у нашей команды появился свой неповторимый стиль.
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Между тем

Жеребьевка финального турнира Евро-2020 состоится 30 ноября в 

Бухаресте. Ее контуры уже намечены. Поскольку чемпионат прой-

дет по всему континенту, команды, которые будут принимать тур-

нир, изначально разбили по парам. Россия предварительно попала 

в группу В, а матчи этого квартета состоятся в Санкт-Петербурге и 

Копенгагене. Полностью примерный состав групп выглядит так: 

группа А Италия и Азербайджан; группа В Россия и Дания; группа С 

Нидерланды и Румыния; группа D Англия и Шотландия; группа Е Ис-

пания и Ирландия; группа F Германия и Венгрия.

На финише турнира у команды Черчесова будут стимулы набрать 

как можно больше очков. Если сместить с первого места в группе 

Бельгию или остаться вторыми, но попасть в число двух сборных, 

финишировавших в качестве вице-чемпионов, то можно оказаться 

при посеве во второй корзине. И таким образом получить более 

проходных соперников на групповом этапе чемпионата Европы. 

Корзин, напомним, будет четыре. В каждой по шесть сборных, ис-

ходя из показанных в квалификации результатов. Матчи с худшими 

командами в группах с шестью участниками  учитываться при рас-

пределении по корзинам не будут.

Положение команд 
на 14 октября

Группа I И В Н П М О
Бельгия 8 8 0 0 30-1 24

Россия 8 7 0 1 26-4 21

Кипр 8 3 1 4 13-11 10

Шотландия 8 3 0 5 11-17 9

Казахстан 8 2 1 5 9-13 7

Сан-Марино 8 0 0 8 0-43 0

Оставшиеся матчи
16 ноября:
Кипр — Шотландия, 
Россия — Бельгия, 
Сан-Марино — Казахстан.
19 ноября:
Бельгия — Кипр, 
Сан-Марино — Россия, 
Шотландия — Казахстан.
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